
Размен крыла
Спор авиарегуляторов 
России и Чехии 
обернулся  
отменой рейсов

Фактически остановленные 
в ночь на 2 июля полеты рос-
сийских авиакомпаний в Чехию 
удалось оперативно возобно-
вить в полном объеме, но только 
до 7 июля. К конфликту авиавла-
стей двух стран привела жест-
кая позиция Минтранса РФ в от-
ношении полетов Czech Airlines 
по транссибирскому маршруту 
между Прагой и Сеулом и допу-
ска к рейсам из Москвы третьего 
российского перевозчика. Если 
стороны не договорятся к нача-
лу следующей недели, количе-
ство перелетов между Россией 
и Чехией сократится для отечест-
венных перевозчиков с более се-
ми рейсов в день до паритетных 
с Czech Airlines двух.

Срочные переговоры между ави-
авластями России и Чехии, которые 
стартовали 2 июля после неожидан-
ной отмены большей части авиарей-
сов, пока не привели к достижению 
соглашения. По информации „Ъ“, 
причиной кризиса стала жесткая по-
зиция Минтранса РФ, требовавшего 
от чешских коллег допустить на ли-
нию Москва—Прага третьего рос-
сийского перевозчика. В случае от-
каза российская сторона обещала 
не продлевать Czech Airlines времен-
ное разрешение на полеты из Праги 
в Сеул по кратчайшему транссибир-
скому маршруту над территорией 
России. Срок действия этого разре-
шения истекал 1 июля.

По данным „Ъ“, глава департамен-
та гражданской авиации Минтранса 
Светлана Петрова 27 июня направи-
ла своему коллеге из чешского Мин-
транса Зденеку Елинеку письмо, 
в котором предложила на выбор три 
решения. Так, Czech Airlines могла 
получить четыре частоты в неделю 
для полетов Прага—Сеул на посто-
янной основе, если Чехия согласит-
ся увеличить число российских пе-
ревозчиков на маршруте Москва—
Прага с двух до трех. При этом чеш-
ская сторона может либо распреде-
лить новые частоты на этом направ-
лении среди действующих перевоз-
чиков, либо назначить третью авиа-
компанию со своей стороны.

В качестве одного из вариантов 
Минтранс РФ предлагал временное 
решение (как в отношении поле-
тов из Москвы в Прагу, так и из Пра-
ги в Сеул) — до конца летнего сезо-
на 2020 года. Также Россия была го-
това согласиться просто на увеличе-
ние частот полетов на маршруте Жу-
ковский—Прага с 7 до 14 в неделю.

Хотя сейчас в Чехии в целом ра-
ботают пять авиакомпаний, право 
на полеты между Москвой и Прагой 
имеют только национальный пере-
возчик Czech Airlines и бюджетная 
Smart Wings. Оставшиеся три — Sil-
ver Air, Travel Service Airlines, Van 
Air Europe — выполняют чартерные 
 перевозки.
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Дороговатт•час
Крупные потребители электроэнергии  
подозревают ценовой сговор генерирующих компаний 

Резкий рост цен на  рынке 
электроэнергии в этом 
году вызвал подозре-
ния у крупных потреби-
телей. После нескольких 
лет стабильности в янва-
ре—апреле цены на рынке 
на сутки вперед увеличи-
лись на 10,2% в европей-
ской части РФ и на 11,4% 
в Сибири. По оценкам ана-
литиков, генерирующие 
компании могли зарабо-
тать на этом 32 млрд руб. 
«Совет рынка» объясняет 
такую динамику в основ-
ном ростом цен на топли-
во и нехваткой дешевого 
предложения из-за ма-
ловодности ГЭС. Но по-
требители считают эти 
факторы «ничтожными» 
и не исключают сговор 
участников энергорынка, 
предлагая ФАС вмешать-
ся в ситуацию.

«Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) проанали-
зировал причины стреми-
тельного роста цен на элек-
троэнергию в январе—апре-
ле на рынке на сутки впе-
ред (РСВ, основной сектор 
торговли электроэнергией). 
Об этом регулятора попро-
сил глава департамента энер-
гетики «Роснефти» Василий 
Никонов, компания входит 
в палату потребителей «Сове-
та рынка». Как следует из от-
чета регулятора (есть у „Ъ“), 
в первой ценовой зоне, 
включающей европейскую 
часть РФ и Урал, в январе 
энергоцены выросли на 7,6% 
(до 1,299 тыс. руб. за МВт•ч) 
относительно прошлого го-
да, в феврале — на 9,2%, 
в марте — уже на 14%, в апре-
ле — на 10%. Во второй це-
новой зоне (Сибирь) в ян-
варе рост составил 13,2% 
(до 1,034 тыс. руб. за МВт•ч), 
в феврале — 8,2%, в марте — 
10,2%, в апреле — 14%. Хотя 
«Совет рынка» не рассматри-
вал более длительный пери-
од, в мае—июне энергоцены 
продолжают расти ускорен-
ными темпами (см. график).

Продажи электроэнергии 
на РСВ — основной источ-
ник доходов генкомпаний 
наряду с платой за мощ-

ность. По оценке «ВТБ Капи-
тал», в 2018 году до 56% вы-
ручки генкомпаний при-
шлось на продажу электро-
энергии, 44% — на постав-
ку мощности. Уровень цен 
на РСВ считается относи-
тельно стабильным: по дан-
ным «Администратора тор-
говой системы» (АТС), в 2017 
году цена на РСВ в первой 
ценовой зоне не измени-
лась, во второй ценовой зо-
не снизилась на 1%, в 2018 
году энергоцены выросли 
на 4% и 3% соответственно. 
За счет продажи электроэ-
нергии генкомпании воз-
мещают переменные затра-
ты (в первую очередь на за-
купку топлива), поэтому этот 
сегмент рынка в первой це-
новой зоне, где доминирует 
газовая генерация, привязан 
к ценам на газ, во второй це-
новой зоне — на уголь. С ав-

густа 2018 года регулируе-
мые цены на газ выросли 
лишь на 3,4%. Максим Ху-
далов из АКРА говорит, что 
на внутреннем рынке цены 
на уголь не растут, камен-
ный уголь упал в цене на 6% 
относительно уровня прош-
лого года, на 4–6% выросли 
только цены на бурый и ка-
менный уголь в Туве.

В «Совете рынка» пришли 
к выводу, что основной при-
чиной роста цен в высоко-
конкурентной первой це-
новой зоне стало повыше-
ние ценового предложения 
ТЭС в заявках генкомпаний. 
У ТЭС более дорогая выра-
ботка, чем у ГЭС и АЭС. Кро-
ме того, на цену давило сни-
жение дешевой выработки 
ГЭС — на 20,4% год к году, на-
иболее сильно упала выра-
ботка ГЭС Волжско-Камско-
го каскада (30–40%) из-за ма-

ловодности. Также сократи-
лись объемы импорта и уве-
личился экспорт из первой 
ценовой зоны, что сказалось 
на цене, так как импортиру-
емая электроэнергия, как 
правило, дешевле. По дан-
ным «Интер РАО» (оператор 
экспорта-импорта электроэ-
нергии), в первом квартале 
импорт снизился на 82,6%, 
до 0,336 млрд кВт•ч, экспорт 
вырос на 43%, до 4,83 млрд 
кВт•ч. Источник „Ъ“ на энер-
горынке объясняет рост 
экспорта высокими цена-
ми в зоне Nord Pool (Север-
ная Европа). «Это увеличи-
ло сальдо экспорта/импорта 
электроэнергии из РФ и за-
грузку российской генера-
ции»,— отмечает он.

Еще один фактор — за-
вышение гарантирующи-
ми поставщиками (ключе-
вые энергосбыты регионов) 

и иными крупными потре-
бителями плановых объе-
мов потребления по отно-
шению к фактическим. Это 
приводит к снижению объ-
ема горячего резерва в энер-
госистеме, в результате — 
к повышению цен. В от-
дельные месяцы рост цен 
сдерживал вывод из ремон-
тов атомных энергоблоков 
на Балаклавской, Курской 
и Белоярской АЭС (из-за от-
сутствия топливной состав-
ляющей атомные энергобло-
ки предлагают более низкие 
цены), а также завершение 
испытаний на новом энерго-
блоке Ростовской АЭС (в фев-
рале выработка всех АЭС вы-
росла на 8,9%). За счет ввода 
Балаклавской, Таврической 
ТЭС и ПГУ на Сакской ТЭЦ 
энергоцены в Севастопо-
ле снизились на 29%, в Кры-
му — на 21%.

Основными  причинами 
роста цен в Сибири «Совет 
рынка» видит завышение 
объемов спроса, вывод в хо-
лодный резерв и ремонты 
эффективного оборудования 
в Кемеровской области (плюс 
900 МВт мощности относи-
тельно прошлого года, минус 
10% выработки ТЭС), а также 
рост ценовых заявок генком-
паний из-за повышения стои-
мости угля. При этом рост цен 
в восточных и центральных 
районах Сибири компенси-
ровался высокой выработкой 
ГЭС Ангарского каскада.

В «Совете рынка», Минэ-
нерго и ФАС не ответили 
„Ъ“. Опрошенные „Ъ“ ген-
компании и «Совет произ-
водителей энергии» не ста-
ли комментировать выводы 
исследования.
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Дан тариф ему на запад
Железнодорожники готовы  
дать скидку на перевозку угля

ОАО РЖД подтвердило готовность пой-
ти навстречу угольщикам, просившим 
скидку на перевозку угля в западном на-
правлении в обмен на гарантированное 
наращивание объемов. В монополии го-
ворят о снижении тарифов при постав-
ках в порты юга и северо-запада России, 
которое бы нивелировало введенную 
в этом году экспортную надбавку в 8%. 
Однако сами угольщики просят о скид-
ке в 12,8%. Они приветствуют инициа-
тиву ОАО РЖД, но считают ее размер 
 недостаточным, полагая, что  улучшить 
ситуацию можно, увязав пропуск по-
ездов на выгодный Дальний Восток 
с  поставками на запад.

ОАО РЖД может предоставить угольщи-
кам скидку на период низких цен на сы-
рье на мировых рынках. «Учитывая небла-
гоприятную ценовую конъюнктуру на за-
падных рынках угля, ОАО РЖД прораба-
тывает вопрос о предоставлении скид-
ки на перевозку угля по недозагружен-
ным направлениям, в частности в пор-
ты юга и северо-запада,— рассказали „Ъ“ 
в ОАО РЖД.— По правилам „тарифного ко-
ридора“ уровень снижения тарифа не дол-
жен приводить к отрицательному финан-
совому результату ОАО РЖД. По предва-
рительным расчетам, возможная скид-
ка может нивелировать введенную с ны-
нешнего года экспортную надбавку на пе-
ревозку угля». Таким образом, добавля-
ют в  монополии, ОАО РЖД хочет дать 

 сигнал рынку: «ставки должны снижать-
ся по всей цепочке перевозок — на пре-
доставление вагонов, на перевалку в пор-
ту, фрахт». Только в этом случае угольщи-
ки смогут увеличить объемы отгрузки, 
говорят там.

Цены на уголь в Европе упали в этом го-
ду почти вдвое, до $49 за тонну в июне (CIF 
ARA для угля в 6 тыс. ккал), при этом раз-
рыв между ценами на уголь в Азии и в Ев-
ропе достиг $30 за тонну. Но поставку 
на восток наращивать сложно, поскольку 
инфраструктура БАМа и Транссиба плот-
но загружена, а ближайшее расширение 
намечено только на следующий год. Эко-
номику угольных поставок помимо спада 
на экспортных рынках ухудшает и удоро-
жание транспортировки угля: с этого го-
да помимо ежегодной индексации тари-
фа введена экспортная надбавка в 8% и по-
вышен на 6% тариф на порожний пробег. 
Ранее экспортная надбавка компенсиро-
валась для угольщиков понижающим ко-
эффициентом, обнуляющим ее, сейчас — 
нет. Для того чтобы ее нивелировать, нуж-
на скидка в 7,4% к существующему тарифу.

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев 
от лица угольщиков уже просил у ОАО 
РЖД максимально доступную скидку 
в рамках тарифного коридора (в котором 
ОАО РЖД может изменять тариф относи-
тельно установленного ФАС) — 12,8%.
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Северное горе
Из-за чего перестал существовать  
форум «Реки России»

2 июля президент России Владимир 
 Путин должен был приехать на форум 
«Реки России» в Завидово. И почти при-
ехал. Но потом случилось то, из-за  чего 
он на самом деле через несколько ми-
нут оказался в Кремле: в Баренцевом 
море погибли 14 российских подводни-
ков. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников о том, как все это 
должно было происходить и как на са-
мом деле происходило.

Форум «Реки России» собрал организован-
ных туристов, прежде всего речных, со всей 
страны. По холлу у входа в зал заседаний 
бродили задумчивые люди. Задумчивость 
их была так очевидна и даже нарочита, что 
я не мог не спросить, чем вызвана.

— Был знак «Туристы СССР»,— делились 
со мной тайным уже знанием (потому что 
все, конечно, давно забыли, что это такое.— 
А. К.). Надо ведь возрождать... Да здравству-
ет «Турист России»! Уже есть два кандидата!

— Ну один — понятно,— кивнул я.— 
А второй?

— Вы!
— Я? — переспросил я.
— Конечно! Вы ведь тоже столько 

же  летаете!
На маленькой выставке, которую дол-

жен был обойти Владимир Путин по приле-
те в Завидово, в углу стояли невостребован-
ные дощечки с цитатами из великих. «Толь-
ко о двух вещах мы будем жалеть на смерт-
ном одре: что мало любили и мало путеше-

ствовали. М. Твен». «Путешествуй с  теми, 
кого любишь. Э. Хемингуэй».

Тема путешествий в представлении вели-
ких оказалась так неразрывно связана с те-
мой любви, которой, как выяснилось, толь-
ко что был переполнен еще один форум, «Тав-
рида», что дощечки, видимо, и были постав-
лены в угол. Здесь и в самом деле наблюдал-
ся явный перекос, и, увы, не в сторону разви-
тия внутренних водных путей, как, видимо, 
вправе были рассчитывать организаторы.

Губернатор Тверской области Игорь Руде-
ня исчерпывающе аргументировал проведе-
ние форума «Реки России» как раз в Завидово. 
По его мнению, именно с того места, на кото-
ром он, Игорь Руденя, сейчас стоял, «начинал 
свое путешествие за три моря Афанасий Ни-
китин». Словам губернатора хотелось верить 
на слово, потому что проверить их никак 
не представлялось возможным (не исключе-
но, что именно этим была вызвана такая убе-
жденность губернатора в своих словах).

Впрочем, все, кто развивает речной ту-
ризм в России, ищет сейчас своих героев, 
и даже, можно сказать, лихорадочно.

Начальник управления культуры адми-
нистрации города Рыбинска Марина Воро-
нина честно рассказала коллегам на пленар-
ном заседании:

— Рыбинск — это город, где родился ад-
мирал Ушаков! Мы продвигаем прежде все-
го эту фишку!
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Страны Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) недоста-
точно быстро снимают барьеры 
во внутренней торговле, при этом 
в правовой базе союза нет меха-
низма предотвращения восста-
новления уже ликвидированных 
барьеров, говорится в проек-
те предложений по развитию ин-
теграции в рамках союза. Доку-
мент подготовлен Евразийской 
экономической комиссией (ЕЭК) 
и направлен в страны союза для 
согласования. Наиболее про-
блемными в ЕЭК считают при-
менение техрегламентов и стан-
дартов, а также ветеринарный 
и фитосанитарный контроль.

Как стало известно „Ъ“, ЕЭК на-
правила в российское правительст-
во проект документа, определяюще-
го стратегические направления эко-
номической интеграции в ЕАЭС до 
2025 года. В проекте представлены 
позиции стран, а также график отра-

слевых совещаний по его обсужде-
нию и согласованию, однако указа-
но, что заключительная версия с уче-
том правок российской и белорус-
ской сторон будет направлена позже.

В документе перечисляются меро-
приятия, главным образом нацелен-
ные на снятие различных ограниче-
ний, присутствующих на внутрен-
нем рынке союза. Пока стороны не-
достаточно активно устраняют барь-
еры и изъятия, ситуация осложня-
ется отсутствием механизма предо-
твращения восстановления уже сня-
тых барьеров, указывают составите-
ли. По данным на конец марта, всего 
в списке ЕЭК значилось 71 препятст-
вие для работы общего рынка, в том 
числе 17 барьеров (то есть прямых 
нарушений норм ЕАЭС), 16 изъятий 
(узаконенные отступления от общих 
правил) и 38 ограничений (препятст-
вия, существующие из-за отсутствия 
общей нормативной базы), хотя все-
го два года назад суммарно их было 

60 (9, 17 и 34 соответственно). Устра-
нять ограничения предлагается за 
счет утверждения соответствующих 
«дорожных карт» один раз в два года.

Существенная часть мер, перечи-
сленных в документе, касается гар-
монизации технического регули-
рования и стандартов. Так, помимо 
ускоренного внедрения техрегла-
ментов ЕАЭС сторонам предложено 
подписать соглашение о регулиро-
вании оборота той продукции, к ко-
торой пока не установлены требова-
ния единых регламентов, и исклю-
чить дублирующие требования. В 
список барьеров также предлагает-
ся включить превышение полно-
мочий национальных контролиру-
ющих органов — здесь предлагает-
ся обеспечить единство измерений 
за счет создания информационных 
баз, а также запустить механизм ре-
шения споров в случае различных 
результатов лабораторных испыта-
ний (с такими предложениями ра-

нее выступала белорусская сторо-
на, недовольная ограничениями на 
ввоз молочной и другой продукции 
в РФ). Гармонизировать ЕЭК предла-
гает и ответственность за наруше-
ние требований к продукции, а РФ 
и Белоруссии также рекомендует-
ся проводить совместные коллегии 
надзорных органов.

В планах обозначен и переход на 
электронные формы разрешитель-
ных документов в сфере оценки со-
ответствия и обеспечения единства 
измерений (впрочем, здесь срок ис-
полнения предложено перенести с 
2021 на 2025 год). К 2025 году сторо-
ны должны наконец начать призна-
вать электронные цифровые подпи-
си друг друга (хотя эта проблема уже 
сейчас значится в списке барьеров 
для снятия). К 2022 году предложено 
создать единую систему обеспече-
ния качества продукции и оказания 
услуг, а также вести согласованную 
разработку и внедрение междуна-

родных стандартов и скоординиро-
вать развитие инфраструктуры для 
оценки качества продукции (испы-
тательных комплексов). Еще один 
блок касается унификации требо-
ваний к таможенной инфраструкту-
ре и электронному обороту данных 
между таможнями и участниками 
внешней торговли.

Для разрешения споров, по мне-
нию ЕЭК, союзу необходимы «дей-
ственная и авторитетная наднаци-
ональная система» и дополнитель-
ные полномочия для решения воз-
никающих вопросов и реализации 
совместных проектов, что снизило 
бы нагрузку на каждую из сторон в 
части контроля каждого принимае-
мого решения. Этот пункт, впрочем, 
уже попросил исключить Казахстан. 
Не нашло поддержки ни у одной из 
стран и предложение создать еди-
ный орган по техническому регули-
рованию и стандартизации.

Татьяна Едовина

Евразийский союз описал мечту об интеграции
ЕЭК разработала план снятия барьеров на пути к общему рынку

Отраслевое лобби частных 
агентств занятости заявило 
о выявлении опасной практи-
ки оформления офисных работ-
ников как самозанятых. Это по-
зволяет компаниям экономить 
на страховых взносах и стандарт-
ных ставках подоходного налога. 
При этом обязанность выплаты 
налогов ложится на самих работ-
ников, а их нахождение на рабо-
чих местах компании объясняют 
арендой помещения у компании. 
В ФНС, впрочем, отмечают, что 
отслеживают подмену компани-
ями работников самозанятыми 
в режиме онлайн и ведут преду-
предительную работу, при этом 
во время эксперимента штрафо-
вать таких работников не будут.

Об активности недобросовест-
ных работодателей заявили в Ассо-
циации частных агентств занятости 
(АЧАЗ). Речь идет о схеме, в которой 
компании нанимают работников не 

по трудовому договору, а привлека-
ют к сотрудничеству работника, за-
регистрированного в качестве само-
занятого. «При этом объяснить нахо-
ждение человека на рабочем месте 
можно тем, что он арендует данную 
площадь у кадровой компании, под-
крепив это соответствующим дого-
вором»,— поясняют в АЧАЗ.

Напомним, режим налогообложе-
ния самозанятых освобождает их от 
подоходного налога и НДС в обмен на 
4% дохода, полученного при реализа-
ции товаров и услуг физлицам, и 6% 
— при продажах ИП и юрлицам. При 
этом доход самозанятого не должен 
превышать 2,4 млн руб. Эксперимент 
с начала года проводится в Москве, 
Татарстане, Московской и Калужской 
областях. Наем офисных сотрудников 
под видом самозанятых позволяет ра-
ботодателям избегать уплаты налогов 
по стандартной ставке (13% для рези-
дентов и 30% — для нерезидентов РФ) 
и страховых взносов (еще 30% фон-

да оплаты труда). В отдельных случа-
ях компания может рассчитывать на 
льготы от государства.

«Многим работодателям такой 
вариант кажется очень привлека-
тельным: они увольняют сотрудни-
ков, чтобы оформить их как самоза-
нятых, в том числе в штат кадровых 
агентств. При этом основной целью 
такой схемы является оптимизация 
налогов и возложение рисков на ка-
дровое агентство»,— замечают в ас-
социации. Ее генеральный дирек-
тор Екатерина Горохова говорит, 
что «схема с самозанятыми не толь-
ко основана на уходе от уплаты нало-
гов, но и вынуждает необоснованно 
заключать с сотрудниками граждан-
ско-правовые договоры вместо тру-
довых, что лишает их права на от-
пуск и социальные выплаты». При 
этом, по ее словам, бизнес при таких 
схемах рискует не меньше, посколь-
ку сознательно идет на работу с само-
занятыми через кадровые агентства 

— а регулятор вправе привлекать 
как агентства, так и заказчиков к со-
лидарной ответственности.

«После появления закона о само-
занятых до нас стали доходить сведе-
ния о том, что руководители отдель-
ных российских компаний злоупо-
требляют нормами этого налогово-
го эксперимента»,— подтверждает и 
член наблюдательного совета АЧАЗ, 
советник практики трудового пра-
ва Baker McKenzie Евгений Рейзман. 
Регулятору пришлось наложить не-
сколько показательных штрафов и 
инициировать поправки к закону, по 
которым доход бывших работников 
от работ по гражданско-правовым до-
говорам с бывшим работодателем в 
течение двух лет после увольнения 
не считается профессиональным и 
не дает налоговых льгот. «Пытаясь 
компенсировать потерянную „лазей-
ку“, отдельные руководители и пыта-
ются использовать частные агентст-
ва занятости для аналогичного зло-

употребления, то есть уговорить их 
заключить такие же гражданско-пра-
вовые договоры со своими бывши-
ми работниками, как с самозаняты-
ми»,— говорит господин Рейзман. В 
случае проверки такие агентства бу-
дут оштрафованы, а отношения рабо-
тодателей с псевдо-«самозанятыми» 
будут признаны трудовыми. 

В ФНС, впрочем, „Ъ“ заявили, что 
не разделают мнения агентств о рас-
пространенности такой практики. 
«Нам приходилось делать отдель-
ным организациям предупрежде-
ния о недопущении подмены само-
занятым работника — но системной 
проблемы пока нет, ведь теперь по-
добные действия становятся замет-
ными практически в режиме он-
лайн»,— сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе ФНС. Кроме того, в службе напом-
нили, что в первый год эксперимен-
та штрафовать за нарушение закона 
самих самозанятых не планируют.

Татьяна Гришина

Самозанятых заподозрили в работе
Агентства занятости предупредили о последствиях экономии на налогах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 468,8

миллиарда долларов составил объем внешнего долга РФ на 1 апреля 2019 года, свидетельст-
вуют данные Банка России. С начала года внешний долг увеличился на $14,2 млрд — главным образом за 
счет покупки нерезидентами суверенных ценных бумаг, номинированных как в российских рублях, так и в 
иностранных валютах. В то же время в годовом выражении показатель сократился на 10%, в том числе долг 
федеральных органов власти — на 11%, субъектов федерации — на 25%, ЦБ — на 17%, банков — на 20%, 
а компаний — на 6%. Единственными показателями, которые выросли в составе внешнего долга, стали 
задолженность по федеральным валютным еврооблигациям (на 20%) и прочий федеральный долг (на 2%).

РЫНОК ТРУДА

Зарплаты  
догоняют инфляцию

В первом полугодии 2019 года 
зарплаты работников российских 
и иностранных фирм на рынке труда 
РФ выросли на 4–5% в номинальном 
выражении. Об этом свидетельству-
ют данные исследования «Банк дан-
ных заработных плат» рекрутинговой 
компании HeadHunter. Наибольший 
прирост зарплат произошел у ра-
ботников Южного федерального 
округа (8%). Помимо него, лидером 
по росту номинальных зарплат стал 
Северо-Западный (6,8%) округ, 
но уже в Приволжском рост зарплат 
не превышал инфляции (4,4%), 
аутсайдером стал Центральный округ 
(0,44%), в Москве и Санкт-Петербур-
ге показатель составил 4,2% и 3,6% 
— что говорит о снижении реальных 
зарплат в измерении год к году.

В отраслевом разрезе 
наибольший прирост зарплат был 
зафиксирован в логистике (13,8%), 
розничной торговле (8,7%), автомо-
бильном бизнесе (5,5%). Наимень-
ший — у работников связи (0,3%), 
строительства, эксплуатирования 
и проектирования (1%) и химпроиз-
водства (1,3%). По итогам первого 
полугодия 2019 года лидерами 
по размеру зарплат в регионах 
являлись программисты (85,9 тыс. 
руб.), фармацевты (82,4 тыс. руб.) 
и IT-специалисты (60,9 тыс. руб.). 
В Москве первое место также 
заняли программисты (142,3 тыс. 
руб.), а на втором и третьем месте 
оказались занятые в сфере исследо-
вания и разработок (121,4 тыс. руб.) 
и дизайна (104,6 тыс. руб.). 

В целом, как говорит эксперт 
компании HeadHunter Наталья 
Данина, одним из ключевых трен-
дов первой половины 2019 года 
на рынке труда стало сокращение 
разрыва в зарплатах в россий-
ских и иностранных компаниях, 
что может свидетельствовать 
о стремлении последних больше 
соответствовать реалиям рос-
сийского рынка. При этом, по ее 
словам, по итогам года, если на 
рынке труда сохранятся тренды 
первого полугодия, размер зарплат 
увеличится приблизительно на 5%. 
Как отмечает эксперт компании 
Kontakt Intersearch Russia Марина 
Тарнопольская, аналогичная ситуа-
ция складывалась и в сегменте топ-
менеджеров. «Прирост их заработка 
по итогам года также не превысит 
5%, если не считать выплачива-
емые в начале следующего года 
бонусы»,— говорит она. По мнению 
эксперта, еще один важный тренд 
на рынке труда — релокация персо-
нала, которая позволяет сэкономить 
на зарплатах без сокращения штата. 
«К переездам сейчас прибегают 
многие компании, есть ряд не-
давних примеров в нефтегазовой 
сфере»,— говорит она. 

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТЫ ПЕРСОНАЛА В РФ В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2019 ГОДА (ТЫС. РУБ.)    
 

2018

2019

Линейный
руководитель

Ведущий
специалист 

Начальный
уровень

Специалист

123

87,2
50,5

27,6

52,5

28,8

84,2

130,3

ИСТОЧНИК: HEADHUNTER.

Объем участия регионов в нац-
проектах оказался выше, не-
жели это было предусмотрено 
правительством, такую пробле-
му обозначили вчера губерна-
торы на заседании президиу-
ма совета по нацпроектам. Так, 
власти Чукотки заявили о финан-
сировании нацпроектов со сво-
ей стороны на 46% вместо 2%, 
предусмотренных соглашением 
с центром. В Белом доме обеща-
ли изучить, чем это вызвано, хо-
тя из слов губернаторов стало по-
нятно, что не все расходы учтены 
в расчетах. Тормозит нацпроек-
ты и заключение госконтрактов: 
в Белом доме обсуждают воз-
можность введения ответствен-
ности за срыв госзакупок.

Вчерашнее заседание президиу-
ма совета по нацпроектам было по-
священо их реализации в регионах: 
в ходе видеоконференции губерна-
торы докладывали премьер-минис-
тру Дмитрию Медведеву о текущем 
положении дел. Поскольку раньше 
вопросы (и даже претензии) вызы-
вало кассовое исполнение расходов 
по нацпроектам, акцент был сделан 
именно на нем. Всего на 13 нацпро-
ектов в 2019 году в федеральном бюд-
жете заложено 1,7 трлн руб., и около 
трети этих средств уже освоено ре-

гионами. «Традиционный для нача-
ла года период медленной раскачки 
все-таки в этом году проходил быст-
рее»,— подытожил премьер. Некото-
рым регионам и вовсе было сделано 
послабление: тем, кто по уважитель-
ным причинам не смог в полной ме-
ре выполнить соглашения о предо-
ставлении субсидий, не придется 
возвращать их в федеральный бюд-

жет. Опубликованное вчера распо-
ряжение правительства распростра-
няется на десять субсидий, полови-
на из которых связана с АПК. «Это по-
зволит… не отвлекать ресурсы этого 
года, а прямо направить их на реше-
ние важнейших вопросов»,— пояс-
нил премьер.

Формат заседания предполагал и 
обратную связь: как показали докла-

ды самих губернаторов, у них есть 
проблемы, решения которых они 
ждут от Белого дома. Так, вопросы 
вызывает распределение финанси-
рования между федеральным и ре-
гиональными бюджетами. В конце 
2018 года правительство утвердило 
предельные уровни софинансирова-
ния нацпроектов федеральным цен-
тром на 2019–2021 годы, для боль-
шинства регионов они колеблются 
в пределах 81–99% (минимум прихо-
дится на регионы с высоким налого-
вым потенциалом, например 0% для 
Москвы и 14% для Ямало-Ненецкого 
автономного округа). Однако глава 
Чукотки Роман Копин посетовал, что 
в реальности доля участия окруж-
ного бюджета в проектах достигает 
46%, хотя до 98% должен был взять на 
себя центр. По словам губернатора, 
методики распределения федераль-
ных средств не учитывают особенно-
сти арктических регионов (северное 
удорожание и малую численность 
населения). Для компенсации губер-
натор предложил продлить сроки 
реструктуризации бюджетных кре-
дитов Чукотке до 2029 года, это сни-
зило бы платежи по долгу вдвое, и 
эти средства власти могли бы напра-
вить на нацпроекты. С похожей си-
туацией столкнулась и Самарская 
область: как рассказал губернатор 

Дмитрий Азаров, в нацпроектах не 
учтена часть расходов, например за-
траты на проектирование и благоу-
стройство при строительстве и опла-
ту госэкспертизы, что также увели-
чивает расходы региона.

Как сообщили „Ъ“ в Белом доме, 
по итогам совещания Минфин, руко-
водители нацпроектов и губернато-
ры могут получить поручения проа-
нализировать фактический уровень 
софинансирования регионов с уче-
том этих затрат. В Минфине вчера 
не смогли оперативно предоставить 
свои оценки межбюджетного рас-
пределения этого финансирования.

Еще одна причина жалоб губер-
наторов центру — хроническая про-
блема срыва госзакупок. Так, в Псков-
ской области, по словам губернатора 
Михаила Ведерникова, заключено 
45% необходимых для нацпроектов 
госконтрактов. Причины — отсутст-
вие заявок, технические ошибки в 
документации, а также срыв конкур-
сов недобросовестными участника-
ми. Реагируя на слова губернатора, 
Дмитрий Медведев предложил ввес-
ти дополнительную ответственность 
за манипуляции на торгах, админис-
тративную или даже уголовную, так 
как они вызывают «миллионные, 
если не миллиардные убытки».

Евгения Крючкова

Нацпроекты не укладываются на карту
Губернаторы жалуются Дмитрию Медведеву на большие расходы и плохие закупки
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Видеоконференция с премьером Дмитрием Медведевым дала 
губернаторам возможность рассказать ему о реальных пробле-
мах «приземления» нацпроектов в регионах  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Рост отбрасывает тень
Увеличение ВВП снижает долю неформальной экономики 
лишь до определенной границы

Рост ВВП на душу населения 
снижает долю теневой экономи-
ки лишь до определенного уров-
ня, после чего есть основания 
предполагать его дальнейший 
рост — U-образная кривая взаи-
мозависимости подтверждена 
в работе Института экономики 
труда (IZA). Причины этой зако-
номерности неочевидны, авто-
ры работы тем не менее конста-
тируют: снижение доли «тени» 
любой ценой ради роста ВВП — 
не лучшее решение в экономи-
ческой политике, не является 
универсальным ответом на рост 
«тени» и увеличение гибкости 
занятости.

IZA опубликовал работу, создан-
ную Фридрихом Шнайдером из 
университета Линца и Дань Фрэн-
ком У из Международного валют-
ного фонда (МВФ), в серии статей 
для обсуждения. Работа исследует 
широкие данные о динамике ВВП 
вместе с другими факторами базы 
данных MIMIC, охватывающей 158 
стран в период с 1991-го по 2015 год, 
и полемизирует с достаточно хоро-
шо известными работами (в первую 
очередь со статьей 2008 года Рафа-
эля Ла Порта и Андрея Шлейфера), 
показывающими на менее подроб-
ных выборках, что в современных 
экономиках доля «тени» достаточно 
монотонно снижается с ростом ВВП 
на душу населения.

Теневая экономика в разных ра-
ботах описывается различными, 
но, впрочем, в последнее время 
схожими определениями: в текс-
те Шнайдера и У, как во всех рабо-
тах этого рода и в базе MIMIC, под 
ней подразумевается любая учи-
тываемая в ВВП монетизирован-
ная деятельность, не регистрируе-
мая как таковая в госструктурах ее 
участниками по налоговым (неже-
лание платить налоги), регулятор-
ным (деятельность ограничена или 
запрещена, регуляторные барье-
ры достаточно высоки, чтобы при-
быль покрывала среднесрочные 
риски «тени») и культурным (тради-
ционно эта сфера вне госрегулиро-
вания) соображениям. Как показы-
вают авторы, в мире теневая эконо-
мика очень распространена, в ба-
зе данных MIMIC в среднем с 1991 

года она составляет 31,9% среднего 
ВВП, и, как отмечают авторы, нет 
оснований считать, что значитель-
ную часть ее составляет криминаль-
ная деятельность.

Вокруг предположения о стро-
го негативной корреляции меж-
ду уровнем ВВП на душу населе-
ния и долей в нем «тени» уже пра-
ктически сложилась объяснитель-
ная модель, которая основывается 
на предположении о заведомо низ-
кой в сравнении с формальным сек-
тором производительности труда в 
«тени». Так, авторы IZA приводят 
свежую (2018 года) работу турецких 
исследователей Чейхуна Элгина и 
Ферда Эртурка в Eurasian Economic 
Review — она предполагает, что в 
целом размер теневой экономи-
ки в конкретном ВВП определяет-
ся сравнительным соотношением 
совокупной факторной продуктив-
ности (СФП) в «тени» и формальном 
секторе.

В работе подтверждается это 
предположение — но лишь до 
определенного момента: IZA не-
сколькими способами демонстри-
рует, что после «провала тени» при 
достижении определенного уров-
ня ВВП на душу населения доля не-
формального сектора в экономи-
ке начинает расти (хотя и сущест-
венно медленнее, чем падала). Воз-
можно, дело в том числе в более 
свежих данных, с которыми рабо-
тает IZA, и более широком страно-
вом охвате. Так, база MIMIC дает бо-
лее подробные данные о структу-
ре ВВП стран Персидского залива, 
части Азии и по Восточной Европе 
— при этом в нее уже попали дан-
ные о «тени» в мировом ВВП после 
старта интернациональной кам-
пании по цифровизации налого-
вых данных, борьбы с офшорами 
под флагом G20 и реакции «тени» 
на  финансовый кризис 2008 года. 
Как показывает практика, напри-
мер России, посткризисные движе-
ния размера «тени» в последние де-
сятилетия могут быть быстрыми и 
сильными.

Каких-либо сильных предполо-
жений о причине U-образной фор-
мы зависимости размера «тени» от 
богатства народов Шнайдер и У не 
делают, хотя описывают круг воз-

можных направлений поиска — в 
том числе изменение форм занято-
сти в развитых экономиках, изме-
нения в участии в труде женщин (в 
частности, с определенного уровня 
ВВП на душу населения мужчинам, 
как выясняется, гораздо легче най-
ти работу или приработок «в тени») 
и более тяжкое регуляторное бре-
мя в развитых экономиках. Связан-
ным с этой проблемой Шнайдер и У 
считают развитие гибких форм за-
нятости, популярного способа про-
тивостояния «тени»: по их расче-
там, увеличение такой занятости в 
среднесрочной перспективе дейст-
вительно снижает уровень нефор-
мальной занятости и ее долю в про-
изводстве ВВП, но долгосрочно, ви-
димо, бесполезно.

Авторы при этом не скрывают, 
что удивлены полученными выво-
дами, в которых они, впрочем, уве-
рены: «вопреки всем высказанным 
ранее мнениям и нашим собствен-
ным эмпирическим наблюдени-
ям, это должно быть совершенно 
ясно — принятие жестких мер для 
радикального сокращения или да-
же уничтожения теневой экономи-
ки не должно считаться наилучшим 
и первоочередным решением (для 
поддержки роста ВВП.— „Ъ“) ни в 
какой период развития»,— говорит-
ся в работе.

Находка IZA и по форме напо-
минает устройство «ловушки сред-
них доходов» (см. „Ъ“ от 22 апреля), 
и, возможно, связана с ней содер-
жательно: можно предположить, 
что процесс реорганизации рынка 
труда и структуры инвестиций при 
достижении определенного уров-
ня ВВП на душу населения устрое-
ны сложнее, чем предполагалось 
ранее, и не исключено, что «тень» 
является необходимым элементом 
в этом процессе. Сложнее предпо-
ложить дальнейшую зависимость 
«тени» от более высокого ВВП — не 
исключено, что через 10–15 лет в 
наиболее богатых экономиках по-
сле определенного порога «тень» 
вновь будет относительно сокра-
щаться. Напомним, исследования 
«ловушки средних доходов» пред-
полагали, что их может оказаться 
несколько.

Дмитрий Бутрин

Северное горе
Нижегородцы, я обратил внима-

ние, сосредоточились на Максиме 
Горьком. Удмуртским речным пред-
принимателям достался, увы, лишь 
Михаил Калашников.

На выставке около двух малень-
ких катеров стояли мальчик лет 
восьми и девочка лет двенадцати. Я 
поинтересовался у них, какую ско-
рость развивают их суда.

— При хорошем ветре можем ид-
ти 30 километров в час,— подумав, 
сказал мальчик.

— 40 километров точно! — сооб-
щила девочка неземной, надо при-
знать, чистоты и красоты.

— Так 30 или 40? — пытался уточ-
нить я.

— О эти компромиссы…— вздох-
нула девочка.— Ну ладно, 35…

— Так вы из Конаково? — уточнил 
я, увидев надпись на парусе: «Кона-
ково».

— Притворяться или нет? — про-
шептала девочка.

— Ни в коем случае,— я услышал 
ее слова.— Потому что будешь потом 
жалеть. Возможно, всю жизнь.

— Да, я не буду притворяться,— 
кивнула девочка.— Нам сказали го-
ворить, что мы из Конаково! Но мы 
из Твери!

Она готова была разрыдаться. 
А по-моему, не стоило. Она в конце 
концов совершила один из лучших, 
возможно, поступков в своей жизни. 
Впрочем, из-за этого можно было те-
перь и поплакать.

На форуме между тем не утихала 
дискуссия, как далеко можно зайти в 
деле популяризации речного круиз-
ного движения в России. Кто-то раз-
умно предлагал идти в этом деле так 
далеко, как далеко пойдет Владимир 
Путин. Идти за ним до конца. По-мо-
ему, все понимали, что идти придет-
ся по воде.

Глава Ростуризма Зарина Догузо-
ва рассказывала, что «Реки России» 
должны стать одним из главных 
брендов в России и за рубежом. И 
разве кто-нибудь тут спорил с этим? 
В зале просто ждали Владимира Пу-
тина. Были закончены последние 
приготовления. Фото- и телекор-
респондентов выстроили в требуе-
мом порядке. Делегаты в какой-то 
момент поняли: дождались! Но тут-
то тем, кому надо, и стало известно, 
что Владимир Путин на форум в За-
видово не приедет. И что на восемь 

вечера в Кремле назначено совеща-
ние, тема которого не сообщается. 
Но ведь примерно в это же время 
стало известно о гибели 14 россий-
ских моряков-подводников на спе-

циальном глубоководном аппарате 
в российских территориальных во-
дах. Был пожар, они задохнулись…

В тот момент было непонятно, 
по этой ли именно причине Влади-

мир Путин отменил поездку в За-
видово. Но было бы ведь просто аб-
сурдно в такой ситуации участво-
вать в торжественном водном фо-
руме.

— При изменении расписания 
электричек пассажиропоток увели-
чился на 28%! — все еще рассказы-
вала в это время вице-премьер Оль-
га Голодец.

Но уже даже кто-то из зала в этот 
момент потянулся к выходу.

Через несколько минут бегство 
участников форума стало бессистем-
ным, но, по правде говоря, в это вре-
мя всем уже было не до шуток.

Шутки и правда кончились, и на-
долго.

Еще через час министр обороны 
Сергей Шойгу сидел перед Владими-
ром Путиным в его кабинете в Крем-
ле и объяснял:

— Как мы и докладывали вам вче-
ра, в ходе плановых работ по изуче-
нию морского дна в российских тер-
риториальных водах Баренцева мо-
ря на научно-исследовательском глу-
боководном аппарате Северного фло-
та произошел пожар. В результате от-
равления продуктами горения поги-
бли 14 моряков-подводников. Реши-
тельными действиями экипажа по-
жар был потушен. В настоящее время 
глубоководный аппарат находится 
на военно-морской базе Северомор-
ска. Проводятся мероприятия по его 
обследованию и установлению при-
чин произошедшего. Задача по рас-
следованию данной трагедии возло-
жена на комиссию под руководством 
главнокомандующего военно-мор-
ским флотом адмирала Евменова.

— Сергей Кужугетович, это нео-
бычное судно, мы с вами знаем, это 
научно-исследовательское судно,— 
говорил российский президент,— 
экипаж высокопрофессиональный. 
В соответствии с вашими предвари-
тельными докладами, из 14 погиб-
ших семь — капитаны 1-го ранга, двое 
— Герои России. Это большая потеря 
для флота, да и вообще для армии.

Да, это и правда необычное суд-
но. И происшедшее, может быть, са-
мое необычное и тяжелое событие 
на флоте последних лет.

А в кинотеатрах страны идет 
фильм «Курск».

Снимут и про это.
Хорошо хоть восьмилетнему 

мальчику и двенадцатилетней де-
вочке возле своих катеров на выстав-
ке не пришлось даже мучиться, смо-
гут ли они и президенту не сказать 
то, чему их научили взрослые.

А взрослым предстоит сказать 
правду о том, что произошло в Ба-
ренцевом море.

Андрей Колесников

Вместо Завидово 
Владимир Путин  
оказался в Кремле  

Д Е Т А Л И Б О Л Ь Ш О Е  Ч П  Н А  М А Л О Й  Л О Д К Е

О катастрофе секретного глубоководного аппарата стало 
известно вчера, хотя ЧП произошло накануне, в понедель-
ник. По данным Минобороны, экипаж аппарата в момент 
аварии проводил батиметрические измерения — съемку 
профиля морского дна. Смерть всех 14 погибших моряков 
наступила от отравления продуктами горения. За жизнь 
еще как минимум пятерых моряков борются врачи. Причем 
у некоторых из них помимо отравления угарным газом 
зафиксированы контузии. Это говорит о том, что во время 
пожара на борту аппарата мог произойти и взрыв. Минобо-
роны сообщило, что радиационного заражения акватории 
в результате ЧП не произошло. Агентство радиационной 
и ядерной безопасности Норвегии, в свою очередь, 
заявило, что норвежские власти «проверили уровень 
радиации и не обнаружили аномально высоких показателей 

в районе, где произошел пожар на российском научно-ис-
следовательском глубоководном аппарате». Вчера вечером 
агентство Reuters сообщило со ссылкой на директора 
департамента норвежского ведомства Пера Странда, 
что «российские власти сказали его агентству, что на аппа-
рате произошел взрыв газа». Однако позже Минобороны 
РФ опровергло это: «Никаких уведомлений норвежской 
стороне, касающихся российского научно-исследователь-
ского глубоководного аппарата, не направлялось».

Сам аппарат находится в базе Североморска. Там уже 
работают специалисты Минобороны и главком ВМФ Ни-
колай Евменов, возглавивший ведомственную комиссию. 
Предполагается, что в ближайшее время к ним присоеди-
нятся сотрудники Объединенной судостроительной корпо-
рации и конструкторского бюро, в котором разрабатывали 

аппарат, а также военной прокуратуры. Их представители 
от комментариев пока воздерживаются. В Следственном 
комитете России (СКР) „Ъ“ сообщили, что следственное 
управление по Северному флоту проводит доследственную 
проверку в связи с ЧП, по результатам которой будет при-
нято решение о возбуждении уголовного дела. Учитывая, 
что со стороны СКР куратором проверочных мероприятий 
назначен начальник главного военного следственного 
управления Сергей Сорочкин, расследование в ближайшее 
время передадут в центральный аппарат Следственного 
комитета. По мнению источника „Ъ“, ЧП могут квалифици-
ровать как нарушение правил кораблевождения, повлек-
шее по неосторожности смерть человека или иные тяжкие 
последствия (ст. 352 УК РФ) и халатность, приведшую 
к жертвам (ст. 293 УК РФ).
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Как стало известно „Ъ“, высшая 
судебная инстанция Франции 
приняла окончательное реше-
ние, в соответствии с которым во-
прос о компенсации родственни-
кам погибших в авиакатастрофе 
на внутрироссийском рейсе пас-
сажиров может быть рассмотрен 
на территории этого государст-
ва. Соответствующего решения 
добились представители семей 
погибших и пострадавших в ре-
зультате произошедшего семь 
лет назад под Тюменью крушения 
самолета франко-итальянско-
го производства ATR-72 россий-
ской авиакомпании Utair. Лайнер 
рухнул из-за обледенения, а суд 
признал виновниками трагедии 
погибшего пилота и двух техни-
ков наземной службы, не обрабо-
тавших его перед вылетом от об-
леденения. Однако вскрылись 
и конструктивные недостатки са-
молета, что позволило потерпев-
шим обратиться в иностранный 
суд с надеждой получить большие 
компенсации, нежели в России.

По данным источников „Ъ“, точ-
ку в затянувшемся споре о том, мо-
гут ли французские суды рассматри-
вать иски представителей семей рос-
сиян как к производителю разбив-

шегося в апреле 2012 года в Сиби-
ри ATR-72, так и к эксплуатировав-
шей его авиакомпании, поставил на 
днях высший судебный орган Фран-
ции — Кассационный суд республи-
ки. «Действительно, 26 июня эта выс-
шая судебная структура приняла ре-
шение отклонить кассационные жа-
лобы предполагаемых ответчиков, 
после чего решение нижестоящего 
суда вступило в силу»,— пояснил „Ъ“ 
адвокат Михаил Загайнов, представ-
ляющий с коллегами интересы 13 се-
мей жертв тюменской трагедии. По 
его словам, само решение было выне-
сено в отсутствие юристов, которые 
только на днях получили соответству-
ющие документы. Он особо отметил, 
что, таким образом, впервые в исто-
рии иностранный суд признал свою 
юрисдикцию в споре истцов-россиян 
с российской же авиакомпанией, ко-
торая осуществляла опять же внутри-
российский рейс. Юрист Давид Куха-
лашвили, в свою очередь, напомнил, 
что иск был подан еще в 2013 году в 
суд Тулузы на французского произво-
дителя самолета, компанию Avions 
de transport regional (GIE ATR — фран-
ко-итальянский концерн), а в качест-
ве соответчика привлекли россий-
скую Utair. «Мы давно занимаемся 
авиационными делами, и на нашей 

памяти не было случая, чтобы авиа-
компании и их страховщики предла-
гали такие низкие компенсации, как 
в случае с авиакатастрофой под Тюме-
нью»,— заявил господин Кухалашви-
ли. По его словам, родственники по-
гибших и чудом выжившие пассажи-
ры решили с помощью юристов обра-
щаться не в российский суд, где, исхо-
дя из сложившейся практики, «не бы-
ло возможности получить реальное 
возмещение», а вывести судебное раз-
бирательство за пределы российской 
юрисдикции. «Основанием послу-
жил тот факт, что самолет был фран-
цузского производства, а также то, что 
у него, по нашим данным, мог быть 
производственный дефект, что неод-
нократно приводило к катастрофам 
самолета этой модели в разных стра-
нах»,— заявил Михаил Загайнов. Он 
отметил, что первоначально, осенью 
2016 года, суд Тулузы отказался при-
знать иск, посчитав, что Utair не яв-
ляется «серьезным ответчиком», так 
как виновные в крушении самолета 
были привлечены к уголовной ответ-
ственности в России, а документов о 
прямой связи между французским 
производителем ATR-72 и его круше-
нием предоставлено не было. Напом-
ним, что, как сообщал „Ъ“, среднема-
гистральный лайнер разбился сразу 

после взлета 2 апреля 2012 года вбли-
зи аэропорта Рощино. Фюзеляж само-
лета, на борту которого находились 4 
члена экипажа и 39 пассажиров, при 
ударе о землю раскололся на три ча-
сти, причем некоторые из них загоре-
лись. От травм и ожогов на месте по-
гибли 30 человек, включая весь эки-
паж, а еще трое скончались позже. 
Причиной катастрофы Следствен-
ный комитет России назвал обледе-
нение ATR-72 после ночной стоянки 
в аэропорту, а виновниками суд при-
знал погибшего пилота и двух техни-
ков из наземной службы, которые не 
обработали поверхность самолета 
спецжидкостью перед вылетом. Су-
дили лишь сотрудников наземной 
службы, которые получили более 
чем по пять лет колонии-поселения, 
но не признали себя виновными, ут-
верждая, что защита от обледенения 
ATR-72 на момент трагедии не была 
четко закреплена в действующих ре-
гламентах обслуживания самолетов, 
что, кстати, было отмечено и в отчете 
МАК о причинах трагедии. Кроме то-
го, были упоминания о том, что перед 
трагическим взлетом экипаж в тече-
ние шести минут освобождал лайнер 
от ледяной корки, используя установ-
ленную на нем собственную систему. 
Однако ее эффективность оказалась 

спорной. В частности, эксперты МАК 
дали рекомендацию разработчи-
кам лайнера внести в документацию 
«описание негативного воздействия 
наземного обледенения различных 
частей самолета, а также его влияния 
на характеристики устойчивости и 
управляемости». Впрочем, апелляци-
онная инстанция, куда обратились ад-
вокаты потерпевших россиян, приня-
ла сторону последних. Хотя ответчи-
ки в лице производителя самолета и 
Utair настаивали на «вымышленных 
ссылках» о связи катастрофы с Фран-
цией или ее судами, так как в россий-
ском расследовании об этом не было 
сказано ни слова, а «заявители пыта-
ются получить более высокую ком-
пенсацию». «Ответчики пытались 
оспорить это решение в высшем суде 
Франции, но безуспешно, и это озна-
чает, что скоро французский суд нач-
нет рассматривать дело по существу 
и, надеемся, взыщет компенсации в 
пользу потерпевших по французским 
законам»,— заявил адвокат Загайнов. 
Отметим, что обязательные страхо-
вые выплаты, а также материальную 
помощь от властей все пострадавшие 
в тюменской катастрофе в России по-
лучили (всего до 3 млн руб. на каждую 
семью). При этом им, как стало из-
вестно „Ъ“, от компании-перевозчи-

ка в России дополнительно предла-
галось по 150 тыс. руб. компенсации 
на каждого члена семьи. Но часть се-
мей с этими суммами не согласилась. 
«Они действительно могут рассчи-
тывать на суммы возмещений в сот-
ни тысяч, однако не в рублях, а в ев-
ро»,— подчеркнули господа Загайнов 
и Кухалашвили, отказавшись, прав-
да, говорить даже о приблизитель-
ных суммах: они ссылаются на тайну 
общения с клиентами и возможность 
заключения мирового соглашения с 
ответчиками. Юристы при этом осо-
бо подчеркнули, что рассмотрение 
исков россиян к российской же ави-
акомпании за рубежом из-за вопроса 
иностранного производства самоле-
та или его деталей создает прецедент 
для последующих подобных разбира-
тельств в связи с другими «внутрирос-
сийскими» авиапроисшествиями.

В Utair комментировать „Ъ“ сло-
жившуюся ситуацию отказались. Ра-
нее же в авиакомпании заявляли, что 
она «произвела все положенные и до-
полнительные компенсации», общий 
размер выплат «соответствует россий-
ской отраслевой практике крупней-
ших авиакомпаний», а сама она «гото-
ва урегулировать все возникающие 
вопросы».

Сергей Сергеев

Тюменскую катастрофу рассудят во Франции
Семьи погибших в крушении ATR-72 Utair рассчитывают на компенсации европейского уровня

Как стало известно „Ъ“, вчера 
впервые в суде дал показания 
первый заместитель директора 
ФСИН Анатолий Рудый. Выступая 
свидетелем со стороны защи-
ты по уголовному делу бывшего 
замдиректора пенитенциарной 
системы Олега Коршунова, об-
виняемого в хищениях при произ-
водстве обуви для заключенных 
и сотрудников, генерал-лей-
тенант внутренний службы Ру-
дый рассказал, что благодаря 
подсудимому в ведомстве бы-
ли решены многие финансовые 
проблемы, а в отношении руково-
дителей самой службы не раз со-
вершались провокации. 

Анатолий Рудый приехал в Гага-
ринский райсуд в качестве испол-
няющего обязанности директора 
ФСИН — глава ведомства Геннадий 
Корниенко находится в отпуске. Он 
оказался одним из немногих свиде-
телей со стороны защиты. Гособви-
нение допрашивало своих свидете-
лей около десяти месяцев, а на пред-
ставление доказательств невинов-
ности защите было выделено всего 
несколько дней.

Анатолий Рудый рассказал, что 
Олег Коршунов пришел во ФСИН из 
бизнеса, и, по его словам, тогда все 
удивлялись: зачем состоятельному 
человеку, у которого даже есть своя 
яхта, работать в пенитенциарной си-
стеме? Однако, по его словам, вско-
ре после назначения господин Кор-
шунов быстро освоился в системе, 
сосредоточившись на решении ее 
различных финансовых проблем. 
Первый замдиректора ФСИН особо 
подчеркнул, что господину Коршу-
нову удалось пробить выделение 
субсидий сотрудникам ФСИН, за что 
многие ему до сих пор благодарны.

Свидетель Рудый рассказал, что 
ФГУП «Производственно-промыш-
ленный дом ФСИН России» (ППД), 
экс-руководитель которого Виталий 
Морусов также находится на скамье 
подсудимых, было создано не по 
инициативе господина Коршуно-
ва, как полагает следствие и гособ-
винение. Не продвигал бывший за-
мдиректора ФСИН и проект, связан-
ный с размещением обувных про-
изводств в колониях. За производст-
во, отметил он, отвечал другой быв-
ший замдиректора — Олег Симчен-
ков, выступавший в суде свидете-
лем обвинения. Сам Анатолий Ру-
дый был против таких производств, 
но совет экспертов, а затем и колле-
гия ФСИН выпуск обуви заключен-
ными для зэков и сотрудников ве-
домства поддержали. Производство 
осуществлялось на технике и из сы-
рья, предоставленных гендиректо-
ром ООО «Торгово-промышленная 
компания ДАЦЕ Групп» (ТПК) Смба-
том Арутюняном, который дал по-
казания на господина Коршунова 
и был осужден за хищения в осо-
бом порядке. Анатолий Рудый под-
твердил версию господина Коршу-
нова о том, что к господину Арутю-
няну возникали вопросы, расска-
зав, что в ответ тот распускал слухи 
об откатах определенного процен-
та бывшему заместителю директора 
ФСИН. «Я рекомендовал Коршунову 

поговорить об этом с Арутюняном в 
присутствии других сотрудников, 
что он и сделал»,— сообщил свиде-
тель, отметив, что публично поддер-
живать свою версию бывший парт-
нер ФСИН не стал, сославшись на то, 
что его самого оговорили, чтобы по-
ссорить с руководством ведомства.

О том, что господин Арутюнян ут-
верждал, что «он всех во ФСИН ку-
пил, включая директора», рассказал 

в суде и сменивший Морусова на по-
сту директора ППД Александр Гани-
хин. Он заявил, что когда стал требо-
вать от господина Арутюняна пред-
ставления всех документов по рабо-
те с контрактами на сырье для про-
изводства обуви, тот стал злиться и 
пообещал, что «уволит или посадит» 
его. И вскоре господину Ганихи-
ну стали поступать «предложения» 
участвовать в провокации против 
руководства ФСИН о передаче взят-

ки, а когда он отказался, его дейст-
вительно арестовали. После года 
под стражей господин Ганихин вы-
шел на свободу и обвинил господи-
на Арутюняна в клевете. При этом 
он добавил, что обувь, производив-
шаяся для ФСИН с участием госпо-
дина Арутюняна, все-таки была от-
личного качества.

Отметим, что, признав свою ви-
ну, господин Арутюнян дал пока-
зания о том, что в октябре 2016 го-
да передал Олегу Коршунову откат 
в размере €300 тыс. Со слов пред-
принимателя, деньги находились 

в папке размером А4, которую он 
занес в кабинет тогдашнего замди-
ректора ФСИН. Отвечая на вопро-
сы защиты, господин Рудый сооб-
щил, что ему известно, как госпо-
дину Коршунову предлагали гора-
здо большие суммы. Например, за 
то, чтобы заключенных кормили 
просроченными продуктами, об-
ещали $10 млн, от которых подсу-
димый отказался. При этом первый 
замдиректора ФСИН рассказал, что 

из-за многочисленных провока-
ций, которые совершались в отно-
шении руководства ведомства, в 
том числе в отношении самого го-
сподина Рудого, Геннадий Корни-
енко ввел порядок, по которому по-
сетителей пропускали в кабинеты 
чиновников без телефонов и сумок. 
Документы, которые у них были с 
собой, предварительно просматри-
вались секретарями. По данным за-
щиты, €300 тыс. незаметно проне-
сти в папке было в принципе невоз-
можно. Более того, кабинеты руко-
водителей ведомства были оснаще-
ны скрытыми камерами, фиксиро-
вавшими всех посетителей, а визит 
господина Арутюняна с откатом по-
чему-то остался за кадром. Во вся-
ком случае, на процессе эта запись 
не демонстрировалась.

По версии Следственного коми-
тета России (СКР), в 2015 году тог-
дашний замдиректора ФСИН Рос-
сии Олег Коршунов, руководитель 
ППД Виталий Морусов и предпри-
ниматель Смбат Арутюнян из ко-
рыстных побуждений вступили в 
преступный сговор с целью хище-
ния бюджетных средств. Для этого в 
колониях, расположенных в Перм-
ском и Красноярском краях, а так-
же Липецке на оборудовании ТПК 
и из ее материалов было органи-
зовано производство обуви для за-
ключенных и сотрудников тюрем-
ного ведомства. По документам, вы-
пуск осуществлялся ППД, у которо-
го по поручению господина Кор-
шунова территориальные подра-
зделения ФСИН должны были за-
купать обувь. ФГУП в рамках заклю-
ченных с ним госконтрактов полу-
чил 263 млн 278 тыс. 421 руб., пе-
речислив впоследствии большую 
часть средств на счета «ДАЦЕ Групп», 
ООО «Промторгобувь» и «Муль-
тишвейгруп», подконтрольных го-
сподину Арутюняну. Получив дан-
ные о том, что в производстве вме-
сто кожи использовался более деше-
вый материал — кожевенный спи-
лок, в ФСБ и ГСУ СКР решили, что 
вся эта сумма была похищена.

Между тем, отмечает защита под-
судимых, в ходе процесса не бы-
ло предъявлено доказательств то-
го, что заключенные и сотрудни-
ки ФСИН получали некачествен-
ную обувь, а сами хищения совер-
шались. Сотрудники ФСИН и доку-
менты из тюремного ведомства под-
тверждают, что вся обувь была полу-
чена и почти вся уже использована 
по назначению. Адвокаты полагают, 
что в деле отсутствует состав вменя-
емого преступления.

 Анатолий Рудый сказал, что сам 
он в виновность бывшего коллеги 
не верит, а обратное должны устано-
вить следственные органы и суд. И 
при этом напомнил, что ранее о фак-
тах коррупции в руководстве ФСИН, 
в том числе господина Коршунова, 
СКР и ФСБ рассказывал, например, 
бывший директор консервного за-
вода ФСИН Павел Беликов, осужден-
ный за хищения на 8,5 года. Показа-
ния эти, как потом выяснилось, он 
давал под давлением, и они оказа-
лись ложными.

Николай Сергеев

Руководитель ФСИН  
стал свидетелем защиты
Анатолий Рудый выступил по делу бывшего замдиректора ФСИН, 
обвиняемого в хищениях

Анатолий Рудый  
выступил в суде в качестве 
свидетеля со стороны 
защиты   ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Городской избирком Санкт-Пе-
тербурга обязал вчера избира-
тельную комиссию муниципаль-
ного округа (ИКМО) Полюстрово 
принять документы у тех канди-
датов в депутаты, которым меша-
ла искусственно созданная оче-
редь, несмотря на то что сроки 
подачи документов завершены. 
Представителей ИКМО Екатерин-
гофский обязали принять главу 
петербургского штаба Алексея 
Навального Александра Шуршева 
3 июля и оформить его докумен-
ты без очереди. Эксперты отме-
чают, что решения горизбирко-
ма (ГИК) могут быть оспорены 
в суде как сейчас, так и после вы-
боров. В ЦИКе накануне заяви-
ли, что больше не видят основа-
ний для отмены муниципальных 
выборов, о возможности которой 
ранее говорила глава Центриз-
биркома Элла Памфилова.

Горизбирком Петербурга на заседа-
нии во вторник потребовал от ИКМО 
Полюстрово и Екатерингофский при-
нять документы у независимых кан-
дидатов в муниципальные депутаты, 
которые ранее столкнулись с искус-
ственно созданными препятствиями 
при подаче необходимых докумен-
тов. Если документы приняты не бу-
дут, вопрос будет решаться через пра-
воохранительные органы, пообещали 
в городской избирательной комиссии. 
Отметим, что в Полюстрово закончи-
лись сроки выдвижения кандидатов. 
Городская избирательная комиссия 
рассмотрела жалобы девяти кандида-
тов на намеренное воспрепятствова-
ние их выдвижению и постановила 
немедленно принять их документы. 
В Екатерингофском в качестве канди-
дата в муниципальные депутаты пы-
тался зарегистрироваться глава штаба 
оппозиционера Алексея Навального в 
Петербурге Александр Шуршев, кото-
рого дважды избили при попытке по-
дать документы. Горизбирком предпи-
сал ИКМО Екатерингофский принять 
документы господина Шуршева в лю-
бое время 3 июля, в противном случае 
разбираться в случившемся будут пра-
воохранительные органы. В Екатерин-
гофском на избиения и последующее 
задержание полицией также жалова-
лись активисты Федор Горожанко и 
Красимир Врански.

Во вторник представители проекта 
«Объединенные демократы», поддер-
живающего выдвижение независи-
мых кандидатов в муниципальные де-
путаты, сообщили, что муниципаль-
ные комиссии продолжают создавать 
препятствия для регистрации и иг-
норируют заверения горизбиркома. 
По данным «Объединенных демокра-
тов», лидируют по числу нарушений 
Петроградский, Московский, Красно-
гвардейский, Выборгский и Адмирал-
тейский районы Петербурга. Так, в Пе-
троградском районе кандидату «Объ-
единенных демократов» предлагали 
500 руб. за участие в «фейковой очере-
ди» и 1500 руб. за «исключение само-
выдвиженца из общей очереди». Так-
же отмечен случай, когда претенден-
та выгнали из ИКМО, повредили мо-
бильный телефон и пожаловались в 
полицию на попытки препятствовать 
работе комиссии. В Московском райо-

не сообщили о необоснованных отка-
зах в регистрации кандидатов, в том 
числе под предлогом отсутствия элек-
троэнергии. В Полюстрово члены ко-
миссии отказывались работать, не от-
вечали на звонки или «регистрирова-
ли только своих кандидатов», расска-
зала кандидат Елена Гриненко. По ее 
словам, председатель комиссии зая-
вил ей, что «горизбирком для них не 
указ», а после вызова полиции отка-
зался допустить ее сотрудников в по-
мещение. «Нарушения имеют систем-
ный характер, речь идет о десятках му-
ниципалитетов»,— заявил господин 
Врански. Он считает, что выборы му-
ниципальных депутатов подлежат от-
мене, поскольку ряд комиссий «сабо-
тируют выборы, конституцию и пра-
во людей на выборы». Активист счи-
тает, что горизбирком либо «потворст-
вует», либо не может воздействовать 
на ИКМО. Он также предложил распу-
стить горизбирком и отменить губер-
наторские выборы, также намечен-
ные на 8 сентября. В отношении ря-
да председателей ИКМО «Объединен-
ные демократы» требуют возбудить 
уголовные дела за воспрепятствова-
ние проведению выборов.

Напомним, глава ЦИК РФ Элла 
Памфилова ранее допустила отмену 
муниципальных выборов в Петербур-
ге: она «поручила правовикам прора-
ботать такую возможность, если это 
безобразие не удастся остановить». Но 
1 июля заместитель председателя ЦИ-
Ка Николай Булаев сообщил, что по-
водов для отмены муниципальных 
выборов в ЦИКе не видят: «Мы счи-
таем, что для отмены выборов были 
определенные основания по некото-
рым комиссиям, но на сегодняшний 
день уже многое, если не все, исправ-
лено». Господин Булаев сообщил, что 
большинство ИКМО в Петербурге «ра-
ботает в штатном режиме», и выра-
зил надежду, что оставшиеся пробле-
мы удастся решить 2 июля. Жалоб на 
ход подготовки к выборам губернато-
ра Петербурга единицы, сообщил за-
меститель председателя ЦИКа.

Решение горизбиркома относи-
тельно ситуации в Полюстрово и Ека-
терингофском политолог Александр 
Асафов назвал «беспрецедентным», 
он считает, что оно способно «вернуть 
процесс в правильное русло». Полито-
лог, директор Института современно-
го государственного развития Дмит-
рий Солонников предположил, что ре-
шение ГИК могут оспорить как до, так 
и после голосования: «ИКМО напря-
мую не подчиняются горизбиркому. 
Муниципалитеты сейчас могут дейст-
вовать в рамках данного решения, но 
потом депутаты нынешнего состава 
совета могут обратиться в суд». «Идет 
борьба за то, чтобы улучшить образ из-
бирательной кампании в Петербур-
ге,— считает господин Солонников.— 
Но эта ситуация — повод, чтобы заду-
маться над возможностью изменения 
избирательного законодательства. Не 
факт, что вынесенные ГИК решения 
будут приняты всеми участниками 
избирательного процесса. Ситуация 
сложная, и я бы пока не говорил о сто-
процентной победе здравого смысла».

Олег Дилимбетов,  
Танат Карпыков,  
Санкт-Петербург

Независимых 
кандидатов пропустили 
вне очереди
Горизбирком Санкт-Петербурга 
пригрозил полицией  
двум муниципальным комиссиям

Гособвинение допрашивало своих 
свидетелей около десяти месяцев,  
а на представление доказательств 
невиновности защите было выделено 
всего несколько дней
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Ленинский суд Краснодара про-
должил вчера слушания уголов-
ного дела в отношении адвоката 
Михаила Беньяша, обвиняемого 
в нападении на сотрудников уго-
ловного розыска, которое он яко-
бы совершил после задержания 
по дороге в ОВД. Господин Бень-
яш был задержан 9 сентября 2018 
года, в день несанкционирован-
ной акции протеста оппозиции, 
к нему долго не допускали защит-
ника со ссылкой на режим спец-
плана «Крепость», который ог-
раничивает доступ посетителей 
в райотдел. Михаил Беньяш заяв-
ляет, что на самом деле операция 
«Крепость» не вводилась.

В ходе очередного заседания по 
делу в отношении адвоката Михаи-
ла Беньяша, обвиняемого в приме-
нении насилия к сотрудникам поли-
ции (ст. 318 УК РФ), суд изучил ответ ГУ 
МВД края по поводу ограничения до-
ступа посетителей в ОВД Краснодара, 
где 9 сентября находились задержан-
ные на несанкционированной акции 
протеста гражданские активисты. Как 
стало известно в ходе допроса свидете-
лей, к задержанным, в том числе к Ми-
хаилу Беньяшу, в день задержания не 
пускали защитников. В частности, ад-
вокат Алексей Аванесян узнал о месте 
нахождения господина Беньяша от со-
трудников скорой помощи, которую 
вызывали к задержанному. Сотрудни-
ки полиции при этом ссылались на 
операцию «Крепость» — специальный 
режим, который вводится при угрозе 
нападения на полицейские структу-
ры и запрещает доступ в ОВД посто-
ронних. По данным ГУ МВД по Красно-
дарскому краю, план «Крепость» был 
введен в Краснодаре 9 сентября с 17 
часов приказом федерального МВД, 
причем мероприятие было учебным. 
Представители полиции заявили, что 
документы по плану не могут быть 
представлены суду, так как они нахо-
дятся под грифом «секретно».

Сам Михаил Беньяш в разговоре 
с „Ъ“ выразил сомнения в достовер-
ности представленного суду ответа. 
«В день митинга, 9 сентября, в поли-
ции Краснодара вводилось усиление, 
а во время усиленного режима несе-
ния службы учебных мероприятий 
не бывает»,— заявил адвокат. Во вре-
мя просмотра записей с камер виде-
онаблюдения вокруг ОВД господин 
Беньяш обращал внимание суда на 
то, что через контрольно-пропускной 
пункт ОВД свободно ходили бойцы 
ОМОНа и сотрудники МВД, «носили 
коробки с пиццей, никаких запретов 
на передвижение не было заметно».

По мнению адвокатов, опрошен-
ных „Ъ“, ведомственные приказы 
МВД об особом режиме несения служ-
бы не могут ограничивать права гра-
ждан, в том числе на доступ защит-
ников и получение адвокатской по-
мощи, но в реальности правоохрани-
тельные органы используют различ-
ные поводы, чтобы не пускать защит-
ников к задержанным. «Адвокатам не-
редко создают информационный ва-
куум, когда невозможно выяснить, 
где находится задержанный,— пояс-
нил „Ъ“ краснодарский адвокат Алек-
сандр Бурнаев.— Версия с усиленны-
ми мерами безопасности и тоталь-
ным недопуском, по всей видимо-
сти, возникает в „политических“ де-
лах с многочисленными задержани-
ями». Напомним, в результате несанк-
ционированной акции протеста про-
тив повышения пенсионного возра-
ста в Краснодаре 9 сентября 2018 го-
да были задержаны около 60 человек, 
всего в ней принимали участие от 150 
человек, по версии властей, до 300 че-

ловек, по версии организаторов. Как 
ранее сообщал „Ъ“, уголовное дело 
в отношении Михаила Беньяша, ко-
торый заявляет, что консультировал 
участников протеста, привлекло вни-
мание значительной части адвокат-
ского сообщества РФ: защитники ви-
дят в нем прецедент и угрозу институ-
ту адвокатуры.

Суд по делу господина Беньяша 
вчера постановил вызвать для допро-
са оперативников Шкарупу и Кри-
минского, которые, как выяснил 
Михаил Беньяш, наряду с потерпев-
шими Долговым и Юрченко входи-
ли в мобильную группу, дежурив-
шую в городе в день митинга. Миха-
ил Беньяш в ходе допроса намерен 
доказать, что Долгов и Юрченко дава-
ли ложные показания, не рассказав 
о том, что в группе было еще два че-
ловека. Кроме того, по мнению подсу-
димого, именно Шкарупа и Кримин-
ский вели за ним слежку непосредст-
венно перед задержанием.

Анна Перова, Краснодар

Михаил Беньяш 
не верит в «Крепость»
Адвокаты усомнились в праве полиции не пускать их 
к доверителям во время действия спецплана

Федеральная палата адвокатов 
(ФПА) направила в Госдуму от-
зыв на законопроект, призван-
ный повысить уровень защиты 
прав несовершеннолетних в за-
крытых учебно-воспитательных 
учреждениях. Разработанный 
Верховным судом нормативный 
акт прошел первое чтение в Гос-
думе. Однако, следует из от-
зыва ФПА, документ нуждается 
в существенной доработке, так 
как содержит ряд явных нару-
шений прав подростков. Напри-
мер, законопроект исключает 
из участия в судебном заседа-
нии представителя комиссии 
по делам несовершеннолетних, 
а защиту подростка предлага-
ет осуществлять любому лицу, 
имеющему юридическое обра-
зование.

Закон «Об основах системы про-
филактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолет-
них» действует в России с 1999 года 
и регламентирует содержание ма-
лолетних правонарушителей в спе-
циальных учебно-воспитательных 
учреждениях закрытого типа (СУ-
ВУ). Закон разъясняет, что подрост-
ки помещаются в СУВУ «в целях пре-
дупреждения безнадзорности, бес-
призорности, правонарушений 
и антиобщественных действий не-
совершеннолетних, выявления 
и устранения причин и условий, 
способствующих этому».

28 декабря 2018 года Верховный 
суд РФ (ВС) внес в Госдуму поправки 
к законодательству, которые, во-пер-
вых, предполагают, что судебное за-
седание с участием несовершенно-
летнего будет регламентировать-
ся Кодексом административного су-
допроизводства, а не Уголовно-про-
цессуальным кодексом. Во-вторых, 
предполагается усилить гарантии 
защиты прав подростков. Как следу-
ет из пояснительной записки, «для 
наилучшего обеспечения интересов 
ребенка законопроектом предусмо-
трен максимальный объем процес-
суальных гарантий судебной защи-
ты». В частности — «право на оказа-
ние профессиональной юридиче-
ской помощи» и «право несовершен-
нолетнего на личное участие в судеб-
ном заседании».

30 мая 2019 года разработанный 
ВС законопроект принят Госдумой 
в первом чтении, после чего ФАП на-
правила депутатам отзыв с просьбой 
учесть ряд поправок. «В законе сей-
час очень интересная конструкция: 
если у человека уже есть юрист, то 

адвокат ему не нужен,— говорит со-
ветник Федеральной палаты адвока-
тов Алексей Иванов.— Если нет ни-
какой защиты, тогда нужен адвокат. 
Если закон будет принят, для защи-
ты несовершеннолетнего в суде бу-
дет достаточно любого представи-
теля с юридическим образованием. 
Это значит, что сократятся возмож-
ности для полноценной юридиче-
ской защиты подростка. Защищать 
подростка сможет кто угодно, но не 
обязательно профильный адвокат, 
специализирующийся, например, 
на уголовном праве».

Кроме того, по словам Алексея 
Иванова, пока действует закон 1999 
года, обязательным является тре-
бование о присутствии на судеб-
ном заседании по решению вопро-
са о пребывании несовершеннолет-
него в центре временного содержа-
ния специалиста комиссии по делам 
несовершеннолетних (КДН). Однако 
в поправках ВС такая норма отсутст-
вует. Господин Иванов делает вывод, 
что это также ущемит права подрост-
ков: «Представитель комиссии мо-
жет поддержать инициативу поме-
щения подростка в спецучреждение 
или объяснить, в зависимости от си-
туации, почему этого делать не нуж-
но, выступая гарантом соблюдения 
прав ребенка».

Проект закона в сегодняшнем 
виде «снижает ответственность ор-
ганов власти», соглашается эксперт 
Фонда поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуа-
ции, член совета Министерства про-
свещения РФ по вопросам детей-си-
рот и детей, оставшихся без попече-
ния, директор социального центра 
Святителя Тихона при Донском мо-
настыре Александр Гезалов. «Учиты-
вая, что подросток сам себя защи-
щать не может, рядом должен быть 
представитель органов власти, ко-
торый встанет на защиту интересов 
ребенка,— отмечает господин Геза-
лов.— Мы должны прогнозировать 
ситуации, при которых, например, 
в случае если рядом с подростком не 
будет представителя комиссии, ре-
бенок вступит в прямые отношения 
с уголовным или административ-
ным кодексом. Получится, мы сами 
его подтолкнем к ситуации „ты один 
против всех“«.

Однако ни профильный адвокат, 
ни специалист комиссии по делам 
несовершеннолетних не могут га-
рантировать абсолютное соблюде-
ние прав ребенка «без обществен-
ного наблюдения», отмечает пра-
возащитник Лев Пономарев. В раз-

говоре с „Ъ“ господин Пономарев 
подчеркнул необходимость «созда-
ния системы общественно-наблю-
дательных комиссий для закрытых 
детских учреждений по примеру 
ОНК в колониях для совершенно-
летних заключенных».

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий говорит 
также о невозможности исключе-
ния из судебного процесса над ма-
лолетним правонарушителем «спе-
циалиста, способного дать социаль-
но-психологическую оценку дейст-
виям подростка». «Я говорю как пре-
подаватель права и исхожу из того, 
что идеальным вариантом было бы 
последовательное введение в Рос-
сии ювенальной юстиции, кото-
рая предполагает особый порядок 
судопроизводства в отношении не-
совершеннолетних. Сегодняшняя 
система, когда судьи, не имеющие 
представления о психологических 
особенностях возраста, о ребенке 
и воспитании, вынуждены прини-
мать решения и выносить приго-
вор — ситуация не совсем нормаль-
ная. Если мы сейчас вообще уберем 
из закона саму возможность при-
сутствия в суде такого специалиста, 
вероятно, это будет явно не в инте-
ресах подростка»,— резюмирует го-
сподин Луховицкий.

Вместе с тем претензии ФПА ка-
саются не только исключения про-
фильных адвокатов и специали-
стов КДН. Адвокаты также акценти-
руют внимание депутатов на пред-
полагаемой отсрочке вынесения 
мотивированного решения судь-
ей по делу подростка и «отсутствии 
санкций за нарушение сроков по 
предоставлению материалов дела 
несовершеннолетнего в суд». «По-
мещение подростка в центр вре-
менного содержания — это, по су-
ти, лишение его свободы, а значит, 
решение суда должно быть сразу 
полным: судья должен озвучивать 
и резолютивную часть, и мотива-
цию, на основе которой принято 
решение. Без отсрочек,— уверен 
Алексей Иванов.— Кроме того, уже 
сегодня нередко нарушаются сроки 
предоставления материалов в суд, 
но за этим, как правило, не следует 
никаких санкций. Законопроект за 
срыв сроков подачи материалов де-
ла санкций также не предусматри-
вает. Все это говорит о том, что ав-
торы проекта решили упорядочить 
законодательство, но при этом по-
чему-то ущемить права несовер-
шеннолетних».

Мария Старикова

Ограничения не по возрасту
Адвокатское сообщество просит исправить проект закона, 
призванного защищать детей  
в центрах временного содержания

Правительство намерено защи-
тить геномные данные россиян. 
В Госдуму внесен законопроект 
Роспотребнадзора, приравни-
вающий личные сведения  
о «генетических особенностях» 
к персональным данным, на об-
работку которых необходимо со-
гласие гражданина. Эта инициа-
тива преждевременна, считают 
эксперты, так как в России не 
проводится масштабных гене-
тических исследований и защи-
щать пока нечего.

Правительство внесло в Госду-
му разработанный Роспотребнадзо-
ром законопроект, который относит 
к персональным данным сведения, 
«характеризующие генетические 
особенности человека». Как поясня-
ют в правительстве, сейчас законо-
дательство запрещает обработку от-
дельных категорий персональных 
данных без согласия гражданина. 
Правительство беспокоит, что «име-
ется пробел в части защиты инфор-
мации о человеке, полученной из 
его биоматериала, который содер-
жит генетическую информацию… 
о состоянии здоровья, образе жизни, 
поведенческих особенностях».

Напомним, в апреле правительст-
во РФ утвердило Федеральную науч-
но-техническую программу развития 
генетических технологий на 2019–
2027 годы. Целями программы явля-
ются, в частности, «комплексное ре-
шение задач ускоренного развития 
генетических технологий, в том чи-
сле технологий генетического редак-
тирования, создание научно-техноло-
гических заделов для медицины». Ос-
новным исполнителем-координато-
ром программы является Минобрнау-
ки. На программу планируется напра-
вить более 200 млрд руб. В июне 2019 
года глава Минобрнауки Михаил Ко-

тюков утвердил правила отбора орга-
низаций, на базе которых будут созда-
ны центры геномных исследований 
мирового уровня.

«Нельзя отрицать, что это (законо-
проект.— „Ъ“) может быть движени-
ем в правильном направлении. Если 
вы собираетесь защищать какую-то 
информацию, значит, вы собирае-
тесь ее собирать»,— предположил ди-
ректор Центра наук о жизни Сколте-
ха, профессор Университета Ратгерса 
(США) Константин Северинов. «Ин-
формация о геноме, действительно, 
идентифицирует человека,— гово-
рит ученый.— На этом основана как 
криминалистическая идентифика-
ция останков, так и стандартный ана-
лиз на отцовство и материнство. Так-
же анализ генома показывает пред-
расположенность человека к некото-
рым болезням — большую или мень-
шую вероятность развития того или 
иного заболевания. Хотя непонятно, 
как эта вероятность конвертирует-
ся в заболевание у конкретного чело-
века». Эксперт рассказал, что в запад-
ных странах активно обсуждается во-
прос, должна ли генетическая инфор-
мация быть скрытой и является ли 
она собственностью человека: «Пото-
му что на ее основе, действительно, 
могут быть приняты решения, стоит 
ли взять человека на работу или нет. 
Или, например, какой будет цена ме-
дицинской страховки, если вероят-
ность тяжелого заболевания оказы-
вается повышенной, судя по геноти-
пу человека». При этом господин Се-
веринов отметил, что в России генети-
ческие исследования не имеют тако-
го масштаба, как на Западе, поэтому 
подобные правительственные ини-
циативы больше похожи на «попыт-
ку государства вмешиваться в лич-
ную жизнь граждан»: «У нас пока нет 
реального способа собрать полную 

генетическую информацию о насе-
лении России, нет национальных баз 
данных, чтобы анализировать биоло-
гический материал. Катастрофически 
не хватает аналитических мощностей 
и инфраструктуры — все приборы 
иностранного производства, реаген-
ты также производятся за рубежом». 
Константин Северинов подчеркнул, 
что в России частично расшифрова-
ны лишь «несколько тысяч геномов 
граждан»: «Большинство сделали этот 
анализ из спортивного интереса, это 
люди состоятельные, и полученная 
информация закрыта для научного 
анализа». Тогда как, например, в Вели-
кобритании и США счет идет на сот-
ни тысяч. «Наличие такой огромной 
базы индивидуальных геномов кон-
кретных людей позволяет делать дол-
говременные ассоциативные иссле-
дования, увеличивает точность пред-
сказаний генетических заболеваний, 
становится предпосылкой для реаль-
ной персонализированной медици-
ны»,— сказал господин Северинов.

В федеральном Медико-генетиче-
ском научном центре (МГНЦ) пока не 
прокомментировали ситуацию. Ра-
нее, после заявления главы Роспо-
требнадзора Анны Поповой в сентя-
бре 2018 года о подготовке законо-
проекта, завлабораторией ДНК-ди-
агностики МГНЦ Владимир Поля-
ков заявлял, что результаты генети-
ческих исследований не нуждают-
ся в дополнительной защите, так как 
уже являются врачебной тайной. За-
влабораторией наследственных бо-
лезней обмена веществ МГНЦ Ека-
терина Захарова заявила, что России 
«не хватает полноценного закона, ко-
торый бы регулировал все, что каса-
ется генетических данных, тестиро-
вания и массового скрининга на на-
следственные болезни».

Валерия Мишина

Геномы россиян 
зашифруют обратно
Правительство внесло законопроект  
о защите генетических данных граждан

Совет Европы опубликовал реко-
мендации правоохранительным 
органам государств-участни-
ков о том, как относиться к детям, 
фотографирующим себя в обна-
женном виде. Подобные сним-
ки не должны расцениваться как 
создание, хранение и распро-
странение детской порнографии, 
если они предназначены ис-
ключительно для личного поль-
зования. В России также есть 
проблема создания детской пор-
нографии самими несовершен-
нолетними, но к ответственности 
их привлекают в крайних случаях.

Лансаротский комитет Сове-
та Европы, занимающийся защи-
той детей от сексуальной эксплуа-
тации и насилия, обнародовал ре-
комендации о разграничении дет-
ской порнографии и секстинга (со-
здание детьми собственных фото-
графий с сексуальным контекстом). 
Это явление возникло относитель-
но недавно, но последние несколь-
ко лет распространяется, отмечают 
в комитете: в 2018 году каждое чет-
вертое детское изображение с сексу-
альным контекстом в интернете бы-
ло изначально сделано самими несо-
вершеннолетними. Члены комите-
та пришли к выводу, что если сним-
ки предназначены исключительно 
для личного пользования, то дети не 
должны подвергаться обвинению 
в изготовлении, хранении и распро-
странении порнографии. Если сел-
фи делают малолетние либо дети, на-
ходящиеся в уязвимом положении, 
то они должны получить поддержку 
специалистов и в отдельных случа-
ях могут считаться жертвами мани-
пуляций либо принуждения. При со-
знательном распространении деть-
ми сексуальных изображений уго-
ловная ответственность должна на-
ступать лишь в крайних случаях.

В секретариате Лансаротского ко-
митета СЕ пояснили „Ъ“, что изучи-
ли уголовные кодексы 44 государств 
и обнаружили, что некоторые из 
них предусматривают наказание не-
совершеннолетних за создание ин-
тимных селфи и обмен снимками. 
«Обзор правовой базы стран, а так-
же определение перспективных 
практик в одних странах и того, что 
еще необходимо решить в других, 
будут включены в доклад, который 
должен быть представлен к ноябрю 
2020 года»,— сообщили в секретари-
ате комитета.

По данным британской организа-
ции EU Kids Online Survey, в 2014 го-
ду 20% несовершеннолетних публи-
ковали свои фотографии в интерне-
те. При этом 20% детей от 14 до 16 лет 
публиковали в интернете свои изо-
бражения с сексуальным контекс-
том. Исследование доктора Шэри 
Мэдиган из Университета Калгари, 
охватившее в 2018 году 110 тыс. де-
тей от 11 до 17 лет из разных стран 
мира, показало, что каждый седьмой 
подросток отправлял фотографии 
интимного характера, а каждый чет-
вертый получал их. Правоохрани-
тельные органы разных стран счи-
тают, что интимные снимки могут 
стать инструментом шантажа или 
перейти в разряд порнографии. Так, 
полиция канадского города Шатоге 
в начале 2018 года начала кампанию 
«Секстинг — это порнография», на-
правленную на подростков от 12 до 
17 лет. В британском графстве Кент 
полиция тогда же предупредила ро-
дителей, что они могут быть привле-
чены к ответственности, если будет 
установлено, что их ребенок рассы-
лает свои интимные снимки. Появи-
лись и случаи привлечения подрост-
ков к уголовной ответственности за 
обмен и хранение интимных фото-
графий, в частности в США.

УК РФ позволяет привлечь к от-
ветственности за создание, хране-
ние и распространение детской пор-
нографии с 16 лет, отметил „Ъ“ экс-
перт Лиги безопасности интерне-
та Владимир Меняйло. По его сло-
вам, сделанные детьми селфи рас-
пространяются как на бесплатных, 
так и на коммерческих ресурсах: 
«Мы классифицируем такой кон-
тент как противоправный и обра-
щаемся к хостинг-провайдерам для 
его удаления. А что дальше делать 
с теми, кто выложил,— это вопрос 
к правоохранительным органам». 
Проблема, по его словам, беспоко-
ит и родителей: на форумах встре-
чаются вопросы, как отучить ребен-
ка фотографировать себя обнажен-
ным. Есть и случаи шантажа сним-
ками со стороны других подростков. 
В таких случаях, если виновным есть 
16 лет, возбуждаются уголовные дела 
по ч. 1 ст. 137 УК РФ (нарушение не-
прикосновенности частной жизни). 
В Татарстане в 2016 году СК возбудил 
дело по ст. 242.1 (изготовление и обо-
рот материалов с порнографически-
ми изображениями несовершенно-
летних) в отношении 16-летнего сту-
дента техникума, отправившего фо-
тографии своей 13-летней подруги 
ее учителям, одноклассникам и ро-
дителям в качестве мести за отказ от 
новой фотосессии.

В российском экспертном сооб-
ществе тема детских обнаженных 
селфи обсуждается в контексте вли-
яния взрослых преступников на не-
совершеннолетних. «Проблема во-
влечения детей в онлайн-проститу-
цию — один из вызовов современно-
сти, как в Европе, так и у нас»,— зая-
вила „Ъ“ член координационного со-
вета при президенте РФ по реализа-
ции национальной стратегии дейст-
вий в интересах детей Галина Семья.

Анастасия Курилова

Из детской порнографии 
исключают секстинг
Совет Европы рекомендует не привлекать 
несовершеннолетних к ответственности

Адвокат Михаил Беньяш рассчитывает доказать нарушения, 
допущенные при его задержании, на процессе по обвине-
нию в насилии по отношению к полицейским, которое якобы 
применил он сам  ФОТО FACEBOOK/АЛЕКСЕЯ АВАНЕСЯНА



Евросоюз меняет лицо
Лидеры 28 стран согласовали новое руководство объединения

Евросоюз в последний момент 
избежал нового кризиса, кото
рый неизбежно возник бы в слу
чае провала саммита в Брюссе
ле. По итогам многочасовых 
дискуссий лидерам 28 стран все
таки удалось согласовать канди
датуры на ключевые посты ЕС. 
Для Москвы итоги внутриевро
пейского торга выглядят неод
нозначно. Болгарский политик, 
бывший гражданин РФ Сергей 
Станишев, которого рекомендо
вали на пост председателя Евро
парламента, не считает Россию 
«угрозой безопасности» ЕС. А вот 
немка Урсула фон дер Ляйен и ис
панец Жозеп Боррель, которые 
должны будут возглавить Евроко
миссию и внешнеполитическую 
службу ЕС соответственно, не раз 
выступали с жесткими высказы
ваниями в адрес Москвы. И на
верняка будут настаивать на со
хранении санкционного режима.

Согласование кандидатур на клю‑
чевые посты в ЕС шло, мягко гово‑
ря, непросто. Вначале договорить‑
ся о назначениях не удалось на сам‑
мите Евросоюза 20–21 июня. Бы‑
ла созвана внеочередная встреча, 
но почти 20‑часовые переговоры 
с 30 июня на 1 июля к положитель‑
ному результату так и не привели. 
Казалось, что прийти к компромис‑
су не удастся и во вторник. Назна‑
ченное на 11:00 по местному време‑
ни возобновление саммита отклады‑
валось три раза. Но в итоге вечером 
пока еще действующий глава Евро‑
совета Дональд Туск написал на сво‑
ей странице в Twitter, что участники 
саммита «все ближе» подходят к со‑
гласованию кандидатур.

Напомним, необходимость в вы‑
боре новых «первых лиц» возникла 
после майских выборов в Европар‑
ламент. По аналогии с националь‑
ными лидерами у каждой партии 
был свой кандидат на пост главы Ев‑
рокомиссии, и предполагалось, что 
его займет лидер победившей по‑
литической силы. Таким образом, 
пост прочили немцу Манфреду Вебе‑
ру от Европейской народной партии 
(объединяет на уровне ЕС правоцен‑
тристские национальные партии). 
Но в европейском законодательст‑

ве формулировки по этому вопросу 
весьма расплывчаты: Евросовет дол‑
жен предложить Европарламенту 
кандидата на пост председателя Ев‑
рокомиссии, «принимая во внима‑
ние выборы в Европарламент и про‑
ведя необходимые консультации». 
Уже на первом саммите ЕС после ев‑
ропейских выборов стало ясно, что 
консенсуса нет. Тогда стали обсу‑
ждаться другие претенденты. При 
этом любой выбор требовал согла‑
сования всех стран‑участниц и под‑
бора изощренного пазла. Ведь при 
назначении необходимо было учи‑
тывать пол, партийную принадлеж‑
ность, вес должности, происхожде‑
ние кандидата (из «старых» или «но‑
вых» стран ЕС) и — как могло пока‑
заться, не в первую очередь — его 
компетентность.

В итоге вчера вечером Дональд 
Туск вышел к журналистам и расска‑

зал, что компромисс найден. Главой 
Евросовета станет бельгиец Шарль 
Мишель, который вчера уже пообе‑
щал работать над строительством 
«единой Европы, уважающей на‑
циональное разнообразие». Евро‑
комиссию возглавит немка Урсула 
фон дер Ляйен, внешнеполитиче‑
скую службу — испанец Жозеп Бор‑
рель, Европейский центробанк — 
француженка Кристин Лагард. Те‑
перь их кандидатуры должен согла‑
совать Европарламент.

То, что ключевой пост председате‑
ля Еврокомиссии (его условно мож‑
но назвать «премьер‑министром Ев‑
росоюза») займет глава Миноборо‑
ны ФРГ Урсула фон дер Ляйен, стало 
для многих неожиданностью. При 
этом еще несколько лет назад имен‑
но ее называли не просто доверен‑
ным лицом канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель, но и одним из возможных 

кандидатов на пост главы правитель‑
ства страны. Впрочем, она сама еще 
в 2013 году отрезала: «У каждого поко‑
ления в Германии свой канцлер. У мо‑
его — это Ангела Меркель». Тем не ме‑
нее за свой пост во главе оборонного 
ведомства она держалась крепко — 
и удержалась, несмотря на громкий 
скандал в 2016 году, когда ее обвиня‑
ли в плагиате при написании диссер‑
тационного исследования.

«Для России это один из худших 
кандидатов. Это жесткий, и даже, 
можно сказать, проамериканский по‑
литик. Никаких попыток сблизить‑
ся с Россией она как политик ранее 
не предпринимала. И наверняка бу‑
дет и дальше жестко настаивать на со‑
хранении санкционного режима»,— 
заявил „Ъ“ замдиректора Института 
Европы РАН Владислав Белов.

Непросто Москве будет работать 
и с исполняющим обязанности ми‑
нистра иностранных дел Испании 
Жозепом Боррелем, который те‑
перь должен сменить итальянку Фе‑
дерику Могерини на посту главы 
европейской дипломатии. Весной 
он стал фигурантом громкого скан‑
дала, после того как в интервью га‑

зете El Periodico отметил: «Наш со‑
юзник (США.— „Ъ“) поворачивается 
к нам спиной. Наш старый враг, Рос‑
сия, снова говорит: „Я здесь“. И сно‑
ва представляет угрозу». После этого 
в МИД РФ вызвали посла Испании 
в Москве Фернандо Вальдерраму Па‑
реху. А затем скандал прокомменти‑
ровал и президент РФ Владимир Пу‑
тин. Он предположил, что Жозеп 
Боррель хочет казаться не минист‑
ром иностранных дел, а «крупным 
политическим деятелем современ‑
ности». «Пускай лучше делом зай‑
мется»,— заявил президент. По‑
сле этого испанец в новом интер‑
вью El Periodico заявил, что в РФ его 
не так поняли.

Отметим, что это была не первая 
перепалка Владимира Путина и Жо‑
зепа Борреля — опытного полити‑
ка, который впервые занял мини‑
стерскую должность еще в 1991 году. 
В 2006‑м на встрече европейских ли‑
деров с российским президентом го‑
сподин Боррель возложил на РФ от‑
ветственность за начало энергетиче‑
ского кризиса на Украине. «Мы долж‑
ны поблагодарить Путина за то, что 
зимой он перекрыл Украине газо‑
вый вентиль, ведь именно поэто‑
му мы ведем здесь дискуссии об об‑
щей энергетической политике»,— 
заявил тогда политик, занимавший 
должность председателя Европар‑
ламента. В той же речи он указал 
на плачевное состояние прав челове‑
ка в России. Владимир Путин в ответ 
попросил не учить его демократии.

Зато болгарского социалиста Сер‑
гея Станишева, который может за‑
нять пост главы Европарламен‑
та, к числу ярых противников Мо‑
сквы отнести не удастся. Он родился 
в украинском Херсоне, был гражда‑
нином СССР, а затем (до 1995 года) — 
России. Окончил исторический фа‑
культет МГУ и свободно владеет рус‑
ским языком. В 2005–2009 годах воз‑
главлял правительство Болгарии. 
Уйдя в оппозицию, он отмечал, что 
не рассматривает Россию «в качест‑
ве серьезной угрозы для безопасно‑
сти» Болгарии и ЕС. «Многие болга‑
ры не забудут вклад России в освобо‑
ждение Болгарии. Это не означает, 
что в один или иной момент Болга‑
рия и Россия не будут иметь разно‑

гласий или столкновений полити‑
ческих интересов,— отмечал поли‑
тик в 2017 году.— Фактом является 
то, что у ЕС и НАТО серьезная пробле‑
ма с Россией относительно Крыма, 
но переход границ, когда почти все 
происходит истерично и не ведется 
диалог,— это вредно для интересов 
ЕС, в том числе и Болгарии. Я всегда 
был за политический диалог».

Отметим, что в списке согласо‑
ванных кандидатур Дональд Туск 
вчера не упомянул Сергея Станише‑
ва. Он пояснил, что участники сам‑
мита не назначили кандидатуру но‑
вого председателя Европарламента, 
оставив финальный выбор за евро‑
депутатами нового созыва. «Мы, од‑
нако, считаем, что первый срок (два 
с половиной года.— „Ъ“) должен 
отойти к социалистам (то есть к Сер‑
гею Станишеву.— „Ъ“), второй — 
к христианским демократам (к Ман‑
фреду Веберу.— „Ъ“). Тем не менее 
этот вопрос должны решать депута‑
ты»,— сказал господин Туск. Впро‑
чем, скорее всего, мнение лидеров 
своих стран члены Европарламента 
оспаривать не будут.

Так или иначе, как считает предсе‑
датель российского Совета по внеш‑
ней и оборонной политике Федор 
Лукьянов, ни для РФ, ни для Евро‑
пы никаких особенных изменений 
в связи с переменами в руководст‑
ве Евросоюза не предвидится. «Разве 
эти люди определяют политический 
курс ЕС? Нет. Сумел ли по итогам 
этих выборов Евросоюз преодолеть 
внутренний кризис? Тоже нет»,— за‑
явил эксперт „Ъ“. По мнению госпо‑
дина Лукьянова, основная пробле‑
ма — не в людях, а в самих постах, 
которые отягощены различными по‑
литическими ограничениями, сдер‑
живающими их потенциал. Един‑
ственный действительно влиятель‑
ный чиновник, как считает собесед‑
ник „Ъ“,— это глава Европейского 
центробанка, и «с приходом имею‑
щей отличную репутацию Кристин 
Лагард (до сих пор занимала пост ди‑
ректора Международного валютно‑
го фонда.— „Ъ“) эта позиция только 
укрепится».

Павел Тарасенко,  
Галина Дудина,  
Михаил Коростиков

Рим тесен
За один день Владимир Путин  
встретится и с руководством Италии,  
и с папой римским

Президент РФ Владимир Путин в четверг 
посетит с однодневным визитом Италию 
и Ватикан. Хотя нынешнее правитель
ство Италии, неоднократно заявлявшее 
о своем несогласии с антироссийски
ми санкциями, вряд ли выступит с ини
циативой по их смягчению. В Москве 
подчеркивают, что ценят сложивший
ся диалог с Римом и готовы активизиро
вать различные форматы сотрудничест
ва. «Обстоятельный разговор о мировых 
 делах» Владимиру Путину предстоит 
и с папой римским Франциском.

С премьером Италии Джузеппе Конте 
Владимир Путин виделся недавно — на по‑
лях саммита G20 в Осаке. Теперь их ждет 
более обстоятельная беседа: в четверг пре‑
зидент РФ впервые с 2015 года посетит Ита‑
лию с рабочим визитом. В Риме он также 
проведет переговоры со своим коллегой 
Серджо Маттареллой.

«Лидеры обсудят ключевые вопросы 
российско‑итальянского сотрудничества 
в политической, торгово‑экономической 
и культурно‑гуманитарной сферах, а так‑
же актуальные международные и регио‑
нальные темы»,— заявили на этой неделе 
в Кремле. Глава МИД Италии Энцо Моаве‑
ро Миланези ранее подтвердил корреспон‑
денту ТАСС, что одной из тем переговоров 
может стать ливийский кризис. Рим тради‑
ционно уделяет большое внимание мир‑
ному урегулированию в бывшей колонии, 
тем более что любое обострение по ту сто‑
рону Средиземного моря грозит Италии 
новой волной мигрантов.

По мнению руководителя Центра ита‑
льянских исследований Института Европы 
РАН Елены Алексеенковой, для итальян‑
ского руководства встреча с Владимиром 
Путиным — «очередной шаг в направле‑
нии восстановления своей роли „протаго‑
ниста“ на международной арене»: с начала 
года премьер Конте уже провел перегово‑
ры с лидерами США и КНР Дональдом Трам‑
пом и Си Цзиньпином. «Италия под руко‑
водством нового „правительства перемен“ 
стремится вести собственную внешнепо‑
литическую игру, руководствуясь принци‑
пами национального суверенитета и наци‑
ональных интересов»,— отмечает эксперт.

Самый радикальный внешнеполитиче‑
ский шаг, на который теоретически могло 
бы пойти нынешнее правительство Ита‑
лии,— это отмена санкций против РФ. Та‑
кое требование содержалось в чернови‑
ке заключенного год назад коалиционно‑
го соглашения. Впрочем, в итоговой вер‑
сии формулировка была смягчена, и рос‑

сийские официальные лица не раз подчер‑
кивали: в Москве понимают, что Рим за‑
висит от партнеров по ЕС и не может пой‑
ти на такой шаг в одиночку. Как отмечает 
Елена Алексеенкова, учитывая, что нарав‑
не с Римом о нормализации диалога с Мо‑
сквой заговорили и «конкуренты» во Фран‑
ции и в США, «очевидно, что Италия попы‑
тается в ходе визита, во‑первых, поднять 
политический уровень диалога, а во‑вто‑
рых, добиться экономических дивиден‑
дов, поскольку страна по‑прежнему нахо‑
дится на грани рецессии и правительству 
остро необходимо продемонстрировать 
экономический успех».

Свидетельством активизации полити‑
ческого диалога должно стать и возобнов‑
ление встреч в рамках Российско‑итальян‑
ского форума‑диалога по линии граждан‑
ских обществ, в заседании которого при‑
мет участие российский президент. Этот 
формат появился по инициативе Влади‑
мира Путина и тогдашнего премьера Ита‑
лии Сильвио Берлускони в 2004 году, но за‑
глох после 2014 года. Впрочем, как заверил 
„Ъ“ сопредседатель форума‑диалога с рос‑
сийской стороны Владимир Дмитриев, ра‑
бота по поддержке двусторонних проек‑
тов продолжалась все это время (см. интер‑
вью на этой стр.). Напомним, сотрудниче‑
ство по линии гражданских обществ вхо‑
дит в один из так называемых пяти прин‑
ципов политики ЕС в отношении России. 
В последние годы помимо российско‑не‑
мецкого «Петербургского диалога» были 
запущены «Трианонский диалог» с Фран‑
цией и «Сочинский диалог» с Австрией. Те‑
перь, судя по всему, планируется уделять 
больше внимания и российско‑итальян‑
скому формату.

В ходе своей поездки российский пре‑
зидент также посетит Ватикан и встретит‑
ся с папой римским Франциском — соб‑
ственно, с этой встречи и начнется его ви‑
зит на Апеннинский полуостров. Как по‑
яснил в интервью «Огоньку» посол РФ при 
Святом престоле Александр Авдеев, меж‑
ду президентом и понтификом сложились 
теплые отношения, а «обстоятельный раз‑
говор о мировых делах» длится обычно 
не менее часа. Впрочем, ответного визита 
пока не планируется: отвечая на вопрос, 
может ли папа римский посетить Москву, 
посол лишь процитировал главу Отдела 
внешних церковных связей Московского 
патриархата митрополита Илариона: «Каж‑
дый прожитый день приближает нас к это‑
му событию».

Галина Дудина

«Контакты не прекращались даже в самые 
непростые времена после 2014 года»
Сопредседатель Российско‑итальянского форума‑диалога 
о сотрудничестве по линии гражданских обществ

В Риме в четверг впервые с 2013 года 
 состоится заседание Российскоиталь
янского форумадиалога по линии гра
жданских обществ, созданного в 2004 
году по инициативе  президента РФ 
 Владимира Путина и тогдашнего премь
ерминистра Сильвио Берлускони. Со
председатель с российской стороны — 
вице президент Торговопромышленной 
палаты РФ Владимир Дмитриев расска
зал корреспонденту „Ъ“ Галине Дудиной 
о предстоящем заседании и о том, как 
форум выживает без господдержки.

— В отличие от недавно созданных Триа-
нонского и Сочинского диалогов (с Фран-
цией и Австрией соответственно), ваш 
существует уже давно. Но в последние го-
ды о нем практически не слышно.
— Наш форум‑диалог, действительно, один 
из старейших, в этом году мы празднуем 
15‑летие. Но подобных масштабных меро‑
приятий не было давно, с 2013 года. Тогда 
российский президент находился с офици‑
альным визитом в Триесте, и мы проводили 
в Италии полноценный форум‑диалог. Уже 
в 2014 году в связи с известными событиями 
заседание не состоялось.

Сейчас на фоне восстановления полити‑
ческих контактов, естественно, возникает 
потребность поднимать на другой уровень 
гуманитарное сотрудничество и сотрудни‑
чество гражданских обществ. Но могу вас за‑
верить, что за 15 лет существования диалога 
наша работа не прекращалась ни на неделю, 
ни на месяц, ни на день — мы постоянно на‑
ходились в творческом поиске, поддержива‑
ли, прежде всего, российские мероприятия 
и искали новые формы сотрудничества.
— Приостановка работы после 2014 года 
произошла по инициативе российской 
или итальянской стороны? 
— Диалог существовал адекватно полити‑
ческим контактам: когда они были заморо‑
жены, то и сам диалог, во всяком случае его 
масштабные мероприятия, тоже были если 
не заморожены… В общем, активность была 
снижена. В том числе — и даже прежде все‑
го — из‑за позиции итальянской стороны.

Однако, несмотря на непростую полити‑
ческую ситуацию, мероприятия под эгидой 
форума‑диалога продолжали проводиться. 
Прежде всего, речь идет о тех мероприяти‑
ях, которые проходили в Италии при нашей 
поддержке,— это кинофестивали, культур‑
ные мероприятия, контакты по религиоз‑
ной линии. Например, в 2017 году впервые 
большая делегация Ватикана посетила Мо‑

скву и встретилась с патриархом, а в прош‑
лом году мы — большая российская делега‑
ция во главе с митрополитом Иларионом — 
находились в Риме и были на аудиенции 
у папы римского. Мы спонсируем россий‑
ско‑итальянские проекты, которые реализу‑
ет Фонд социально‑культурных инициатив 
под руководством Светланы Медведевой, 
а также выставки. Например, в январе в Ва‑
тикане была большая выставка «От Диони‑
сия до Малевича», которую финансировали 
и мы, и Алишер Усманов.

Когда в 2016 году премьер Италии Мат‑
тео Ренци посетил Петербургский междуна‑
родный экономический форум (ПМЭФ), ак‑
тивно обсуждался переход от формата «сде‑
лано в Италии» к формату сотрудничества 
«сделано с Италией». Мы эту тему подняли 
в рамках нашего форума‑диалога совместно 
с Российско‑итальянским центром РАНХиГС 
и сейчас активно пытаемся эту идею довести 
до формализации процесса создания инвес‑
тиционного фонда, который бы был ориен‑
тирован на поддержку в России совместных 
российско‑итальянских предприятий мало‑
го и среднего бизнеса.
— Это параллельно с инициативой о ча-
стичном возобновлении работы в Рос-
сии Европейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР), с которой Рим высту-
пил в 2018 году?
— Да, причем итальянская сторона ухвати‑
лась за нашу инициативу, поскольку в Риме 
понимают, что на двусторонней основе про‑
ще ее реализовать, чем ждать, пока их парт‑
неры по ЕС и акционеры ЕБРР примут ка‑
кое‑то консенсусное решение. Буду осторо‑
жен, но, думаю, в этом году мы сможем вый‑
ти на согласование основных учредитель‑
ных и инвестиционных документов. Эту 
идею уже поддержали «Федеральная корпо‑
рация по развитию малого и среднего биз‑
неса» Александра Бравермана, Российский 
банк поддержки малого и среднего предпри‑
нимательства. С Корпорацией МСП в пози‑
тивном ключе обсуждается возможность вы‑
деления ею до 1 млрд руб. инвестиций на ре‑
ализацию совместных с итальянскими парт‑
нерами проектов корпорации. Со своей сто‑
роны, итальянские банки (в частности, Uni‑
Credit Bank) тоже готовы были эту идею под‑
держать. Итальянская сторона отнеслась 
к ней с большим интересом.
— Как финансируются ваши проекты?
— В российской части форума есть крупные 
компании, которые нас финансово поддер‑
живают, потому что понятно, что без этой 
финансовой поддержки мы не сможем про‑

водить такие масштабные мероприятия. Это 
РЖД, НОВАТЭК, «Транснефть», Трубная ме‑
таллургическая компания, корпорация «Су‑
хой», холдинг «Группа ИМА». Все они в каче‑
стве соучредителей входят в некоммерче‑
ское партнерство «Форум‑диалог».

В конечном итоге наши мероприятия 
на фоне нарастающего стремления к укре‑
плению политического диалога и экономи‑
ческих связей привели к тому, что сейчас в хо‑
де визита Владимира Владимировича обе сто‑
роны сочли крайне важным в рамках визита 
провести полномасштабную встречу нашего 
российско‑итальянского форума‑диалога.
— Как она будет проходить?
— Она пройдет в МИД Италии 4 июля, с ка‑
ждой стороны будет порядка 30 участников, 
то есть всего 60 человек. Будут организованы 
три сессии: «Инвестиции как стимул к эконо‑
мическому росту», «Малое и среднее предпри‑
нимательство» и «Культура». Мы собираемся 
впервые с 2013 года, так что наметим програм‑
мы сотрудничества на этот и следующий год.

В первой сессии с обеих сторон примут 
участие руководители крупнейших компа‑
ний (с нашей стороны — НОВАТЭК, СИБУР, 
«Транснефть», РЖД, «Вертолеты России», «Ро‑
сатом» — те компании, кто тесно сотрудни‑
чают с итальянскими партнерами и реали‑
зуют совместные проекты). На второй сессии 
мы рассчитываем на присутствие Корпора‑
ции МСП, а также представителей учебных 
заведений (Финансовый университет, РАН‑
ХиГС): важно, что уже со студенческой ска‑
мьи ребятам прививаются навыки работы 
в малом и среднем бизнесе, и у итальянцев 
в этом смысле большой опыт и есть несколь‑
ко университетов, которые реализуют про‑
граммы студенческих бизнес‑ориентиро‑
ванных проектов. В ходе третьей сессии, по‑
скольку мы ориентированы все‑таки на гу‑
манитарное сотрудничество, надеемся об‑
судить вопросы, связанные с культурными 
и научными обменами, а также с церковны‑
ми обменами и паломничеством.
— Такая активизация деятельности фо-
рума-диалога — это попытка найти но-
вые каналы для контактов в условиях по-
литического кризиса?
— Я бы не делал такой вывод с учетом той ди‑
намики, и политической, и экономической, 
которая у нас есть с Италией. Контакты не пре‑
кращались даже в самые непростые времена 
после 2014 года — все равно мы с итальянски‑
ми партнерами взаимодействовали.

полная версия 
kommersant.ru/12638
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Согласование «пакета» 
кандидатур на ключевые 
посты в структурах ЕС 
(на фото: Урсула фон дер 
Ляйен, Жозеп Боррель, 
Сергей Станишев, Шарль 
Мишель и Кристин 
Лагард) заняло много 
часов и сопровождалось 
бурными спорами
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21754,27 (+24,30)
РТС 1398,26 (–3,38)
FTSE 100 7559,19 (+61,69)

DAX 30 12526,72 (+5,34)
DJIA* 26646,11 (–71,32)
NASDAQ Composite* 8063,73 (–27,43)

*На 19:37.    По данным агентства Reuters. 
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● 63,70тыс. пунктов ● 26,664

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.07.19
Австралийский доллар 44,1321
Английский фунт 79,7918
Белорусский рубль 30,8889
Датская крона* 95,6427

Доллар США 63,2265
Евро 71,4080
Индийская рупия** 91,5510
Казахский тенге** 16,5417

Канадский доллар 48,1689
Китайский юань* 91,8683
Норвежская крона* 73,7542
СДР 87,7641

Сингапурский доллар 46,5963
Новая турецкая лира 11,1103
Украинская гривна* 24,1447
Шведская крона* 67,6523

Швейцарский франк 64,0139
Японская иена** 58,4159
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Меркурий» обжегся на молоке
На пути продуктов к прилавкам встали электронные сертификаты

Введение электронной ветери-
нарной сертификации (ЭВС) 
части готовой молочной про-
дукции, включая некоторые 
виды сыров, с 1 июля приве-
ло к сложностям с поставка-
ми. Производители сообщают 
о возвратах товара и простоях 
автотранспорта, что грозит из-
держками и штрафами со сто-
роны сетей. Оператор системы 
ЭВС Россельхознадзор настаи-
вает, что та работает в штатном 
режиме, но участники рын-
ка опасаются новых проблем 
в ближайшие дни.

О трудностях с отгрузкой части 
готовой молочной продукции „Ъ“ 
сообщил собеседник в крупном 
производителе. Сложности связа-
ны с введением ЭВС на часть кате-
горий в системе Россельхознадзора 
«Меркурий», указывает он. С 1 июля 
под действие системы подпадают, в 
частности, некоторые сыры, масло 
и консервы. А с 1 ноября ЭВС долж-
на затронуть молоко, кисломолоч-

ные продукты и мороженое. По сло-
вам источника „Ъ“, утром 2 июля в 
«Меркурии» из-за нагрузки случил-
ся крупный сбой: документы не от-
правлялись около двух часов. В це-
лом, отмечает он, трудности были 
с отгрузками около 5% продукции. 
Проблемы, в частности, были при 
поставках в сеть «Магнит», продол-
жает источник. В «Магните» заяви-
ли „Ъ“, что при работе в «Меркурии» 
возникают локальные технические 
сложности как со стороны компа-
нии, так и со стороны поставщиков, 
которые оперативно устраняются.

Гендиректор Национально-
го союза производителей молока 
(«Союзмолоко») Артем Белов под-
тверждает, что в первые дни дей-
ствия ЭВС на часть готовой молоч-
ной продукции возникали слож-
ности технического характера с 
«Меркурием», которые необходи-
мо было решать в ручном режиме. 
В PepsiCo (бренды «Домик в дерев-
не», «Веселый молочник», «Ламбер» 
и пр.) сообщили, что, несмотря на 

то что под ЭВС подпадает только 
2,5% продукции компании, возни-
кали трудности технического, нор-
мативно-правового и операцион-
ного характера. Система периоди-
чески замедляет работу вплоть до 
полной остановки, есть проблемы 
во взаимодействии с рядом клиен-
тов и сетей, перечисляют в компа-
нии. Процент возвратов пока неве-
лик, но системные риски сохраня-
ются и будут еще более критичны 
в будущем, когда ЭВС станет обяза-
тельной для полного ассортимен-
та молочной продукции, говорит 
представитель PepsiCo.

Директор по логистике компа-
нии «Умалат» (марки Unagrande, 
Pretto) Алексей Овчинников гово-
рит, что, хотя сыры компании не 
должны быть подконтрольны ЭВС, 
сети отказывали в приемке этой 
продукции. Результатом стали про-
стои машин, переносы заказов на 
доставку, дополнительные перего-
воры с контрагентами, рассказыва-
ет он. В Danone («Простоквашино», 

«Активиа») серьезных проблем с от-
грузками пока не заметили.

В «Auchan Россия» говорят, что 
почти все поставщики сети пере-
шли на работу в «Меркурии». Там 
признали, что 1–2 июля некоторые 
контрагенты не предоставили элек-
тронный сертификат на молочные 
продукты, которые не были приня-
ты, и поставщику был оформлен 
возврат. Но объем такой продукции 
крайне незначителен, подчеркива-
ет представитель сети. В X5 сообщи-
ли, что существенных сбоев в рабо-
те системы не фиксировали, а воз-
никающие сложности стараются 
решать оперативно. В Metro и «Лен-
те» на запросы „Ъ“ не ответили. Два 
дня — слишком небольшой срок, 
чтобы подвести итоги работы «Мер-
курия» в расширенном режиме, со-
общили в АКОРТ.

Но, как указывает собеседник 
„Ъ“ в крупном производителе, за-
держки и возвраты продукции в 
любом случае сказываются на из-
держках всех участников рынка. 

При этом, по его словам, многие 
сети успели заранее увеличить за-
купки молочных продуктов перед 
1 июля и сложности с поставками 
будут только нарастать, а пик может 
прийтись на ближайшие дни. «Со-
гласно большинству договоров, по-
ставщик считается исполнившим 
свои обязательства, если он осуще-
ствил передачу товара сети в согла-
сованные сроки и с полным паке-
том корректно оформленных то-
варно-сопроводительных доку-
ментов»,— рассказывает замести-
тель председателя правления «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Леонов. По 
его словам, в данном случае оба эти 
условия могут быть нарушены, что 
грозит поставщикам штрафами.

В Россельхознадзоре заявили 
„Ъ“, что не знают о случаях, когда 
производитель оформил электрон-
ный сертификат, а сеть не «увидела» 
документ в системе. Каких-либо на-
реканий в работе «Меркурия» не за-
фиксировано, заверили там.

Анатолий Костырев

Нейронные сети приняли замечания
Эксперты раскритиковали проект развития искусственного интеллекта

Эксперты при аналитическом 
центре «Форум» дали отрица-
тельное заключение на проект 
стратегии развития искусст-
венного интеллекта (ИИ) в Рос-
сии. Замечания касаются чрез-
мерной апелляции докумен-
та к нейроподобным техноло-
гиям, а также его фокусиров-
ке на крупном и среднем биз-
несе вместо более прогрессив-
ных стартапов. Вопрос «Фору-
ма» поддерживают эксперты 
из других организаций. Одна-
ко в Минкомсвязи, не коммен-
тируя претензии по существу, 
считают обсуждение страте-
гии завершенным.

Экспертная группа при анали-
тическом центре (АЦ) «Форум» на-
звала «недостаточно проработан-
ным» проект стратегии развития 
технологий искусственного ин-
теллекта (ИИ) в России до 2030 
года. Как говорится в ее заключе-
нии (есть у „Ъ“), характеристика те-
кущего положения дел в области 

ИИ в России «чрезмерно оптими-
стична и встречает возражения в 
профессиональных кругах». В до-
кументе нет прогнозов развития 
ИИ и сценариев действия властей 
в разных условиях, отмечают экс-
перты, а механизмы его реализа-
ции описаны «вскользь». В проекте 
стратегии не раскрыты интересы 
государства и общества: такой до-
кумент в принципе не может «стать 
источником приоритетов госполи-
тики», подчеркивают эксперты.

Стратегию следует сфокусиро-
вать на малый бизнес, считает экс-
пертная группа. Для улучшения 
координации работы и независи-
мого рассмотрения конфликтов 
авторы предлагают учредить экс-
пертный орган под эгидой контр-
ольного управления администра-
ции президента. Кроме того, груп-
па рекомендует ограничить ис-
пользование технологий ИИ в кри-
тических приложениях. «Это мо-
жет быть управление реакторами 
АЭС, принятие решения о приме-

нении оружия, особенно массово-
го поражения. Автоматическая си-
стема управления на основе ней-
ронной сети вызывает беспокой-
ство, так как не дает ответа о при-
чинах принятия того или иного 
решения»,— пояснил входящий в 
экспертную группу аналитик Ин-
ститута исследований интернета 
Дмитрий Винник. Преимущест-
венная апелляция к нейроподоб-
ным технологиям (нейросетям и 
нейрокомпьютерам), содержащая-
ся в проекте стратегии, формирует 
риски игнорирования ценных на-
работок других направлений, пре-
дупреждают эксперты.

• АЦ «Форум» основан в 2010 году, 
его учредителем выступила Россий‑
ская экономическая школа. В подго‑
товке заключения на проект стра‑
тегии участвовали девять экспер‑
тов, включая директора АЦ «Фо‑
рум» Александра Брагина, замести‑
теля гендиректора Российской вен‑
чурной компании Евгения Кузнецо‑
ва, директора по экономической по‑

литике НИУ ВШЭ Юрия Симачева 
и руководителя департамента ин‑
теллектуальных технологий На‑
ционального центра цифровой эко‑
номики МГУ Александра Райкова.
Ответственными за разработку 

подходов к стратегии ИИ назначе-
ны правительство РФ и Сбербанк. 
В обсуждении участвовали и дру-
гие компании, например Mail.ru 
Group и «Яндекс». Срок согласова-
ния и внесения проекта — до 30 
июня. «Стратегию готовили боль-
шое количество экспертов, замеча-
ния максимально учтены. Сейчас 
он находится на финальной ста-
дии рассмотрения в органах влас-
ти. Его рассмотрение немного за-
тянулось»,— сообщил „Ъ“ дирек-
тор департамента координации и 
реализации проектов по цифро-
вой экономике Минкомсвязи Ми-
хаил Насибулин. Он также отме-
тил, что АЦ «Форум» не уполномо-
чен делать замечания к этому про-
екту. В Сбербанке от комментари-
ев отказались.

Замечания экспертов «очень 
логичны», считает директор груп-
пы консультирования в обла-
сти ИТ KPMG в России и СНГ Але-
на Дробышевская. По ее мнению, 
одно из слабых мест стратегии — 
ее замкнутость «в комплексе ней-
роподобных технологий», тогда 
как спектр потребностей проекта 
ими не ограничивается. Госпожа 
Дробышевская также поддержала 
идею экспертов о переориентации 
документа на стартапы: «С одной 
стороны, правительство их вроде 
бы активно поддерживает, но с дру-
гой — они почему-то не отражены 
в стратегии». Нужно четко опреде-
лить задачи, решению которых по-
священа стратегия, полагает Алена 
Дробышевская. Также необходимо 
проработать регулирование ис-
пользования ИИ либо учесть изме-
нения, которые необходимо будет 
вносить с учетом эволюции этих 
технологий, заключила она.

Кристина Жукова, 
Дмитрий Шестоперов

Как и предполагал „Ъ“, правительство 
продлило до 2020 года выплаты ком-
пенсаций роста ставок ввозных пош-
лин на автокомпоненты для режима 
промсборки. Концерны и производи-
тели компонентов смогут возместить 
и недополученные с конца 2018 года 
субсидии — более 5,9 млрд руб. Прави-
ла выделения претерпели минималь-
ные изменения, которые, полагают 
источники „Ъ“, указывают на возмож-
ность распространения схемы на спе-
цинвестконтракты (СПИК). Об этом 
просили автоконцерны, хотя исходно 
льготы предполагались только в рам-
ках промсборки. Расширение сферы 
действия субсидий, по данным „Ъ“, бу-
дет обсуждаться в правительстве в бли-
жайшее время.

Премьер Дмитрий Медведев 1 июля ут-
вердил правила предоставления в 2018–
2020 годах субсидий автоконцернам и про-
изводителям компонентов на компенсацию 
части затрат при производстве автомобилей, 
а также узлов и агрегатов к ним. Господдер-
жка будет оказана только компаниям, у ко-
торых действуют соглашения о промышлен-
ной сборке: у большинства концернов они 
уже истекли, а в 2020 году закончатся у всех 
участников рынка. Речь идет о возобновле-
нии бюджетных компенсаций роста ввоз-
ных пошлин на компоненты.

• Режим промсборки давал льготные ус‑
ловия по ввозным пошлинам на компонен‑
ты, но в рамках обязательств РФ перед ВТО 
их ставки были повышены. Мера была за‑
пущена на этом фоне в конце октября 2018 
года для сохранения условий работы кон‑
цернов и проработала всего месяц. В 2019 

году на эти цели выделено 18,8 млрд руб., 
в 2020‑м предусмотрено 20,39 млрд руб.
Само постановление 1278 о компенсациях 

претерпело косметические правки: измени-
лась формулировка о круге получателей суб-
сидий. Указание, что те предоставляются про-
изводителями машин или автокомпонентов 
в режиме промсборки, удалено, однако ска-
зано, что компенсируются затраты на закуп-
ку комплектующих «в целях производства ко-
лесных транспортных средств либо узлов и аг-
регатов к ним в режиме промышленной сбор-
ки». Источники „Ъ“ на рынке полагают, что это 
может указывать на возможность распростра-
нения действия постановления и на режим 
СПИК. Об этом, как писал „Ъ“ 17 июня, проси-

ли крупнейшие российские концерны, но у 
Минфина возникли опасения, что в таком слу-
чае количество получателей заметно расши-
рится, что приведет к росту расходов бюджета.

Сами контракты, в отличие от соглаше-
ний о промсборке, рамочные и не предпо-
лагали обязательств по льготам на пошли-
ны или таким компенсациям. То есть доступ 
к ним изначально не гарантировался, и это 
было известно на стадии подписания. Но, на-
пример, при обсуждении СПИК в «Хендэ Мо-
тор Мануфактуринг Рус» оценивали, что по-
сле истечения соглашения о промсборке и 
без контракта компания из-за пошлин недо-
получит около 5 млрд руб. в год (см. „Ъ“ от 8 
октября 2018 года).

СПИК в автопроме по старым правилам 
подписывались до 1 июля, и после этой даты, 
по идее аппарата правительства, можно точ-
но определить список тех, кто заключил та-
кой контракт, говорит источник „Ъ“ в авто-
проме, потому логичным сочли провести от-
дельное совещание после этой даты для сня-
тия вопросов Минфина. В Минфине переа-
дресовали вопросы в Минпромторг, там не 
ответили „Ъ“. При этом ранее российские 
концерны говорили о необходимости ком-
пенсаций для уравнивания условий с дей-
ствующими соглашениями о промсборке и 
только для тех, кто их выполнил, что не пред-
полагало бы долгосрочного субсидирования 
и расширения круга получателей.

По постановлению 1278 Россия может ком-
пенсировать до 90% затрат автопроизводите-
ля-инвестора на закупку комплектующих без 
учета сумм НДС, предъявленных поставщика-
ми комплектующих или уплаченных при вво-
зе товара в РФ, поясняет партнер Bryan Cave 
Leighton Paisner Владимир Чикин: иными 
словами, могут компенсироваться инвесто-
ру не ввозные пошлины, что запрещено, а за-
траты на закупку комплектующих. Соглаше-
ние ВТО по инвестиционным мерам, связан-
ным с торговлей (ТРИМС), запрещает предо-
ставление льготы на таможенные пошлины в 
обмен на инвестиции, но постановление 1278 
составлено так, чтобы не допустить даже по-
тенциального возникновения претензий со 
стороны членов ВТО и не содержит указаний 
на компенсации пошлин, отмечает он. Источ-
ник „Ъ“ также обращает внимание, что любые 
претензии со стороны стран ВТО не выглядят 
обоснованными, поскольку доступ к таким 
субсидиям имеют и иностранные компании.

Ольга Никитина

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) на этой неделе снова 
вспомнила о проблеме сетевого ней-
тралитета. Вскоре после прекраще-
ния конфликта между «Вымпелко-
мом» и Mail.ru Group, из-за которо-
го у абонентов оператора снизилась 
скорость доступа к соцсети «ВКонтак-
те», ведомство решило создать «кон-
фликтную комиссию или орган по 
разрешению подобных споров».

Принцип сетевой нейтральности, 
то есть запрет на дискриминацию до-
ступа к отдельным интернет-серви-
сам, приложениям и технологиям, 
в России законодательно не закре-
плен. Но существует некое джентель-
менское соглашение между круп-
нейшими участниками рынка, кото-
рое было инициировано той же ФАС 
в 2015 году. По уверениям ведомства, 
оно «показало работоспособность», 
хотя в ФАС допускали уточнение дей-
ствующих принципов «в связи с ме-
няющейся ситуацией на рынке».

Создание ФАС нового органа по 
решению споров выглядит первым 
шагом в сторону формирования за-
конодательного контура сетевой 
нейтральности в России. Разбирая 
конфликты, как в случае с «Вымпел-
комом» и Mail.ru Group, ФАС полу-
чит четкие аргументы от обеих сто-
рон, что станет прецедентом для бу-
дущих споров. Материала хватит 
и на то, чтобы подготовить законо-
проекты. Возможно также, комис-
сия будет решать конфликты с уча-
стием крупных корпораций, ис-
пользующих свое доминирующее 
положение в технологической сре-
де для формирования правил игры. 
На прошлой неделе в ФАС поступила 
жалоба на принцип формирования 
поисковой выдачи «Яндекса» со сто-
роны компании «Кассир.Ру». На этой 
неделе схожие претензии к «Яндек-
су» через СМИ высказали и ряд дру-
гих онлайн-сервисов, включая Avito, 
ЦИАН, Profi.ru, 2ГИС и ivi.

Можно вспомнить и другие, пока 
менее очевидные конфликты, на ко-
торые может обратить внимание 
ФАС. Например, между операторами 
связи и так называемыми OTT-серви-
сами, которые позволяют осуществ-
лять видео- и аудиозвонки. В их чи-
сло входят Viber, WhatsApp, Skype и 
другие. Очевидно, что намеренное 
ухудшение качества передачи дан-
ных операторами доказать пробле-
матично, но тот факт, что голосовая 
связь по мобильной сети зачастую 
устойчивей, чем звонок через мес-
сенджер, заставляет задуматься.

Есть надежда, что инициатива 
ФАС хотя бы дисциплинирует игро-
ков рынка и намеренно ограничи-
вать трафик они станут как мини-
мум реже. В противном случае на 
горизонте может замаячить более 
жесткое законодательное регулиро-
вание этого вопроса — ранее его го-
товили сенаторы. И если принцип 
сетевой нейтральности закрепят за-
коном, операторы не смогут предла-
гать тарифы, где не учитывается тра-
фик конкретных приложений, а «без-
лимиты», которые сейчас, например, 
ограничивают трафик с файлообмен-
ников, включая торренты, момен-
тально займут всю емкость сети.

правила  
игры

Создание ФАС ново-
го органа по реше-
нию споров выглядит 
первым шагом в сто-
рону формирования 
законодательного 
контура сетевой ней-
тральности в России

сравнивает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Автокомпоненты становятся легче
Правительство утвердило правила возмещения ввозных пошлин

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первый летний месяц стал луч-
шим для рынка коллективных 
инвестиций с июля 2018 года. 
Объем поступлений в рознич-
ные паевые фонды превысил 
6 млрд руб. Частные инвесторы 
предпочитают вложения в агрес-
сивные ПИФы — фонды акций 
и смешанных инвестиций. Впро-
чем, на фоне решения ЦБ сни-
зить ключевую ставку интерес 
физических лиц начал восста-
навливаться и к консерватив-
ным облигационным фондам.

В июне российские пайщики рез-
ко увеличили свою активность. По 
данным Investfunds, чистый приток 
средств в открытые паевые фонды со-
ставил 6,5 млрд руб. Этот результат по-
чти в пять раз выше показателя, до-
стигнутого в мае. К тому же это макси-
мальный приток в фонды с июля 2018 
года, когда пайщики инвестировали в 
открытые ПИФы свыше 7,3 млрд руб. 
За последние два месяца частные ин-
весторы вложили в розничные фонды 
около 8 млрд руб., таким образом ком-
пенсировав оттоки предшествующих 
шести месяцев.

Как и год назад, основной приток 
инвестиций пришелся на фонды с аг-
рессивной стратегией управления — 
ПИФы акций и смешанных инвести-
ций. По данным Investfunds, за июнь 
инвесторы вложили в них 2,2 млрд 
руб. и 3,7 млрд руб. соответственно, по-
чти вдвое превысив показатель мая. 
Частных инвесторов привлекает уве-
ренный рост рынка акций. В послед-
ние месяцы индекс Московской бир-
жи регулярно обновляет исторические 
максимумы. В июне он впервые в исто-
рии превысил уровень 2700 пунктов, а 
уже в первый день июля была преодо-
лена отметка в 2800 пунктов. За июнь 
индекс вырос на 3,5%, а с начала года 
рост составил почти 17%. По словам 
главного исполнительного директора 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Владимира 
Потапова, «розничные инвесторы, как 

правило, ориентируются на показате-
ли прошлых периодов, а с начала года 
доходность по рынку акций опережает 
прибыль рынка облигаций».

Впрочем, более важным для рынка 
стал перелом многомесячного негатив-
ного тренда в консервативных фондах. 
В июне инвесторы вложили в фонды 
данной категории около 160 млн руб. 
— первый положительный результат 
за 12 месяцев. За этот период из этих 
фондов было выведено свыше 29 млрд 
руб. По словам управляющего дирек-
тора «Сбербанк Управление активами» 
Василия Илларионова, положитель-
ная динамика связана не столько с но-
выми притоками, сколько с сократив-
шимися продажами. «Те инвесторы, 
кто хотел продать облигационные фон-
ды в большинстве своем либо „вышли 
из рынка“, либо переложились в дру-
гие фонды»,— отмечает господин Ил-
ларионов. Начальник управления про-
даж и маркетинга «Райффайзен Капи-
тала» Константин Кирпичев отмеча-
ет и робкие покупки таких консерва-
тивных продуктов. «С начала года сто-
имость паев фондов облигаций выро-
сла на 4–6%, что существенно опережа-
ет доходность по банковским депози-
там»,— отмечает господин Кирпичев.

Дополнительному интересу инвес-
торов к продуктам управляющих спо-
собствует денежно-кредитная поли-
тика ЦБ. В июне регулятор после го-
дового перерыва понизил ставку на 
0,25 п. п., до 7,5%. По словам директора 

департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктора Барка, ва-
жен не только факт снижения в июне, 
но и обозначенная регулятором траек-
тория дальнейшего снижения ставки. 
«Таким образом, депозитные ставки 
продолжат падать, а инвестиционные 
продукты будут показывать более при-
влекательные результаты»,— отмечает 
господин Барк.

Вместе с тем инвестиции россий-
ских пайщиков движутся в противо-
ходе с инвестициями зарубежных ин-
весторов, которые последние несколь-
ко месяцев активно продают россий-
ские акции, наращивая одновремен-
но вложения в облигации. По оценкам 
„Ъ“, основанным на данных Emerging 
Portfolio Fund Research, иностранные 
инвесторы с начала года вывели из рос-
сийских фондов акций почти $1,3 мл-
рд, тогда как в фонды облигаций было 
инвестировано свыше $1,1 млрд (см. 
„Ъ“ от 1 июля). «Нерезиденты оценива-
ют ожидаемую доходность, а россий-
ские инвесторы — историческую. Если 
они синхронизируются, то это опреде-
ленно пойдет на пользу российскому 
рынку. Внутренний инвестор в боль-
шей степени готов инвестировать на 
долгий срок, потому что он здесь живет 
и лучше чувствует обстановку в стране, 
может делать более точные оценки. 
Если говорить о нерезидентах, то это, 
как правило, короткие деньги»,— пояс-
няет Василий Илларионов.

Виталий Гайдаев

ПИФы отыграли отток
Частные инвесторы вложились в акции

Промсвязьбанк, на базе которого 
создается опорный банк россий-
ского оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК), резко увеличил 
портфель кредитов юрлицам. 
Рост, по мнению экспертов, мо-
жет быть обусловлен передачей 
на баланс банка ссудной задол-
женности предприятий из обо-
ронной отрасли из других бан-
ков. Но Промсвязьбанк показы-
вает хорошую динамику и по кре-
дитам физлицам. Нормализация 
ситуации привела к росту прибы-
ли банка — по этому показателю 
он вошел в топ-10 кредитных 
 организаций.

Промсвязьбанк, засекретивший в 
апреле оборотную ведомость по сче-
там бухгалтерского учета, заработал 
по состоянию на 1 июня прибыль в 
размере 13,3 млрд руб., следует из 
расчетов „Ъ“. Соответствующий по-
казатель был получен путем вычита-
ния данных всех раскрывающих от-
четность банков из финансового ре-
зультата системы в целом с поправ-
ками на несколько небольших фи-
нансовых организаций, которым ЦБ 
также позволил не раскрывать отчет-
ность. По размеру доналоговой при-
были Промсвязьбанк занял 9-е место 
в банковской системе. Месяцем ранее 
он занимал лишь 12-е место, а 1 ию-
ня 2018 года убыток банка достигал 
17,3 млрд руб.

За два месяца, которые банк не 
раскрывал отчетность, в его балансе 
произошли существенные измене-
ния. В первую очередь портфель кре-
дитов нефинансовым организациям 
вырос с 615 млрд руб. по состоянию 
на 1 апреля до 722,5 млрд руб. к 1 ию-
ня. С начала 2019 года кредиты юрли-
цам увеличились на 21,6%, тогда как 
в целом по банковской системе за ян-

варь—май — лишь на 0,6%. Среди 20 
крупнейших банков более высокие 
темпы роста портфеля кредитов юр-
лицам лишь у Почта-банка (43,6% с на-
чала года), что может быть обусловле-
но эффектом низкой базы (на 1 июня 
кредиты нефинансовым организаци-
ям составляют около 320 млн руб.).

Впрочем, не все кредиты, появив-
шиеся на балансе Промсвязьбанка, 
оказались здоровыми. По состоянию 
на 1 июня доля просроченных креди-
тов нефинансовым организациям со-
ставляла 27,6% (199,6 млрд руб.), за два 
месяца банк получил почти 12 млрд 
руб. просроченных кредитов.

Активизировал Промсвязьбанк и 
работу с гражданами. Кредиты физли-
цам увеличились с 133,3 млрд руб. по 
состоянию на 1 апреля до 145,7 млрд 
руб. к 1 июня. С начала года прирост 
розничного портфеля составил 23,4%. 

По этому показателю среди топ-30 
кредитных организаций Промсвязь-
банк уступил только Тинькофф-банку, 
увеличившему с начала года кредиты 
населению на 35,6%.

В Промсвязьбанке не стали ком-
ментировать оценочные данные и 
причины резкого роста кредитно-
го портфеля. В корпоративном сег-
менте динамика может объясняться 
как собственными выдачами в стату-
се «оборонного банка», так и продол-
жающейся передачей на баланс кре-
дитов оборонке отдельными крупны-
ми банками, считает руководитель 
направления банковских рейтин-
гов агентства НКР Михаил Доронкин. 
«Сейчас идет активная стадия форми-
рования нового кредитного портфе-
ля за счет сделок по финансированию 
предприятий, в том числе из ОПК,— 
соглашается управляющий дирек-
тор по банковским рейтингам „Экс-
перт РА“ Александр Сараев.— Темпы 
прироста кредитного портфеля Пром-
связьбанка опережают среднерыноч-
ные показатели также за счет переда-
чи на баланс банка кредитов оборон-
ному сектору из других госбанков».

На прошлой неделе глава Пром-
связьбанка Петр Фрадков отмечал, 
что банк получил от других госбан-
ков кредиты оборонке более чем на 
100 млрд руб., не уточнив, за какой 
период. При этом он заявил, что «про-
цесс передачи практически закон-
чился». Впрочем, Минфин в начале 
2018 года оценивал потенциальный 
объем кредитов оборотным предпри-
ятиям на балансе банков примерно в 
1 трлн руб., поэтому, по мнению го-
сподина Доронкина, «очень вероят-
но, что мы увидим дальнейшей рост 
корпоративного портфеля на балан-
се Промсвязьбанка».

Виталий Солдатских

Промсвязьбанк  
прирос оборонкой
Корпоративный портфель банка вырос на 107 млрд рублей
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) хотят сами рассчи-
тывать период дожития для сво-
их клиентов. А также предлага-
ют ввести срочные выплаты 
для обычных клиентов по обяза-
тельному пенсионному страхова-
нию (ОПС). Все это снижает акту-
арные риски НПФ. Однако, как 
 отмечают эксперты, в этом слу-
чае сократятся регулярные вы-
платы клиентам. Кроме того, ни-
кто не застрахован от искажения 
реальности в угоду минимизации 
актуарных рисков.

НПФ должны сами рассчитывать 
ожидаемый период выплаты нако-
пительной пенсии и по желанию 
клиента по ОПС назначать ему сроч-
ные выплаты с возможностью их на-
следования. С таким предложением 
обратилась в ЦБ Ассоциация НПФ 
(АНПФ) (с письмом ассоциации озна-
комился „Ъ“, отправитель подтвер-
дил его направление регулятору). 
Лоббист обосновывает свои предло-
жения тем, что нынешнее назначе-
ние пенсий в рамках ОПС «ущемляет 
права застрахованных лиц», то есть 
клиентов НПФ по ОПС.

• В настоящее время период дожи-
тия, то есть срок, исходя из которого 
рассчитывается накопительная пен-
сия, устанавливается государством. 
В 2019 году он составлял 252 месяца, 
в 2020 году он должен быть повышен 
еще на шесть месяцев.
Период дожития «одинаков для 

всех категорий клиентов, независимо 
от пола, региона проживания и других 
особенностей», отмечается в письме 
АНПФ. Однако, как указывает лоббист, 
ссылаясь на данные Росстата, «продол-

жительность жизни женщин и муж-
чин отличается в России примерно на 
десять лет», к тому же зависит от регио-
на. Поэтому «граждане, которые живут 
дольше, получат в виде накопитель-
ной пенсии больше, чем накопилось 
на их счете, а те, кто живет меньше, на-
оборот, получат меньше накопленно-
го». Для НПФ это актуарный риск. То 
есть если его клиент пережил установ-
ленный период, то фонду приходится 
доплачивать ему за счет тех людей, ко-
торые не дожили до установленного 
срока. Если бы такой выплаты не бы-
ло, эти средства стали прибылью НПФ. 
АНПФ считает, что необходимо разре-
шить НПФ самостоятельно рассчиты-
вать период дожития, основываясь «на 
статистике своей базы клиентов».

Впрочем, Счетная палата уже ука-
зывала, что фонды манипулируют да-
же в рамках законодательно установ-
ленного периода дожития. «Разноо-
бразие выплат … позволяет страхов-
щикам применять различные схемы, 
направленные на то, чтобы не назна-
чать гражданам пожизненную пен-
сию, а выплатить пенсионные нако-
пления единовременно (назначают-
ся, если выплаты по накопительной 
компоненте меньше 5% от страхо-
вой пенсии.— „Ъ“)»,— рассказывал в 
прошлом году аудитор СП Владимир 
Катренко по итогам проверки четы-
рех НПФ (см. „Ъ“ от 27 июня 2018 года). 
При малых суммах пенсионных нако-
плений получение дохода от них не 
покрывает операционных расходов 
по выплате ежемесячных пожизнен-
ных пенсий, рассказывали тогда топ-
менеджеры фондов. К тому же назна-
чение единовременной выплаты из-
бавляет фонды от актуарного риска.

«Фонды будут стремиться растяги-
вать период дожития — это уменьша-
ет ежемесячные выплаты, нивелирует 
актуарный риск, увеличивает шансы 
назначения единовременной выпла-
ты»,— говорит сотрудник одного из 
НПФ. «У фондов различная актуарная 
картина, связанная как с половозраст-
ным составом, так и с региональным 
распределением. Поэтому идея АНПФ 
выглядит справедливой. Вопрос в том, 
как она будет реализована: не будет ли 
при ее реализации со стороны НПФ 
искажения реальности в угоду мини-
мизации актуарных рисков»,— пола-
гает основатель проекта «Моя пенсия» 
Сергей Околеснов. «В идеале фонды 
должны иметь возможность приме-
нять статистику по своей клиентской 
базе, как это делают страховые компа-
нии»,— говорит глава аналитической 
службы НПФ «Сафмар» Евгений Биез-
бардис. Однако, по его словам, разни-
ца между законодательно установлен-
ной величиной и статистикой уже в 
2021 году может исчезнуть.

Впрочем, АНПФ предлагает еще 
один элемент, который сокращает ак-
туарный риск фондов,— возможность 
для клиента по ОПС выбрать срочную 
выплату с возможностью наследова-
ния правопреемником денег даже по-
сле назначения такой срочной пенсии. 
«Для фондов введение срочности дела-
ет всю систему более предсказуемой, 
нивелируя актуарные риски, однако 
это фундаментально ломает первона-
чальную концепцию ОПС, предпола-
гающую именно страховую компонен-
ту»,— считает господин Околеснов.

В ЦБ не ответили на вопросы „Ъ“ от-
носительно письма АНПФ.

Илья Усов

Пенсионные фонды 
рассчитывают на дожитие
НПФ предложили свое решение возрастных проблем

У нас портфель  
оборонно-промышленного 

комплекса…  
составляет почти  

250 млрд рублей
— Петр Фрадков,

глава Промсвязьбанка,  
25 июня 2019 года  
на международном  

военно-техническом форуме  
«Армия-2019»

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т П Е Р Е В О Д А М  Д А Д У Т  С Р О К

ЦБ намеревается предложить законодательные изменения 
концепции перевода пенсионных накоплений между страхов
щиками. При переходе к новому страховщику клиент будет пе
речислять ему взносы при сохранении «ранее сформирован
ных пенсионных накоплений» в предыдущем НПФ «в течение 
пяти лет». Об этих планах заявили в Банке России на вопрос 
„Ъ“ об итогах встречи председателя ЦБ Эльвиры Набиуллиной 
с акционерами и руководителями крупнейших НПФ (см. „Ъ“ 
от 28 июня). В условиях «заморозки» отчислений в накопитель
ную компоненту в рамках ОПС это означает сохранение только 
«срочных» переходов граждан между страховщиками. На сове

щании также обсуждалась возможность договоренности меж
ду НПФ о «неприменении агрессивных методов привлечения 
клиентов и недопущении нарушений их прав, связанных с по
терей пенсионных средств», сообщили в ЦБ. В АНПФ расска
зали, что обсуждалась «идея введения моратория на осущест
вление досрочных переходов, который мог бы носить харак
тер добровольных ограничений, взятых на себя участниками 
совещания». При этом президенту АНПФ Сергею Белякову 
было поручено «подготовить проект соответствующего мемо
рандума и обсудить его с крупнейшими участниками пенси
онного рынка». Илья Усов

Во вторник курс биткойна после двух
недельного перерыва приближался к от
метке $9,5 тыс., опускаясь относительно 
локального максимума на 30%. По дан
ным агентства Reuters, курс биткойна 
в середине торгового дня достигал отмет
ки $9,57 тыс., впрочем, ближе к вечеру 
ситуация стабилизировалась, и курс 
 вернулся к уровню $11 тыс. Коррекция 
на рынке виртуальной валюты была ожи
даемой — с начала апреля ее курс вы
рос в три раза и 26 июня достиг отметки 
$13,7 тыс., максимальной с января 2018 
года. По словам начальника отдела аль
тернативных инвестиций «Велес Капита
ла» Алексея Пикузы, в последние месяцы 
денег в системе стало гораздо больше, 
появилось больше активных спекулятив
ных игроков. Поводом для фиксации при
были могло стать снижение геополити
ческих и торговых рисков, достигнутое 
участниками саммита G20. «Многие инве
сторы, опасавшиеся развития торгового 
конфликта США и КНР по наихудшему 

сценарию, могли сначала выходить из ак
ций в другие активы, в том чисел в бит
койн, а с получением позитивных ново
стей начали возвращаться из „цифрового 
золота“ обратно на фондовый рынок»,— 
считает финансовый аналитик «БКС 
 Премьер» Сергей Дейнека. Опрошенные 
аналитики разошлись в прогнозах отно
сительно перспективы цифровой валюты. 
«Общая тенденция развития индустрии 
остается позитивной, поэтому текущее 
снижение цены можно рассматривать 

как отличную возможность нарастить 
собственные вложения в криптовалю
ты»,— считает менеджер по развитию 
торговой инфраструктуры группы компа
ний Zichain Данила Яковлев. Руководи
тель департамента по работе с клиента
ми «Церих Кэпитал Менеджмент» Сергей 
Королев менее оптимистичен, по его 
мнению, в перспективе нескольких лет 
цена на криптовалюту будет снижаться, 
так как интерес к ней остается только 
у криптоэнтузиастов. Виталий Гайдаев
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Проблемный участок канала 
имени Москвы, который вновь 
дал течь 20 июня, может быть от-
крыт для судоходных компаний 
в середине августа. Как заявил 
глава ФГБУ «Канал имени Мо-
сквы» Герман Елянюшкин, при-
чиной течи стала деформация 
шпунтовой стенки, причем она 
возникла на противоположной 
стороне канала относительно ме-
ста январской аварии. Из-за про-
стоя канала грузоотправители 
сейчас теряют несколько милли-
онов рублей в день. 

Судоходство на проблемном участ-
ке на канале имени Москвы между 
шлюзами №7 и №8 на северо-западе 
города может быть открыто в середи-
не августа, сообщил глава ФГБУ Гер-
ман Елянюшкин. Для восстановитель-
ных работ потребуется три недели, и 
еще 17 дней нужно на наполнение 
участка водой, так как «с ним мы не бу-
дем спешить», уточнил он, подыто-
жив, что всего потребуется 38 дней. 
При этом господин Елянюшкин под-
черкнул, что если выяснится, что от-
крытие участка представляет угрозу 
для людей, то судоходство в текущем 
году не будет возобновлено.

Авария в Тушинском тоннеле на 
Волоколамском шоссе, когда под дам-
бой в районе стыка автомобильного 
тоннеля произошли размыв и провал 
грунта, случилась 10 января. В итоге 
навигация на проблемном участке 
между 7-м и 8-м шлюзами была пере-
несена с конца апреля на 1 июня (см. 
„Ъ“ от 5 апреля), но и в июне ее не уда-
лось запустить. При заполнении про-
блемного участка водой 20 июня была 
выявлена новая протечка (см. „Ъ“ от 
21 июня). В ФГБУ тогда отмечали, что 
«проводились регламентные работы 
по наполнению канала имени Мо-
сквы в Тушино, в ходе которых была 
выявлена повышенная фильтрация 
на одном из участков».

Как пояснил 2 июля Герман Еля-
нюшкин, «уровень грунтовых вод 
должна была сдерживать шпунтовая 
стенка». «Этот шпунт в том числе за-
щищает и построенный тоннель от 
воздействия не самой простой среды 
— в этом месте у нас протекает две ре-
ки, огромное количество коммуника-
ций, транспортный тоннель и др. 
Шпунт деградировал и потерял свою 
несущую способность. И когда начали 
проводить заполнение канала, шпунт 
прогнулся, и образовалась трещи-
на»,— рассказал он.

Эта течь была обнаружена в южной 
пазухе тоннеля, тогда как январская 
авария произошла в северной пазухе, 
«в совершенно противоположном ме-
сте». «Каналу на этом участке более 80 
лет, ни разу реконструкции не прово-
дилось,— рассказал глава ФГБУ.— То, 
что построено в 1937 году, работает ис-
правно, как часики. В 1970-х и 2000-х 
годах было построено два тоннеля. 
Тот, что в 1970-х,— еще более или ме-
нее, а то, что сделали в 2000 году, ко-
нечно, не годится с точки зрения про-

ектирования и строительства. Боль-
шое количество нарушений выявил 
Ространснадзор в ходе проведения 
проверки». Аварийный участок кана-
ла, по словам господина Елянюшки-
на, напоминает «ветхое одеяло, к кото-
рому прицепили новую заплатку, и те-
перь оно начинает трещать по краям».

Из-за сложившейся ситуации стра-
дают грузовые судоходные компа-
нии, в первую очередь порт Коломна, 
потери которого уже составили около 
200 млн руб., а также Южный речной 
порт (входит в Московское речное па-
роходство), Волжское пароходство и 
т. д. Гендиректор порта Коломна Вла-
димир Алексеев говорил „Ъ“, что поте-
ри составляют 2,5–3 млн руб. в сутки. 
По оценкам Российской палаты судо-
ходства, общие потери судоходной от-
расли в случае неоткрытия участка в 
текущем году составят около 2 млрд 
руб. Глава Росморречфлота Юрий 
Цветков 25 июня говорил, что навига-
ция на проблемном участке может от-
крыться не раньше конца июля. Так-
же чиновник отмечал, что в любом 
случае агентство будет планировать в 
межнавигационный период рекон-
струкцию канала «независимо от ре-
зультатов исследования, которое сей-
час проводится». Стоимость рекон-
струкции будет зависеть от проект-
ных работ, которые пока не проведе-
ны. В этом году ФГБУ потратил на вос-
становление поврежденного участка 
211 млн руб. из своего бюджета.

Анастасия Веденеева,  
Завидово

Канал имени Москвы  
откроется к осени
Судоходные компании  
продолжат нести убытки

В обмен он предлагал гарантию 
поставок в западном направлении 
из Кузбасса 51,4 млн тонн во втором 
полугодии (см. „Ъ“ от 1 июля). Он 
также отмечал, что объем может 
быть увеличен на 10% и что уголь-
щики готовы вернуться к текущим 
тарифным условиям после улучше-
ния конъюнктуры. Гарантирован-
ные объемы поддержат погрузку 
ОАО РЖД, которая сейчас ускорен-
но падает: в том числе в июне по-
грузка угля упала на 7%, по итогам 
шести месяцев — на 0,4%, до 
186,8 млн тонн.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает скидку 
очень позитивным шагом ОАО 
РЖД, который свидетельствует об 
адекватной оценке сложившейся 
на внешнем рынке конъюнктуры. 
При этом у угольщиков фактически 
альтернативы нет, и на запад все 
равно они вынуждены будут везти, 

так как увеличить отгрузки на вос-
ток невозможно. Вопрос только в 
том, каким образом и на какой срок 
будет оформлена скидка. Краткос-

рочная скидка не даст возможности 
грузоотправителям эффективно ис-
пользовать ее для наращивания 
объемов отгрузок, минимальный 
срок должен, по мнению господина 
Бурмистрова, составлять не менее 
полугода. Также важно, как будут за-
креплены гарантии по объемам, 
особенно если с одной станции от-
гружают несколько компаний, го-
ворит эксперт.

Собеседник „Ъ“ в отрасли при-
ветствует готовность ОАО РЖД пре-
доставить скидку, говоря, однако, 
что вопрос о гарантированных объ-
емах прямо зависит от ее размера и 
его еще нужно посчитать. Другой 
собеседник „Ъ“ говорит, что пред-
лагаемая скидка не компенсирует 
потерь угольщиков, как, впрочем, 
и скидка в 12,8%. Он уточняет, что 
ОАО РЖД считает нужным ввести 
эту скидку только на время ремонт-
ных окон, то есть фактически до де-
кабря. Однако, говорит он, скидка 
могла бы устроить угольщиков, 

если бы при этом был улучшен про-
пуск в восточном направлении, а 
именно введено правило, при кото-
ром на каждый направленный на 
запад поезд один бы пропускался и 
на восток. 

Фактически, говорит он, такое 
правило уже существует в Кузбассе 
и на Красноярской железной доро-
ге, но введение его в общую пра-
ктику на основании соглашений 
могло бы существенно улучшить 
ситуацию. Хорошим подспорьем, 
говорит он, было бы введение 
твердых ниток графика как мини-
мум при поставках на запад, что 
ускорило бы оборот вагона и сни-
зило тем самым вагонную состав-
ляющую. Также важно, чтобы скид-
ку получили не только кузбасские 
поставщики, но и компании, ис-
пользующие Красноярскую желез-
ную дорогу, тоже отгружающие на 
запад, например «Русский уголь», 
«Коулстар» и т. п.

Наталья Скорлыгина

Дан тариф ему на запад

Источник „Ъ“ в одной из генерирующих компа-
ний называет повышение стоимости топлива ос-
новным фактором роста энергоцен. В Сибири, в 
частности, также выросли и тарифы на транспор-
тировку топлива по железной дороге и автотран-
спортом, отмечает он. 

Еще один собеседник „Ъ“ полагает, что влияние 
также оказала теплая весна, снизившая потребле-
ние в первой ценовой зоне.

«Но даже всю совокупность этих факторов нель-
зя назвать уникальной — эта же картина повторяет-
ся каждый год, но не приводит к такому резкому ро-
сту цен»,— отмечает собеседник „Ъ“ в одном из ре-
гуляторов энергорынка. 

В «Системном операторе» (СО, диспетчер энерго-
системы) также говорят о том, что значимые техно-
логические факторы, которые могли бы существен-
но повлиять на изменение режима работы энерго-
системы, в первом квартале отсутствовали. В ассо-
циации ГП и энергосбытовых компаний отрицают 
завышение потребителями плановых объемов по-
требления по отношению к фактическим.

Директор «Сообщества потребителей энергии» 
Василий Киселев соглашается, что влияние объек-
тивных факторов на цены было «ничтожным», а 
аномальный рост считает «в сновном» обусловлен-
ным действиями участников энергорынка. «Мы не 
исключаем возможности ценового сговора постав-
щиков, аффилированных с ними сбытовых компа-
ний и СО, поэтому считаем, что ситуация должна 
стать предметом серьезной проверки со стороны 
антимонопольной службы»,— заявили „Ъ“ в ассо-
циации. По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Ка-
питала», рост цен на РСВ в январе—апреле принес 
генкомпаниям дополнительные 5,66% выручки, 
или 32,5 млрд руб.

Татьяна Дятел

Дороговатт•час

По данным Московской биржи, 
в первом полугодии 2019 года 
физический объем сделок с зо-
лотом сократился почти вдвое 
по сравнению с аналогичным 
периодом годом ранее. В июне 
объем торгов оказался мини-
мальным с января 2015 года. 

Эксперты полагают, что инвес-
торы предпочли ралли в более 
доходных рисковых активах 
российского рынка.

За первые шесть месяцев 2019 го-
да объем торгов золотом на Москов-
ской бирже снизился до 9,1 тонны, 
что на 47,4% меньше аналогичного 

показателя первого полугодия 2018 
года. В денежном выражении в тече-
ние прошедших шести месяцев бы-
ло заключено сделок с золотом на 
сумму 21,6 млрд руб., что вдвое ни-
же результатов аналогичного пери-
ода прошлого года (44 млрд руб.). 
Минимальные значения — как по 

объему торгов, так и по общей стои-
мости сделок — были зафиксирова-
ны в мае и июне (0,8 тонны и 2,1 мл-
рд руб. соответственно) и оказались 
самыми низкими показателями с 
января 2015 года (0,74 тонны и 
2,1 млрд руб.).

«На фоне глобального возвраще-
ния к риску вполне ожидаемо, что 
защитные активы не будут пользо-
ваться высоким спросом»,— отме-
чает начальник отдела инвестидей 
«БКС Брокер» Нарек Авакян. По его 
словам, золото в этом плане было 
первым в очереди на коррекцию, и 
спад объема торгов вполне законо-
мерен. На фоне обновления много-
летних максимумов по индексу 
РТС и исторических максимумов 
по индексу Московской биржи нет 
ничего удивительного, что инте-
рес трейдеров к защитным акти-
вам значительно упал. «Инвесто-
ров привлекает высокая диви-
дендная доходность российского 
рынка, а также корпоративные со-
бытия в ключевых „фишках“, кото-
рые демонстрируют сильную ди-
намику как с начала года, так и в 
июне. Участники рынка решили 
поучаствовать в ралли и предпоч-
ли рисковые активы золоту»,— со-
гласен главный аналитик ПСБ Ро-
ман Антонов.

Дополнительным негативным 
фактором стали высокие биржевые 
комиссии по сделкам с золотом, на-
поминает аналитик управления 
торговых операций на российском 
рынке ИК «Фридом Финанс» Алек-
сандр Осин. «Объемы торгов золо-
том росли на бирже приблизитель-
но до 2016 года, и темпы этого роста 

были очень велики. Например, в 
феврале 2015 года по отношению к 
февралю 2014 года объемы торгов в 
денежном выражении увеличи-
лись в 5,5 раза, до 4 млрд руб. Но с 
2016 года цены на золото остаются 
в коридоре, интерес к спекуляци-
ям, способным оправдать выпла-
ченную бирже комиссию, у инвес-
торов падает»,— отмечает он. Сни-
жение объема операций с физиче-
ским золотом подтверждает тезис о 
непопулярности этого инструмен-
та у инвесторов, добавляет госпо-
дин Антонов. «При наличии альтер-
нативных источников получения 
процентного дохода ОМС и физиче-
ская покупка золота уступают 
им»,— констатирует он.

При этом, полагают эксперты, 
тенденция к снижению интереса ин-
весторов к золоту вряд ли станет 

устойчивой — в ближайшие месяцы 
интерес к нему вернется. По словам 
господина Авакяна, торговый обо-
рот и цена на металл будет зависеть 
от конъюнктуры глобальных финан-
совых рынков.

Падение спроса на золото на рос-
сийском рынке совпадает с увеличе-
нием интереса к этому активу на ми-
ровом. Так, 25 июня отмечалась мак-
симальная с мая 2013 года цена на 
золото — $1438 за тройскую унцию. 
За этим последовала незначитель-
ная коррекция, но уже в начале ию-
ля драгметалл снова подорожал — 
до $1404 за унцию. В конце июня 
суммарные активы биржевых фон-
дов, инвестирующих в золото, обно-
вили шестилетний максимум, при-
близившись к уровню в 2,3 тыс. тонн 
(см. „Ъ“ от 27 июня).

Мария Сарычева

Инвесторы не взяли золото
Объемы торгов на бирже резко сократились

По словам собеседников „Ъ“, добавление тре-
тьего перевозчика на линию не принесет чеш-
ской стороне никакой выгоды.

Российские авиакомпании летают в Чехию го-
раздо больше. «Аэрофлот» выполняет из Шереме-
тьево в Прагу шесть рейсов в сутки. Авиакомпа-
ния «Россия» летает из Пулково в Прагу один раз в 
неделю, как и «Победа» из Внуково в аэропорт Кар-
ловых Вар. «Уральские авиалинии» летают из Жу-
ковского в Прагу один раз в сутки.

В ответном письме, датированном 28 июня, 
Зденек Елинек просит госпожу Петрову предо-
ставить чешской стороне еще три недели. «По-
звольте мне предложить сохранить статус-кво с 
обеих сторон до 19 июля, с тем чтобы иметь до-
статочно времени для внутреннего рассмотре-
ния и заочных переговоров,— говорится в пись-
ме.— Спасибо за сотрудничество, и я верю в пра-
гматичный подход».

По словам источников „Ъ“ в отрасли, эта 
просьба не нашла отклика у чиновников Мин-
транса. Вместо этого Czech Airlines предостави-
ли право лететь в Сеул альтернативным южным 
маршрутом (через Ростов-на–Дону и Среднюю 
Азию). «Маршрут длиннее, чем транссибирский, 
поэтому авиакомпания не может лететь по нему 
без посадки»,— объяснил источник „Ъ“.

Тогда чешские авиавласти решили вернуться 
к соглашению о паритетном сообщении с Росси-
ей, оставив только по два рейса между Москвой 
и Прагой для Czech Airlines и «Аэрофлота». Из-за 
этого 2 июля «Аэрофлот» был вынужден отме-
нить часть дополнительных рейсов, также рейс 
в Прагу отменили «Уральские авиалинии» из Жу-
ковского. Но уже в течение дня было решено 
временно восстановить статус-кво до 7 июля, 
чтобы провести переговоры. Если они не до-

стигнут успеха, ситуация вернется к паритетно-
му варианту (по два рейса с каждой стороны).

Транссибирские перелеты, за которые плату 
с советских времен получает «Аэрофлот», тради-
ционно были предметом споров с иностранны-
ми авиаперевозчиками и авиавластями, при 
этом российские чиновники часто использова-
ли выдачу разрешений на такие полеты как ры-
чаг в переговорах. Однако, как минимум в по-
следние годы, эти конфликты не приводили к 
столь масштабным сбоям авиасообщения.

Собеседник „Ъ“ на туристическом рынке по-
яснил, что лето — традиционно невысокий се-
зон для организованного туризма на чешском 
направлении. Большая часть клиентов туропе-
раторов отправляется в страну осенью, зимой и 
весной. «Сейчас вся программа организована 
на регулярных рейсах, в случае отмены части 
из них туроператоры будут пересаживать тури-
стов на рейсы других перевозчиков или достав-
лять через другие города Европы, например, 
Лейпциг или Братиславу»,— указал он. 

В Tez tour „Ъ“ пояснили, что 2 и 3 июля выле-
ты клиентов компании будут осуществляться на 
рейсах авиакомпании «Аэрофлот» и Czech 
Airlines. В компании уточнили, что в случае необ-
ходимости поиска альтернативного варианте пе-
релета оповещение клиентов будет оперативно 
проведено через центры бронирования и колл-
центры. Представитель TUI Лариса Аханова доба-
вила, что решить проблему рейсов в Прагу могут 
собственные трансферы авиакомпаний из дру-
гих городов, например Дрездена. В Чехии также 
развиты маленькие внутренние аэропорты, ко-
торые в докризисные времена принимали чар-
теры из России, например Брно и Пардубице.

Герман Костринский,  
Наталья Скорлыгина,  
Александра Мерцалова

Размен крыла
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Мы считаем,  
что ситуация с ценами  
по углю выправится.  

Поэтому реагировать 
сейчас и изменять 

(тарифные) условия 
нецелесообразно

— Олег Белозеров,
глава РЖД, 4 июня,  

в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

1,7 миллиона тонн
составил поток грузов 
через проблемный 
 участок канала имени 
Москвы в 2018 году
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Массовый спрос на зарубежную недви
жимость нашел новые точки роста. 
По итогам первой половины 2019 года 
количество россиян, планирующих 
 купить квартиру в Турции, выросло 
почти в три раза, в Грузии — почти 
в пять раз. В первом случае аналити
ки предупреждают о высоких рисках, 
указывая на непредсказуемую поли
тику властей и массовую миграцию 
из страны. Зато Грузия, несмотря 
на текущий политический кон
фликт, может стать для российских 
 покупателей жилья новой Латвией.

За первое полугодие число заявок на по-
купку недвижимости в Турции выросло в 2,8 
раза относительно аналогичного периода 
прошлого года, подсчитали аналитики 
Prian.ru. Они указывают, что страна стала 
вторым по популярности зарубежным на-
правлением по итогам первого полугодия: 
годом ранее она находилась на четвертой по-
зиции. Первое место занимает Испания.

То, что недвижимость в Турции все боль-
ше привлекает иностранцев, подтверждает-
ся данными Института статистики страны: 
по его подсчетам, в мае 2019 года в респу-
блике продано 82,3 тыс. объектов недвижи-
мости, по сравнению с аналогичным перио-
дом 2018 года показатель вырос на 31,3%. На 
долю иностранцев пришлось 3,9 тыс. сде-
лок, что на 62,5% больше, чем в прошлом го-
ду. Наиболее активные покупатели турец-

кой недвижимости — выходцы из Ирака и 
Ирана. Следом идут граждане России, Афга-
нистана и Саудовской Аравии.

Одним из факторов высокого спроса на 
турецкую недвижимость аналитик Prian.ru 
Анастасия Фалей называет снижения курса 
лиры: за первое полугодие валюта подеше-
вела по отношению к доллару на 8%. «Кроме 
того, в Турции покупка недвижимости дает 
право получения вида на жительство»,— до-
бавляет она. Она говорит, что основными 
покупателями турецкой недвижимости яв-
ляются пенсионеры. Руководитель турецко-
го направления Tranio.ru Мария Жарая ука-
зывает, что интересом у покупателей поль-
зуются прежде всего квартиры в ценовом 
диапазоне €80–100 тыс. «В Европе за такие 
деньги хорошую недвижимость найти не-
возможно, а в Турции — вполне реально»,— 
рассуждает она.

Основатель портала Indriksons.ru Игорь 
Индриксонс объясняет, что заключать в Тур-
ции выгодные сделки сейчас реально на вто-
ричном рынке, «можно найти варианты за 
$50 тыс.». Он связывает большие дисконты с 
массовой миграцией из страны. Число жела-
ющих покинуть Турцию растет с 2016 года, 
после неудавшейся попытки военного пере-
ворота. Согласно Турецкому институту ста-
тистики, в 2017 году число мигрантов выро-
сло на 42,5%, до 253 тыс. человек год к году. 
Как сообщало местное издание Ahval, насе-
ление покидает Турцию из-за «чувства опас-

ности, политического давления и недостат-
ка свобод». На этом фоне господин Индрик-
сонс называет вложение денег в турецкую 
недвижимость рискованным. «Действия 
властей непредсказуемы, в какой-то момент 
иностранцам могут в один день запретить 
владеть жильем в стране»,— говорит он.

Между тем у россиян все большей попу-
лярностью пользуется также конфликтная 
Грузия. По расчетам Prian.ru, число заявок на 
подбор недвижимости в стране за первое по-
лугодие выросло в 4,7 раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. В 
рейтинге популярности страна поднялась с 
23-го на 15-е место. «Для этого есть предпо-
сылки: законы страны разрешают иностран-
цам покупать недвижимость, соотношение 
цены и качества кажется привлекатель-
ным»,— поясняет Анастасия Фалей. По ее 
словам, кроме курортного жилья в стране ак-
тивно предлагается инвестиционное: мест-
ные управляющие заявляют о доходности до 
20–25%. Обострение отношений с Россией, 
по ее мнению, не снизит резко популярность 
Грузии, последняя неделя не показала такой 
динамики. С ней согласен Игорь Индрик-
сонс, который приводит в пример Прибалти-
ку: «Конфликты постоянно возникают, но 
россияне все это время активно покупают 
жилье в Юрмале, получают в Латвии вид на 
жительство».

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Жилье с видом на конфликт
Среди россиян вырос спрос на недвижимость  
в Турции и Грузии

Власти хотят обязать использовать оте
чественный софт в объектах критиче
ской информационной инфраструкту
ры. Это позволит достичь «технологи
ческой независимости и безопасно
сти» банков, операторов связи, ТЭКа 
и других компаний. В результате в сег
менте средств защиты информации, 
особенно межсетевых экранов, может 
сократиться доля иностранных по
ставщиков, предупреждают участни
ки рынка. Оценить переход в деньгах 
они не берутся, но предупреждают, что 
он «дорого обойдется» 20–30 тыс. ком
паний российских компаний.

Президент Владимир Путин поручил 
правительству до 1 октября предоставить 
предложения «по обеспечению технологи-
ческой независимости и безопасности кри-
тической информационной инфраструкту-
ры путем использования преимуществен-
но отечественного программного обеспе-
чения». Поручение опубликовано 2 июля 
на сайте Кремля.

Объектами критической информацион-
ной инфраструктуры (КИИ) являются, на-
пример, информационные системы госорга-
нов, оборонные и энергетические предпри-
ятия, кредитно-финансовые организации. 
По закону владельцы должны подключить 
такие объекты к государственной системе 
обнаружения, предупреждения и ликвида-
ции последствий компьютерных атак. Сис-
тема должна передавать информацию о ком-
пьютерных атаках в ФСБ.

Закон регулирует вопросы защиты ин-
формации на объектах КИИ, поэтому, види-
мо, речь идет о средствах защиты информа-
ции, поясняет директор по продажам и раз-
витию бизнеса «Криптопро» Павел Луцик. 
По его словам, российские решения вызыва-
ют больше доверия у регуляторов и не под-
вержены санкциям. «В условиях текущей ге-
ополитической ситуации регуляторы всерь-
ез рассматривают как угрозу использование 
зарубежных средств информационной без-
опасности: антивирусов, средств защиты от 
утечек, частично криптографии»,— поясня-
ет независимый эксперт по кибербезопасно-
сти Алексей Лукацкий.

Задача состоит в исключении возможно-
сти использовать в КИИ программные за-
кладки и недокументированные возможно-
сти в иностранном программном обеспече-

нии (ПО), отмечает гендиректор «Инфосе-
кьюрити» Кирилл Солодовников.

По сути, это очередной виток процедуры 
импортозамещения и поддержки отечест-
венных разработчиков, констатирует он. В 
России с 2016 года действует такая политика 
для госорганов, а в конце 2018 года вступили 
в силу директивы о начале перехода на пре-
имущественное использование российско-
го софта и для госкомпаний. В начале 2019 
года Минкомсвязь сообщала, что за это вре-
мя доля закупок отечественного ПО органа-
ми власти увеличилась с 20% до 65%, однако 
российские компании-разработчики не раз 
жаловались, что ведомства и госкомпании 
неохотно переходят на отечественное и на-
ходят способы закупать иностранные про-
граммные продукты.

Российские средства защиты информации 
в некоторых случаях менее функциональны, 
но способны закрыть большинство требова-
ний закона и подзаконных актов, уверен го-
сподин Луцик. «По некоторым иностранным 
поставщикам такие изменения могут сильно 
ударить, так как рынок для них уменьшится: к 
КИИ относят 12 ключевых сфер экономики 
РФ, потенциально больше половины пред-
приятий страны. В первую очередь это касает-
ся иностранных поставщиков средств межсе-
тевого экранирования»,— прогнозирует экс-
перт. Хотя категорирование субъектов КИИ 
пока не завершено, под действие закона о без-
опасности КИИ попадут около 20–30 тыс. ком-
паний, оценивает Алексей Лукацкий.

Тема обеспечения преимущественного ис-
пользования отечественного софта в КИИ уже 
возникала два года назад, во время подготов-
ки нормативных актов Федеральной службы 
по техническому и экспортному контролю, 
указывает господин Лукацкий. Тогда участни-
ки рынка, крупные компании топливно-энер-
гетического комплекса, банки, операторы 
связи и другие говорили, что российское ПО, 
включая и средства защиты, не предназначе-
но для того, чтобы работать на таких масшта-
бах, как у промышленных предприятий, ут-
верждает он. Речь идет не о жестком запрете 
чего-либо, но о возможной замене поставщи-
ков, не согласен господин Солодовников. В 
любом случае, уверен господин Лукацкий, та-
кой внезапный переход, вне программ техно-
логического развития и обновления, дорого 
обойдется российским предприятиям.

Кристина Жукова

Правительство всмотрится 
в межсетевые экраны
В критической информационной инфраструктуре 
готовят импортозамещение софта

Кассационная инстанция встала 
на сторону одной из крупнейших ки
носетей «Премьер зал» в споре с Рос
сийским авторским обществом (РАО) 
о вознаграждениях за музыку в аме
риканских фильмах. Участники рын
ка называют решение нетипичным: 
обычно РАО удается взыскать деньги 
за голливудские саундтреки. Экспер
ты полагают, что РАО может перефор
мулировать исковые требования, 
 поэтому эту победу киносети сложно 
назвать окончательной.

Суд по интеллектуальным правам 2 ию-
ля оставил без удовлетворения кассацион-
ную жалобу РАО к ООО «Киномир» (управ-
ляет кинотеатрами «Знамя» и «Заря» сети 
«Премьер зал»). РАО пыталось взыскать с 
киносети 383 тыс. руб., следует из картоте-
ки арбитража.

РАО подало иск в январе 2018 года, требуя 
выплаты авторских отчислений за саундтре-
ки в 101 фильме, которые были в прокате в 
2015 году. Большая часть требований каса-
лась американских картин, к примеру, 
«Миньоны», «Мстители: Эра Альтрона», «Фор-
саж 7», «Головоломка. Лава», «Терминатор: Ге-
незис». В первой инстанции суд полностью 
удовлетворил требования истца, но затем 
апелляция отменила это решение. В качест-
ве аргумента киносеть, в частности, указала, 
что музыка в американских фильмах по за-
конодательству США принадлежит не самим 
композиторам, а киностудиям. В России же, 
по Гражданскому кодексу, музыкой владеют 
физлица, с которыми у РАО заключены пря-
мые договоры.

• По данным компании «Невафильм» 
на 1  июня, у сети «Премьер зал» было 
336  кинотеатров в России, она лидировала 
на рынке по количеству точек, а по числу 
 кинозалов заняла второе место после объеди-
нений сети «Кино Окко» («Синема парк» 
и  «Формула Кино»). В сеть «Премьер зал» 
также  входят компании «Руссофильм», «Век-
тор-К», «Сеть кинотеатров—Премьер-Зал», 
«Премьер-Кинопрокат».
По словам гендиректора «Премьер зала» 

Владимира Петелина, киносеть отдает ди-

стрибуторам американских фильмов 50% 
сборов, через них зарубежные студии, кото-
рые владеют правами на саундтреки, полу-
чают оплату. «Кинотеатры за вычетом всех 
платежей получают около 5–10% от продажи 
билетов, если еще из этой части вычитать от-
числения, то не останется средств на разви-
тие бизнеса»,— сетует он.

В РАО не уточнили, есть ли планы оспа-
ривать решение. В деле по иску РАО к «Ки-
номиру» вопрос законности выплаты воз-
награждения за воспроизведение музыки в 
голливудских фильмах не поднимался, от-
метил руководитель управления сборов 
вознаграждения РАО Петр Миленин. Он до-
бавил, что РАО не делит правообладателей 
на российских и иностранных и защищает 
интересы всех авторов. Обязанность кино-
театров выплачивать вознаграждения авто-
рам музыки как российских, так и зарубеж-
ных фильмов много раз утверждена реше-
ниями арбитражных судов, настаивает го-
сподин Миленин.

Участники рынка, опрошенные „Ъ“, на-
зывают решение суда нетипичным. «Не могу 
вспомнить аналогичных прецедентов на 
рынке, когда суд вставал на сторону киносе-
ти в делах, связанных с музыкой в голливуд-
ских фильмах. Если подобные урегулирова-
ния и были, они носили закрытый харак-
тер»,— комментирует собеседник „Ъ“ в од-
ной из киносетей. Решение нарушило еди-
нообразие судебной практики, подтвержда-
ет омбудсмен по интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов. По его мне-
нию, оно также «поставило под сомнение 
норму Гражданского кодекса об определе-
нии иностранных авторов на территории 
РФ по закону страны возникновения права». 
При этом апелляция указала, что РАО может 
обратиться в суд с новым иском по поводу 
тех же требований, при этом по-другому их 
сформулировать,— поэтому победу сложно 
назвать окончательной, предупреждает Ана-
толий Семенов. В частности, общество мо-
жет потребовать взыскать авторское возна-
граждение не в пользу РАО, а в пользу кон-
кретных обладателей прав, считает он.

Валерия Лебедева

Суд переслушал 
саундтреки
Киносеть выиграла иск об отчислениях 
Российскому авторскому обществу

Конфликт акционеров ГК «Синелаб», 
специализирующейся на услугах в сфе
ре кинопроизводства и кинопоказа, 
и входящей в «Альфагрупп» инвестици
онной компании А1 завершен. В резуль
тате А1 отошел московский бизнес
центр «Альянс на Электрозаводской» 
площадью 12,5 тыс. кв. м, стоимость 
 которого может быть до 1 млрд руб.

ГК «Синелаб» заключила мировое согла-
шение с входящей в «Альфа-групп» инвести-
ционной компанией А1. Как сообщили „Ъ“ в 
А1, в результате компания получила бизнес-
центр «Альянс на Электрозаводской» площа-
дью 12,5 тыс. кв. м в Преображенском райо-
не Москвы. У «Синелаба» остался комплекс 
«Ривер Сити» площадью 12,4 тыс. и 3,2 тыс. 
кв. м офисных площадей в особняке на Тих-
винской улице.

«Синелаб» управляет киностудиями, зани-
мается прокатом осветительной и оператор-
ской техники, постпродакшеном и достав-
кой копий фильмов в кинотеатры. Компания 
была основана в 2001 году Дмитрием Буравле-
вым, Игорем Ртищевым, Сергеем Разиным и 
Александром Марягиным. В 2014 году, после 
смерти господина Буравлева, внутри груп-
пы возник конфликт. Трое учредителей «Си-
нелаба» отказывались включать наследников 
предпринимателя в число совладельцев груп-
пы и затягивали выплату стоимости доли, рас-
сказывали в А1, которую привлекли для защи-
ты своих интересов наследники господи-
на Буравлева. В 2017–2018 годах А1 выигра-

ла 12 судебных споров со структурами «Сине-
лаба» на общую сумму около 750 млн руб.

В рамках мирового соглашения «Синелаб» 
должен будет выплатить в пользу наследни-
ков компенсацию, размер которой в А1 не 
разглашают. Руководитель направления ком-
мерческих споров компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин, ссылаясь 
на судебную практику, отмечает, что компен-
сация в рамках мирового соглашения навер-
няка будет ниже суммы, которую можно бы-
ло бы взыскать в судебном порядке.

Партнер А1 Дмитрий Павлов говорит, что 
юристы защитили права наследников Дмит-
рия Буравлева в том объеме, на который рас-

считывали. В «Синелабе» также заявили, что 
удовлетворены условиями соглашения. Уре-
гулирование спора позволит группе реали-
зовать проекты, прерванные корпоратив-
ным конфликтом, приводятся в сообщении 
А1 слова Александра Марягина.

Партнер юридической компании НАФКО 
Павел Иккерт предполагает, что наследники 
уступили инвестиционной компании зна-
чительную часть прав требований. Он счита-
ет бизнес-центр ликвидным активом, осо-
бенно учитывая возрастающий интерес А1 к 
недвижимости. Здание, скорее всего, оста-
нется за компанией, а наследникам А1 мо-
жет предложить компенсацию стоимости 
актива с учетом доходов от сдачи в аренду по-
мещений, рассуждает юрист.

Но партнер Colliers International Стани-
слав Бибик называет «Альянс» наименее 
привлекательным из всех трех объектов «Си-
нелаба». По его оценкам, этот бизнес-центр 
можно оценить в 70–80 тыс. руб. за 1 кв. м, 
тогда как «Ривер Сити» может стоить на уров-
не 100–120 тыс. руб., а особняк в Тихвинском 
переулке — 180–200 тыс. руб. за 1 кв. м. Ди-
ректор департамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Игорь Роганович 
добавляет, что «Альянс» также требует капи-
тальных вложений. В А1 заявили, что на на-
чальном этапе управлять «Альянсом» будет 
структура А1 «Альта-Плюс», а дальнейшую 
судьбу объекта компания и наследники 
Дмитрия Буравлева определят совместно.

Елизавета Макарова

А1 усилилась «Альянсом»
Инвестиционная компания получила бизнес-центр в Москве

Emerging Travel Group, владеющая 
 сервисом бронирования Ostrovok.ru, 
получила $10 млн от бизнесменов Льва 
Левиева, Игоря и Дмитрия Бухманов 
на развитие сервисов для тревелпро
фессионалов. Стратегия компании 
предполагает ставку на развитие меж
дународного бизнеса, и значительная 
часть средств может пойти на разви
тие проекта RateHawk.

Инвестиционная группа LVL1 Льва Левие-
ва и основатели игровой компании Playrix 
Игорь и Дмитрий Бухманы инвестировали 
$10 млн в рамках очередного раунда в 
Emerging Travel Group (ETG). Об этом „Ъ“ рас-
сказали в самой компании, уточнив, что 
деньги пойдут на развитие B2B-сегмента — 
рост на рынках присутствия и вывод проек-
тов в новые страны. Господин Левиев пояс-
нил, что впечатлен динамикой роста этого на-
правления бизнеса ETG. Он уточнил, что бу-
дет представлять группу инвесторов в совете 
директоров компании. При этом доли LVL1, 
Игоря и Дмитрия Бухманов в рамках раунда 
инвестирования в ETG не раскрывают.

ETG существует с 2010 года и работает на 
рынке онлайн-тревел. Основные собствен-
ники бизнеса — основатели компании Сер-
гей Фаге и Кирилл Махаринский. Господин 
Левиев не первый раз инвестирует в бизнес 
ETG, он уже вкладывал в компанию $5 млн 
в 2016 году и считается ее совладельцем. Не-

названная доля в ней есть также у сооснова-
теля «ВКонтакте» Вячеслава Мирилашвили. 
Сейчас в портфеле ETG четыре бренда: на 
работу в России ориентированы Ostrovok.
ru и B2B.Ostrovok.ru. На международном 
рынке представлены B2B-платформы 
ZenHotels и RateHawk.

Стратегия ETG предусматривает посте-
пенное увеличение роли международных 
проектов в бизнесе группы. По итогам прош-
лого года сумма бронирований, совершен-
ных через все сервисы компании, достигла 
$713 млн (46,68 млрд руб.), относительно 
2017 года показатель увеличился на 46%. До-
ля международного бизнеса в обороте груп-
пы достигла 32%, в 2017 году на него прихо-
дилось только 17%. Как ранее пояснял „Ъ“ 
CEO ETG Феликс Шпильман, задача на 2019 
год — увеличить эту долю до 50%. Партнер 
Data Insight Борис Овчинников называет эту 
идею логичной: несмотря на то что конку-

ренция на рынке бронирований отелей во 
всех сегментах очень высока, здесь хорошо 
работает эффект масштаба. «Проще отхва-
тить 0,1% на мировом рынке, которые даже 
не заметят конкуренты, чем отобрать у 
Booking.com 5% российского рынка, а отдача 
с точки зрения выручки будет примерно та-
кой же»,— объясняет он. Существующие си-
стемы ETG, по его мнению, можно достаточ-
но легко адаптировать под другие страны: 
строить бизнес с нуля компании не нужно.

В рамках выбранной стратегии очевид-
но, что основной упор придется на вложе-
ния в развитие RateHawk. Этот проект ETG 
запустила в 2016 году. Сейчас в нем пред-
ставлен 1 млн вариантов размещений в 220 
странах. Сервис доступен на девяти языках: 
английском, немецком, французском, ис-
панском, итальянском, португальском, 
польском, турецком и русском. Как поясни-
ли в ETG, в этом году планируется вывести 
RateHawk на рынки США, Канады, Сингапу-
ра и Малайзии. Кроме того, запланировано 
открыть представительство в Дубае. Дирек-
тор «Связной трэвел» Андрей Осинцев счи-
тает, что сервис уже можно назвать серьез-
ным игроком на международном рынке. 
«Перспективы для развития огромны, по-
скольку большая часть бронирований в сег-
менте B2B до сих пор проходит в офлай-
не»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

Ostrovok.ru дрейфует в США
Сервис развивает зарубежный бизнес

Мы видим своей миссией  
защиту тех, кто по каким-то 

причинам не в состоянии 
отстаивать свои интересы

— Андрей Елинсон,
управляющий партнер A1,  

в интервью „Ъ“, июнь 2018 года

Ц И Т А Т А

920 миллиардов рублей
был оборот российского 
 онлайн-тревел-рынка  
в 2018 году, по оценкам  
Data Insight
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Государственный центр совре-
менного искусства (ГЦСИ) объ-
единят с ГМИИ им. А. С. Пушки-
на — о том, что вопрос о слиянии 
двух организаций решен окон-
чательно, объявил министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский. До конца года ГЦСИ будет 
изъят из управления Государст-
венного музейно-выставочного 
центра РОСИЗО и переподчинен 
Пушкинскому музею. Коммен-
тирует Анна Толстова.

 Слухи о том, что в минкуль-
товских недрах созрела идея объе-
динить Государственный центр сов-
ременного искусства с Пушкинским 
музеем, ходят с конца прошлого го-
да, но музейное сообщество боялось 
верить в столь счастливый конец 
всех злоключений ГЦСИ. Впрочем, 
когда из двух эффективно работаю-
щих институций делают одну, это 
праздник со слезами на глазах. Но, 
с другой стороны, теоретически ГЦ-
СИ могли присоединить и к Военно-
историческому обществу — после 
включения ГЦСИ в состав РОСИЗО 
удивляться оригинальности мини-
стерских решений не приходится. 
Создание ГЦСИ в начале 1990-х зна-
меновало отказ от советской куль-
турной политики поддержки офици-
оза и преследования артистическо-
го инакомыслия. Утрата независимо-
сти ГЦСИ и попытки подчинить его 
«старшим товарищам» говорят о том, 
что современное искусство вновь 
считается делом неблагонадежным.

ГЦСИ был учрежден в 1992 году 
указом Министерства культуры по 
инициативе искусствоведа Леони-
да Бажанова — он оставался художе-
ственным руководителем центра бо-
лее двадцати лет и ушел, не срабо-
тавшись с новым начальством, ког-
да основанную им организацию под-
чинили РОСИЗО. ГЦСИ создавался 
как общенациональный центр, за-
нимающийся исключительно сов-
ременным искусством и поддержи-
вающий его экспериментальный, 
лабораторный дух. Именно поэто-
му в коллекции ГЦСИ, собиравшей-
ся главным образом в ходе выставоч-
но-проектной деятельности и сегод-
ня насчитывающей более 5 тыс. ра-
бот, преобладали крупные инсталля-
ции, хрупкие и эфемерные объекты, 
мультимедийные произведения, до-
кументация перформансов, то есть 
все то, что не в чести у художествен-
ного рынка, галерей и частных кол-
лекционеров, но без чего искусство 
существовать не может.

С середины 1990-х стала скла-
дываться сеть региональных фи-

лиалов ГЦСИ: филиалы появля-
лись не по мановению администра-
тивно-хозяйственной руки, а толь-
ко там, где было местное сообще-
ство современного искусства, гото-

вое включиться в работу. К 2014 го-
ду у ГЦСИ имелись семь активно ра-
ботающих на местах филиалов — 
в Калининграде, Нижнем Новго-
роде, Екатеринбурге, Владикавка-
зе, Томске, Самаре и Петербурге. 
Причем деятельность многих бы-
ла заметна в российском и даже ми-
ровом масштабе: Уральский фили-
ал в Екатеринбурге прославился 
Уральской индустриальной биен-

нале; Балтийский в Калинингра-
де — исследованиями в области 
сайнс-арта и совместными проекта-
ми с польскими, литовскими и не-
мецкими соседями; Волго-Вятский 
в Нижнем — образцовой культурно-
просветительской работой в образ-
цово реконструированном Арсена-
ле; Северокавказский во Владикав-
казе — международным симпози-
умом «Аланика»; Средневолжский 

в Самаре — Ширяевской биеннале. 
Их работу координировал голов-
ной филиал ГЦСИ в Москве.

Московский филиал занимался 
всероссийскими проектами: в 2005 
году по инициативе тогдашнего ди-
ректора ГЦСИ Михаила Миндли-
на была учреждена Государствен-
ная премия в области современно-
го искусства «Инновация», в 2008-
м стартовала Московская междуна-
родная биеннале молодого искусст-
ва, организованная ГЦСИ совместно 
с Московским музеем современного 
искусства (вначале она называлась 
«Стой! Кто идет?»). В 2004 году на Зоо-
логической улице в бывшем цехе за-
вода электроосветительного обору-
дования, реконструированном ар-
хитектурной мастерской Михаи-
ла Хазанова, открылось здание мос-
ковской штаб-квартиры ГЦСИ — на 
тот момент это было самое передо-
вое выставочное пространство для 
современного искусства в столице. 
Региональные филиалы тоже нача-
ли строиться, получая под ремонт 
и приспособление местные памят-
ники — преимущественно промыш-
ленной архитектуры. А в Москве за-
говорили о строительстве большо-
го музейного комплекса на Бауман-
ской, где смогла бы разместиться 
в постоянной экспозиции внуши-
тельная коллекция центра — проект 
«Помпиду на Бауманской» был пре-
зентован в 2012 году, на празднова-
нии 20-летия ГЦСИ.

Эти растущие амбиции и сгу-
били ГЦСИ: против проекта на Ба-
уманской вдруг выступили члены 

Общественного совета при Мин-
культе, директор «Гаража» Антон 
Белов и учредитель «Стрелки» Алек-
сандр Мамут, заявившие о неэффек-
тивности ГЦСИ в целом, их поддер-
жал тогдашний глава департамен-
та культуры Москвы Сергей Капков 
и некоторые музейные руководите-
ли. В результате проект «московско-
го Помпиду» похоронили, а ГЦСИ, 
припомнив ему присуждение «Ин-
новации» группе «Война», лишили 
независимости. В 2016 году, на вол-
не общего консервативного пово-
рота и управленческой концепции 
укрупнения разного рода организа-
ций, а также «дела реставраторов», 
в котором оказался замешан дирек-
тор центра Михаил Миндлин, под-
писывавший все реставрационно-
строительные бумаги, ГЦСИ мин-
культовским решением включили 
в структуру РОСИЗО.

Вхождение в состав техническо-
го, по сути, учреждения, занимаю-
щегося организацией художествен-
ных выставок и руководимого Сер-
геем Перовым — далеким от искус-
ства управленцем, выпускником 
Алма-Атинского высшего военного 
училища, единороссом, до того ра-
ботавшим в администрации пре-
зидента и аппарате правительст-
ва РФ,— привело к глубокому кри-
зису в ГЦСИ. Почти все сотрудники 
московского филиала ГЦСИ выну-
ждены были уволиться, на их место 
пришли неизвестные в профессио-
нальной среде люди, здание на Зо-
ологической перестало быть замет-
ной в Москве выставочной площад-
кой, «Инновация» и Московская мо-
лодежная биеннале под эгидой РО-
СИЗО начали терять авторитет у ху-
дожественного сообщества. С боль-
шими проблемами столкнулись 
и региональные филиалы: отсутст-
вие финансирования привело к па-
раличу выставочной деятельности, 
ряд зданий, переданных под созда-
ние местных центров, был отобран 
ввиду бесхозяйственности. Единст-
венное, что сделал для регионов РО-
СИЗО, это учредил филиал в Сара-
тове и организовал проект НЕМО-
СКВА, провезя международную ту-
совку кураторов по Транссибу для 
знакомства с локальными художест-
венными сценами. Осенью 2018 го-
да Сергей Перов пошел на повыше-
ние, а РОСИЗО временно возглави-
ла его заместительница Вера Лагу-
тенкова, немедленно выписавшая 
себе и своим коллегам-единомыш-
ленникам многомиллионные пре-
мии, размеры которых превышали 
бюджеты иных региональных фи-
лиалов. Премиальный скандал в ко-
нечном итоге и привел ГЦСИ в объя-
тия Музея изящных искусств.

СЛИЯНИЕ МУЗЕИ

Центр современного искусства имени Пушкина
ГЦСИ объединяется с ГМИИ

Знаменитый хореограф Анжелен Прельжокаж поставил  
на фестивале в Монпелье балет «Soul Kitchen», где вместо  
профессиональных артисток танцуют женщины-заключенные

В швейцарском Монтрё начал-
ся 53-й ежегодный джазовый 
фестиваль, в программе ко-
торого заявлены среди про-
чего выступления Тома Йорка 
(Radiohead), Джоан Баэз, То-
ма Джонса и Дже ймса Блей-
ка. О том, что уже произош-
ло на  фестивале, рассказывает 
 Борис Барабанов.

 Формально 53-й Montreux 
Jazz Festival начался 28 июня с кон-
церта Стинга, который привез на фе-
стиваль свою новую программу «My 
Songs». Он недавно получил свою 
17-ю Grammy за совместный регги-
альбом с Шэгги (см. „Ъ“ от 13 ноя-
бря 2018 года), но в Монтрё приехал 
с совсем свежим альбомом, переос-
мысливающим хиты из его сольного 
каталога и наследия The Police.

Концерт Стинга на основной пло-
щадке фестиваля Auditorium Stravin-
ski оказался увертюрой к празднику. 
А громким первым аккордом стал 
концерт Элтона Джона, который на-
ходится сейчас в прощальном турне.

Концерт Элтона Джона в Монтрё 
стал дважды историческим событи-
ем. Во-первых, это первый в исто-
рии фестиваля концерт под откры-
тым небом: до сих пор даже самые 
выдающиеся музыканты выступа-
ли здесь в крытых помещениях. 
Для единственного концерта Элто-
на Джона буквально с нуля выстро-
или арену на 15 тыс. зрителей, при-
везли экраны общим весом 8 тонн 
и сцену высотой с семиэтажный 

дом, а также установили барные 
стойки общей длиной 120 м. Таким 
образом, фестиваль заявил, что на-
конец-то готов принять самых боль-
ших стадионных артистов вроде U2 
или The Rolling Stones, которые до 
сих пор сюда не приезжали.

Во-вторых, Элтон Джон высту-
пил в Монтрё впервые за всю свою 
полувековую карьеру. Он отдал 
дань великой истории фестиваля, 
посвятив песню «Don’t Let The Sun 
Go Down On Me» присутствовав-
шему на концерте Куинси Джонсу. 
Легенда джаза, чье 85-летие здесь 
с помпой отметили в прошлом го-
ду, после смерти основателя фести-
валя Клода Нобса играет роль го-
степриимного хозяина, открыва-
ющего самые важные концерты 
и присутствующего на всех друже-
ских джемах. Место Куинси Джонса 

в фестивальной жизни очень точно 
описал на своем концерте пианист 
и комик Чилли Гонзалес: «Здесь 
в первом ряду два свободных кре-
сла, не занимайте их, пожалуйста. 
Одно для Куинси Джонса, другое — 
для его еды».

Элтон Джон сыграл традицион-
ный набор своих greatest hits, во 
многом повторяющий саундтрек не-
давно вышедшего фильма «Рокет-
мэн». Прощальный тур с этой про-

граммой рассчитан на три года — му-
зыкант решил основательно проутю-
жить весь мир. Обычно ни в одном 
турне Элтон Джон не обходил вни-
манием Россию, логично было ожи-
дать его визит и в этот раз. Но после 
скандала с цензурой в отношении 
фильма и последовавшей позднее 
пикировки с Владимиром Путиным 
уверенности в том, что певец и пи-
анист заедет попрощаться и к нам, 
стало меньше.

На следующий день после свое-
го хедлайнерского сета на фестива-
ле в Гластонбери в Монтрё выступи-
ла Джанет Джексон. В этом году она 
отмечает 30-летие альбома «Rhythm 
Nation 1814», который изменил ли-
цо популярной музыки. Впервые 
в истории в альбоме темнокожей 
поп-исполнительницы наряду с тра-
диционной любовной тематикой 

были подняты такие вопросы, как 
дискриминация по расовому при-
знаку, бедность, насилие — все, на 
чем впоследствии в большой степе-
ни сделал себе имя целый ряд звезд 
во главе с Бейонсе. Семь песен аль-
бома вошли в топ-5 чарта Billboard — 
этот результат не удалось превзой-
ти никому, включая брата Джанет 
Джексон Майкла. В 2017 году в воз-
расте 50 лет Джанет Джексон впер-
вые стала матерью и вскоре отпра-

вилась в большой тур. Но в 2019-м 
она позволяет себе только отдель-
ные важные выступления, сосредо-
точившись на воспитании сына. Ку-
инси Джонс в своем вступительном 
слове в Монтрё не преминул расска-
зать о том, что помнит героиню вече-
ра еще 11-летней девочкой, которая 
просила у него мороженое во время 
записи альбома Майкла Джексона 
«Off The Wall».

Концерт на главной сцене Гла-
стонбери, дорога в Швейцарию 
и выступление в Монтрё практиче-
ски уложились в одни сутки. Веро-
ятно, именно поэтому Джанет Джек-
сон не смогла продемонстрировать 
вокальную форму, которую ждешь 
от звезды такого уровня и с такой 
историей. Некоторые песни она ис-
полнила, вовсе не попав в тональ-
ность, в некоторых тщетно пыталась 
воспроизвести характерные как для 
нее, так и для брата вибрирующий 
полушепот или отрывистые слоги. 
Ей явно не хватало акустического 
комфорта — она постоянно регули-
ровала звук ушных мониторов, под-

кручивая громкость на приемнике, 
спрятанном глубоко в складках оде-
жды. Делать это, постоянно танцуя, 
сложно.

А между тем главной задачей 
на выступлениях Джанет Джексон 
остается детальное воспроизведе-
ние хореографии, знакомой публи-
ке по клипам. Это те самые синхрон-
ные танцы, на которых выросли все 
сопровождающие поп-звезд труп-
пы, все «Тодесы» этого мира. Сегодня 
это маниакальное стремление к син-
хронности движений выглядит ста-
ромодным, как и вентиляторы, уста-
новленные на авансцене, чтобы во-
лосы артиста развевались эффект-
нее. Но в случае с Джанет Джексон 
все эти элементы шоу вызывали са-
мые теплые ностальгические чувст-
ва. Аккомпанирующий состав бле-
стяще справлялся как с фанком, так 
и с электро, не жалея зрительских 
ушей и расставляя акценты при по-
мощи классического orchestra hit — 
семпла из «Жар-птицы» Игоря Стра-
винского, который используется во 
всех сколько-нибудь значимых хип-

хоп- и поп-треках 1980–1990-х: в кон-
це концов дело происходило в за-
ле, который называется Auditorium 
Stravinski.

Несмотря на проблемы то ли 
с голосом, то ли с акустикой, Джа-
нет Джексон выдала шоу из 30 хи-
тов к абсолютному восторгу при-
сутствующих. Несомненно, в ее вы-
ступлении было и ДНК брата, у ко-
торого она многому научилась. Ни-
кто из присутствующих, кажется, 
и не вспомнил о фильме «Покидая 
Неверленд», ставшего сенсацией на-
чала нынешнего года. После его вы-
хода казалось, что и фамилия Джек-
сон, и музыка этой семьи сгинут в пу-
чине скандала. Но прошли месяцы, 
песни прекрасно играют на радио, 
а Куинси Джонс говорит о Джанет 
и Майкле с теплотой. Как будто ни-
чего и не было.

ФЕСТИВАЛЬ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА 

Над Элтоном Джоном
открыли небо
Montreux Jazz Festival начался с легенд

Ради первого концерта 
 Элтона Джона в Монтрё 
впервые выстроили  
стадионных масштабов 
сцену под открытым небом 
ФОТО REUTERS

Легенда джаза Куинси Джонс, 
чье 85-летие здесь с помпой отметили 
в прошлом году, после смерти  
основателя фестиваля Клода Нобса  
играет роль гостеприимного хозяина

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
М А Р И Н А  Л О Ш А К :  С А М О Е  Г Л А В Н О Е  —  Э Т О  К О Н Ц Е П Ц И Я  Д Е Ц Е Н Т Р А Л И З А Ц И И  
И  У Х О Д А  В  Р Е Г И О Н Ы  В С Е М И  С И Л А М И

Директор ГМИИ имени Пушкина 
Марина Лошак рассказала „Ъ“ 
о перспективах ГЦСИ после слияния 
с Пушкинским музеем.

— Если региональные филиалы ГЦСИ 
замечательно работают и сейчас, 
то в московском филиале, похоже, 
наступила разруха. Что будете делать 
с Москвой?
— Мы говорим со всеми отдельно, 
чтобы услышать всех, кто был связан 
одной связкой, и пытаемся разобраться 
в деталях и частностях, чтобы понимать, 
как выстраивать общее, и не ошибиться. 
Я как раз завтра иду в московский филиал. 
На данный момент, мне кажется, самое 
главное — это концепция децентрализации 
и ухода в регионы всеми силами. Москва 
могла бы быть большим продюсерским 
офисом, чтобы все происходящее в реги-
онах раз в год показывалось как единый 
проект, как выставка в большом мире. 
Вот сейчас, например, в Брюсселе очень 
успешно идет выставка по итогам проекта 

НЕМОСКВА. Важно, чтобы искусство, кото-
рое мы должны поддерживать, оказалось 
частью мирового — не только отдельные 
художники из регионов России, которые 

уже включены в международный контекст, 
но и те, кто пока остаются за бортом.
— Будет ли и дальше развиваться 
сеть региональных филиалов ГЦСИ?
— Уже сейчас есть места для новых филиа-
лов, где имеется частный капитал, готовый 
все сделать за свои деньги, «под ключ», 
что значительно упростит все процедуры. 
Это и Хабаровск, и Тюмень... Что касает-
ся уже существующих филиалов, будем 
объезжать их все по очереди, разговаривать, 
привлекая как своих специалистов — Илью 
Доронченкова, Ольгу Шишко, Александру 
Данилову, так и заинтересованных людей со 
стороны — «Гараж» готов нам помогать.
— Что будет со стройками ГЦСИ: 
большая часть работ в Калининграде 
уже сделана, а вот Томск, Владикав-
каз — как с ними?
— Во Владикавказе проиграли суд — зда-
ние вернулось в арсенал города. Но там 
изумительный директор филиала, попыта-
емся отыграть все обратно и сделать то, 
что было упущено. Я вообще считаю, что 
главное оружие ГЦСИ — это чудесные люди, 

с которыми приятно быть в одной команде. 
В Томске непростая ситуация: у государства 
нет денег на реставрацию Гороховских 
складов, и я пытаюсь понять, нельзя ли 
это сделать каким-то целевым финансиро-
ванием как нацпроект, если мы разработаем 
правильную концепцию.
— Вы как-то говорили, что, возмож-
но, в регионах лучше строить новые 
здания силами молодых российских 
архитекторов.
— Для меня это так. Мне кажется, важно 
привлекать молодых российских архитекторов, 
которые могли бы работать вместе с МАРШем 
Евгения Асса, с лабораторией Юрия Григо-
ряна. Потом я мечтаю о сети резиденций по 
всей стране: филиалы — это крупные артерии, 
а резиденции могли бы быть мелкими артерия-
ми этой кровеносной системы. И, конечно, 
останутся и будут развиваться все большие 
проекты — на базе Уральской биеннале, 
например, это может быть общероссий-
ский проект, связанный с промышленными 
пространствами в стране. Будем говорить 
с министром промышленности.

Росчерком министерского 
пера у музея на Волхонке 
появились гора новых 
 задач и сеть филиалов 
по всей стране   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В 1/2 финала Кубка Америки  
встречались сборные  
Бразилии и Аргентины
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WIMBLEDON

Мария Шарапова 
проиграла левой рукой
Она выбыла в первом круге, получив травму

Первый же матч нынешнего  
Wimbledon оказался для его  
чемпионки 2004 года Марии  
Шараповой последним. Выигры-
вая у француженки Полин Пар-
мантье — 6:4, 5:2, она упустила 
большое преимущество во вто-
рой партии, а затем из-за трав-
мы левой руки была вынуждена 
отказаться от завершения борь-
бы, уступив в третьем сете пять 
геймов подряд. Таким обра-
зом, из одиннадцати российских 
теннисисток, принявших старт 
на нынешнем турнире, во вто-
рой круг пробились лишь четве-
ро, причем в верхней полови-
не сетки после шести поражений 
своих соотечественниц осталась 
только 22-летняя дебютантка 
Wimbledon Варвара Флинк.

егодня, когда исполня-
ется ровно 15 лет легендарной побе-
де Марии Шараповой над Сереной 
Уильямс в финале Wimbledon, на-
верное, было бы к месту вспомнить, 
что именно этот турнир подарил ми-
ровому спорту одну из самых ярких 
звезд за всю его историю. Однако 
вместо этого приходится констатиро-
вать, что карьера Марии Шараповой 
стремительно приближается к свое-
му финишу. Во всяком случае, никто 
не знает, суждено ли ей выиграть на 
Wimbledon еще хотя бы один матч.

Встреча Марии Шараповой с По-
лин Пармантье проходила на безра-
достном фоне для российского жен-
ского тенниса. Во вторник одна за 

другой проиграли сразу пять росси-
янок, попавших в верхнюю полови-
ну сетки, в том числе Светлана Куз-
нецова, Анастасия Павлюченкова и 
Екатерина Александрова, которая 
после поражения Дарьи Касатки-
ной, случившегося еще в понедель-
ник, имела шансы стать первой ра-
кеткой страны. Во второй день тур-
нира удачно сыграла лишь дебю-
тантка турниров Большого шлема 
22-летняя Варвара Флинк, пробив-
шаяся в основную сетку через ква-
лификацию. Уже вечером она прев-
зошла другую победительницу отбо-
рочных соревнований, испанку Па-
олу Бадосу, чье имя мало кому о чем-
то говорит.

Перед началом турнира казалось, 
что с жеребьевкой Марии Шарапо-
вой повезло. Что такой сопернице, 
как Полин Пармантье, которая пра-
ктически не имеет ни выраженных 
игровых козырей, ни весомых успе-
хов в нынешнем сезоне, она не мо-
жет уступить даже сейчас, приехав 

на Wimbledon практически без тур-
нирной практики. И до середины 
второго сета эти прогнозы, в общем-
то, подтверждались. По игре преи-
мущество Марии Шараповой нель-
зя было назвать подавляющим. Она 
имела проблемы с подачей, порой 
допускала по паре двойных ошибок 
за один гейм, но ситуацию в целом 
контролировала. В первой партии 
Полин Пармантье постоянно нахо-
дилась в роли догоняющей, а во вто-
ром сете, сразу же взяв подачу росси-
янки, она на некоторое время упу-
стила нить игры и, начиная со счета 
2:2, отдала три гейма подряд.

Потом, в девятом гейме на чужой 
подаче и в десятом на своей, францу-
женка дважды находилась в двух оч-
ках от поражения. Казалось, что еще 
чуть-чуть — и Мария Шарапова ее до-
жмет. Но шли минуты, а этот момент 
не наступал. Более того, Пармантье 
уравняла ситуацию, а в 12-м гейме 
даже получила двойной сетбол, ко-
торый, правда, не реализовала.

А потом был тай-брейк, остав-
шийся за француженкой, несмотря 
на ее двойную ошибку. И был взятый 
Марией Шараповой медицинский 
перерыв, во время которого врач за-
клеил ей предплечье левой руки, на 
котором, как потом выяснилось, у 
нее и раньше периодически воспа-
лялось сухожилие.

И вдруг стало очевидно, что чу-
дом в этом матче будет уже победа 
россиянки, которая с трудом пере-
бивала мяч через сетку ударами сле-
ва. Но чудо так и не наступило. Взяв 
в пяти геймах третьей партии лишь 
шесть очков, Шарапова поздравила 
Пармантье с досрочным успехом.

Второе подряд фиаско Шараповой 
в первом круге Wimbledon, где она 
год назад уступила соотечественни-
це Виталии Дьяченко, не сможет за-
метно ухудшить ее положение в рей-
тинге. Она вряд ли опустится сильно 
ниже своего нынешнего 80-го места, 
возможно, даже поднимется чуть вы-
ше. Но сегодня важнее другое. Оче-
редная травма 32-летней экс-первой 
ракетки мира лишний раз показыва-
ет, насколько трудно ее телу справ-
ляться с игровыми нагрузками. То 
есть следующий сезон в карьере Ма-
рии Шараповой может и не начать-
ся. Даже несмотря на то что после оче-
редной, крайне болезненной во всех 
отношениях неудачи она со слезами 
на глазах заявила на пресс-конферен-
ции: «Я не хочу уходить».

Евгений Федяков

Травма левого предплечья 
вынудила Марию Шарапову  
впервые в своей карьере 
отказаться от завершения 
матча на турнире  
Большого шлема  
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КОНТРАКТЫ

ЦСКА начал с большого
Армейцы приобрели немецкого центрового Йоханнеса Фойгтманна

Первым новичком баскетбольного ЦСКА стал не-
мец Йоханнес Фойгтманн. Во вторник чемпионы 
Евролиги и Единой лиги ВТБ объявили о подписании 
двухлетнего контракта с 26-летним центровым. Ра-
нее он выступал за испанскую «Басконию», которую 
армейцы победили в четвертьфинале минувшей 
Евролиги. Между тем московскому клубу еще пред-
стоит серьезно поработать на трансферном рынке, 
чтобы компенсировать потери двух ключевых игро-
ков — Нандо де Коло и Кори Хиггинса.

одписав двухлетний контракт с Йоханнесом 
Фойгтманном, ЦСКА сделал свое первое и весьма мощ-
ное, учитывая габариты новичка, приобретение в ны-
нешнем межсезонье. 26-летний немец ростом 214 см 
и весом около 115 кг действует в амплуа центрового, 
но способен закрыть и позицию тяжелого форварда, 
так как довольно подвижен и обладает стабильным 
броском, в том числе с дальней дистанции. Например, 
в минувшей Евролиге он атаковал из-за дуги с эффек-
тивностью 30,9%. Вообще его средние показатели со-

ставили 7,5 очка, 5,8 подбора, 2,6 передачи за 24,17 ми-
нуты в 33 матчах Евролиги, а также 9,3 очка, 5,6 подбо-
ра, 2,4 передачи за 23 минуты в 35 встречах чемпиона-
та Испании.

Кроме того, армейцы отмечают, что Фойгтманн обла-
дает и уже достаточно солидным опытом выступления 
на высоком уровне. Во взрослом баскетболе он дебюти-
ровал в 18 лет и, поиграв на родине за «Йену» и «Скай-
лайнерс», перебрался в «Басконию», где провел послед-
ние три сезона. Собственно, там на него и обратили вни-
мание руководители ЦСКА. Напомним, в четвертьфина-
ле Евролиги-2018/19 москвичи соперничали именно с 
этим клубом, и Фойгтманн в тех матчах произвел хоро-
шее впечатление.

«Мы внимательно следили за достижениями Йо-
ханнеса в составе „Басконии“,— заявил на официаль-
ном сайте красно-синих главный тренер ЦСКА Димит-
рис Итудис.— Знаю, что он отклонил другие варианты 
продолжения карьеры ради того, чтобы защищать цвета 
нашей команды. Фойгтманн — универсальный игрок, 
очень хорошо борется за отскок, при этом может растя-
гивать защиту соперника за счет трехочковых бросков. 
Счастливы, что Йоханнес с нами».

Фойгтманн, ставший первым немецким легионером 
в истории ЦСКА, после подписания контракта тоже ска-
зал, что счастлив выступать за такой престижный клуб. 
«Надеюсь завоевать много титулов и получить удоволь-
ствие от игры»,— добавил он.

Приобретение Йоханнеса Фойгтманна, по всей види-
мости, означает, что армейцев покинет американский 
центровой Отелло Хантер, у которого истек срок трудо-
вого договора. Ведь помимо немца есть Кайл Хайнс и 
Джоэл Боломбой. Пока официально Хантер не ушел, но 
вместе с тем его фамилии нет и в ростере команды.

На текущий момент ЦСКА прекратил сотрудничест-
во с Нандо де Коло, Кори Хиггинсом и Алеком Питер-
сом. Причем если с последним клуб расстался безболез-
ненно, то потеря двух других, по-настоящему ключевых 
игроков представляется ощутимой. И москвичам сейчас 
предстоит решить прежде всего эту селекционную зада-
чу — найти замену де Коло и Хиггинсу. К тому же появи-
лась информация, что «Валенсия» проявляет настойчи-
вый интерес к Серхио Родригесу, а армейцы, наоборот, 
испытывают по поводу испанского разыгрывающего ка-
кие-то сомнения. Так что им необходимо укреплять зад-
нюю линию.

По данным Eurohoops, ЦСКА уже предложил двух-
летний контракт американскому защитнику Малколь-
му Дилейни, который ранее успешно выступал за крас-
нодарский «Локомотив-Кубань», откуда перешел в «Ат-
ланту Хокс», а прошлый сезон отыграл в Китае. Но со-
общается, что для него в приоритете вариант возвраще-
ния в Национальную баскетбольную ассоциацию. Вдо-
бавок в борьбу за Дилейни вроде бы вступил и конку-
рент столичного клуба — «Химки».

Александр Ильин

КОНТРАКТ

Форварда «Спартака» 
отправили 
на понижение
Зе Луиш продан «Порту» за €8,5 млн

Вчера московский «Спартак»  
оформил самую заметную 
для себя трансферную сделку 
нынешнего лета. Во вторник бы-
ло объявлено о том, что форвард 
Зе Луиш, выступавший за крас-
но-белых с 2015 года, переходит 
в португальский «Порту». За од-
ного из своих наиболее эффек-
тивных игроков «Спартак» полу-
чит €8,5 млн. В качестве замены 
Зе Луишу должен выступить Эсе-
кьель Понсе, переход которого 
из итальянской «Ромы» обошел-
ся «Спартаку» в €3 млн, но в пер-
спективе может потребовать до-
полнительных расходов.

а десять дней до старта чем-
пионата России сезона 2019/20 мо-
сковский «Спартак» объявил о рас-
ставании с одним из наиболее за-
метных своих игроков Зе Луишем. 
Форвард из Кабо-Верде во втор-
ник согласовал контракт с «Пор-
ту», который, по сообщениям пор-
тугальских СМИ, заплатит за него 
«Спартаку» €8,5 млн. Это почти сов-
падает с оценкой, выставленной 
специализированным порталом 
Transfermarkt (€8 млн). Отметим, 
что ранее сообщалось о намерении 
«Спартака» получить за игрока не 
менее €12 млн. В итоге стороны со-
шлись на том, что «Порту» заплатит 
меньше, но при этом возьмет на се-
бя расходы по компенсации вознаг-
раждений агентам и прочие сопут-
ствующие траты. Суммарные затра-
ты «Порту» на приобретение Зе Лу-
иша превысят €10 млн. Что касает-
ся личного контракта форварда, то 
он значительно потеряет в зарпла-
те. В «Спартак» Зе Луиш получал око-
ло €2 млн в год без учета бонусов. 
В «Порту» ему пообещали €1,5 млн 
за сезон.

Напомним, что Зе Луиш перешел 
в «Спартак» из португальской «Бра-
ги» летом 2015 года за €6,5 млн. Он 
стал одним из ключевых игроков 
«Спартака», за который провел в об-
щей сложности 109 матчей во всех 
турнирах, забил 35 мячей, сделал 25 
голевых передач и помог команде 
выиграть чемпионат России в сезо-
не-2016/17.

Уход Зе Луиша потенциально мо-
жет создать «Спартаку» сложности 
в передней линии. Впрочем, гене-
ральный директор «Спартака» То-
мас Цорн полагает, что искать заме-
ну Зе Луишу красно-белым уже не 
нужно. «Считаем, что позиция цен-
трального нападающего укомплек-
тована»,— заявил господин Цорн. 
По всей видимости, он имеет в ви-
ду покупку аргентинского форварда 
Эсекьеля Понсе, перебравшегося в 
конце июня в «Спартак» из «Ромы» за 
€3 млн. С учетом всех возможных бо-
нусов за различные достижения це-
на Понсе может вырасти до €9 млн. 
Правда, аргентинцу еще предстоит 
доказать, что он в состоянии влить-
ся в спартаковскую схему, и зарабо-
тать право на бонусы.

«Для нас трансфер Зе Луиша — 
успешная сделка во всех отношени-
ях. Во-первых, мы смогли продать 
игрока дороже, чем купили в свое 
время у „Браги“. Во-вторых, напа-
дающий едет в один из больших ев-
ропейских клубов, что также поло-
жительный фактор как для „Спарта-
ка“, так и для Российской премьер-
лиги в целом. В-третьих, это важный 
трансфер с точки зрения соблюде-
ния финансового fair play»,— отме-
тил Томас Цорн.

Напомним, что тема соответст-
вия «Спартака» правилам финансо-
вого fair play стала популярной по-
сле недавних заявлений председа-
теля совета директоров клуба Лео-
нида Федуна, анонсировавшего со-
кращение расходов как на приобре-
тение футболистов, так и на их зар-
платы. Пока поставленную задачу 
выполнять удается. С учетом средств 
от продажи Зе Луиша «Спартак» в 
нынешней трансферной кампании 
остается в плюсе — клуб получил на 
€5,5 млн больше, чем потратил. Дру-
гое дело, что «Спартак» пока осуще-
ствил лишь два возмездных транс-
фера (например, Денис Глушаков и 
Дмитрий Комбаров ушли как сво-
бодные агенты, а игроки, влившие-
ся в состав «Спартака», в большинст-
ве своем просто вернулись из арен-
ды). Правда, Томас Цорн пообещал, 
что клуб продолжит работу на транс-
ферном рынке. «Нам еще нужно уси-
литься к старту сезона»,— сказал он.

Александр Петров

Первый круг Wimbledon
Мужчины. Сэм Куэрри (США)—Доминик Тим (Австрия, 5) 6:7 (4:7), 7:6 (7:1), 6:3, 6:0. Жиль Симон (Франция, 
20)—Сальваторе Карузо (Италия) 7:6 (9:7), 6:3, 6:2. Николоз Басилашвили (Грузия, 18)—Джеймс Уорд (Ве-
ликобритания) 2:6, 4:6, 6:4, 6:4, 8:6. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция)—Бернард Томич (Австралия) 6:2, 6:1, 
6:4. Ник Кириос (Австралия)—Джордан Томпсон (Австралия) 7:6 (7:4), 3:6, 7:6 (12:10), 0:6, 6:1. Кеи Нисикори 
(Япония, 8)—Тьягу Монтейру (Бразилия) 6:4, 7:6 (7:3), 6:4. Маттео Берретини (Италия, 17)—Аляж Бедене 
(Словения) 3:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:3). Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Ллойд Харрис (ЮАР) 3:6, 6:1, 6:2, 6:2. 
Андрей Рублев (Россия)—Кристиан Гарин (Чили) 4:6, 6:4, 7:5, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Юити 
Сугита (Япония) 6:3, 6:1, 6:3. 

Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:4, 6:2. Алисон Ван Эйтванк (Бельгия)—
Светлана Кузнецова (Россия) 6:4, 4:6, 6:2. Белинда Бенчич (Швейцария, 13)—Анастасия Павлючен-
кова (Россия) 6:2, 6:3. Анжелик Кербер (Германия, 5)—Татьяна Мария (Германия) 6:4, 6:3. Элизе Мертенс 
(Нидерланды, 21)—Фьона Ферро (Франция) 6:2, 6:0. Ван Цян (Китай, 15)—Вера Лапко (Белоруссия) 6:2, 
6:2. Слоун Стивенс (США, 9)—Тимеа Бачински (Швейцария) 6:2, 6:4. Катерина Синякова (Чехия)—Екатери-
на Александрова (Россия) 2:6, 6:1, 6:1. Джоанна Конта (Великобритания, 19)—Ана Богдан (Румыния) 7:5, 
6:2. Магда Линетт (Польша)—Анна Калинская (Россия) 6:0, 7:6 (11:9). Кристина Младенович (Фран-
ция)—Виталия Дьяченко (Россия) 7:5, 6:7 (4:7), 6:2. Варвара Флинк (Россия)—Паула Бадоса Хиберт 
(Испания) 6:4, 6:2. Аманда Анисимова (США, 25)—Сорана Чирстя (Румыния) 6:3, 6:3. Полин Пармантье 
(Франция)—Мария Шарапова (Россия) 6:4, 6:7 (4:7), 0:5, отказ. Беатрис Хаддад Майя (Бразилия)—Гарби-
нье Мугуруса (Испания, 26) 6:4, 6:4. Серена Уильямс (США, 11)—Джулия Гатто-Монтиконе (Италия) 6:2, 7:5. 
Петра Квитова (Чехия, 6)—Онс Жабер (Тунис) 6:4, 6:2. Юлия Гёргес (Германия, 18)—Елена Габриэла Русе 
(Румыния) 7:5, 6:1. 

С

П

З

За десять дней до старта чемпионата России «Спартак» остался 
без своего основного форварда Зе Луиша  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Несмотря на свои габариты, Йоханнес  
Фойгтманн довольно подвижен и обладает 
стабильным броском, в том числе с дальней 
дистанции  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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